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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Mesa Directiva turna a comisiones Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2024.- La presidenta 
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo (PRI), turno a diversas 
comisiones el Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2024, que el titular del Ejecutivo Federal 
remitió a la Cámara de Diputados el pasado 8 de septiembre. La iniciativa de decreto por el que se 
expide la Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, se turnó a la Comisión de 
Hacienda y Crédito Público para dictamen. La iniciativa con proyecto de Presupuesto de Egresos de 
la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, se canalizó a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública 
para dictamen. [UNIVERSAL] [HOJA DE RUTA]  

Con sesión solemne, la Cámara de Diputados conmemora los 50 años del golpe de Estado en la 
República de Chile.- Con sesión solemne, la Cámara de Diputados conmemoró los 50 años del Golpe 
de Estado en Chile, un 11 de septiembre de 1973, en la que diputadas y diputados hicieron mención 
a los lazos de amistad entre ambas naciones y recordaron el legado de Salvador Allende. La 
presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, sostuvo que la experiencia del Golpe de 
Estado en Chile sin duda influyó para que nuestro país encaminara sus pasos a proyectar su transición 
política como lo atestigua la reforma político-electoral de 1977, que animó la pluralidad política 
mexicana; “supimos entonces y lo sabemos ahora que el régimen democrático llama a un continuo 
esfuerzo de actualización y de perfeccionamiento”. [NUEVO MÉXICO PLURAL] [VORÁGINE] [HOJA DE 
RUTA] [JORNADA]  

Cámara de Diputados dedica un minuto de aplausos por condecoración del Águila Azteca a 
Salvador Allende.- En sesión presencial, el Pleno de la Cámara de Diputados dedicó un minuto de 
aplausos por la condecoración de la Orden Mexicana del Águila Azteca en grado de collar, que el 
Presidente de México otorgó a Salvador Allende, en su visita a Santiago de Chile. Desde su curul, el 
diputado Manuel Alejandro Robles Gómez (Morena) pidió a la Mesa Directiva un minuto de aplausos 
para acompañar la condecoración otorgada a Salvador Allende. La solicitud fue concedida por la 
presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo (PRI). [HOJA DE 
RUTA] 

Cámara de Diputados guarda minuto de silencio en memoria de víctimas por el terremoto en 
Marruecos.- La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de las víctimas que 
perdieron la vida a causa del sismo ocurrido en Marruecos el pasado 8 de septiembre, expresó sus 
condolencias y solidaridad con el pueblo marroquí. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada 
Marcela Guerra Castillo (PRI), recordó que el pasado 8 de septiembre un intenso terremoto sacudió 
diversas regiones del reino de Marruecos, catástrofe que ha causado casi dos mil 500 víctimas 
mortales, similar al número de heridos e innumerables damnificados. [HOJA DE RUTA] [NUEVO 
MÉXICO PLURAL] 
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Hablante de mazateca llama a impulsar la enseñanza y aprendizaje de su lengua originaria en la 
sociedad.- En su mensaje, como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y 
conservación de las lenguas indígenas nacionales, el ciudadano Isidoro Cristino Gregorio, hablante 
de mazateco, llamó a preservar y rescatar la lengua indígena, y hacer lo necesario para difundir su 
enseñanza, usando los conocimientos sabios de las personas adultas. La presidenta de la Mesa 
Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), informó que Isidoro Cristino Gregorio es Licenciado 
en Pedagogía y actualmente está por finalizar su Maestría en Educación. Uno de sus proyectos es la 
realización de talleres sobre el rescate de la lengua indígena y la publicación de la revista titulada 
“Lengua indígena, un tesoro maravilloso”. [HOJA DE RUTA] [NUEVO MÉXICO PLURAL] 

Se retira de Ebrard y amarra su cargo.- Las presiones a diputados cercanos a Marcelo Ebrard 
empiezan a dar resultado, pero sigue la tensión en la bancada de Morena por los intentos de evitar 
una desbandada que afecte la aprobación del Presupuesto de 2024. Karla Almazán seguirá como 
vicepresidenta de la Mesa Directiva, tras retirar su apoyo al excanciller y asegurar que seguirá en el 
partido, relataron fuentes de la fracción. [REFORMA]  

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Presupuesto tiene que ser un acuerdo no decisión de Morena: Jorge Romero.- En entrevista con 
Carlos Loret de Mola, Jorge Romero, presidente de la Jucopo, declaró que el Presupuesto 2024 tiene 
que ser el producto de un acuerdo y no el “manotazo” de Morena. “No se vale decirle a la gente que 
haces cosas que no haces, más cuando no hemos crecido en todo el sexenio”. Romero dijo que el 
Gobierno está reconociendo públicamente que habrá un déficit presupuestal, reconoció que va a 
gastar más de lo que tendrá, se hablan de casi dos billones de pesos; la manera de obtener esos 
recursos es endeudando al país y no está mal porque es una herramienta, “pero no pueden seguir 
con la bandera de que no se endeuda al país… que no presuman lo que no han hecho”. [W RADIO] 
[W RADIO] 

Gobierno de AMLO, el que más se ha endeudado en los últimos sexenios: Jorge Romero.- Nunca 
antes el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador “había declarado su intención de 
tanto déficit presupuestal”, por casi 2 billones de pesos, lo que podría traer consecuencias una vez 
que termine el sexenio, señaló el coordinador de la bancada panista en la Cámara de Diputados, 
Jorge Romero Herrera. “Para muchos, creemos que cuando acabe este gobierno va a ser un amargo 
despertar, mucho más allá del tema del presupuesto”, comentó el legislador panista. [UNIVERSAL] 
[INFOBAE] [INFOBAE]  

Jucopo se reúne con consejera presidenta del INE por presupuesto para 2024.- La Jucopo se reunió 
con la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, con el objetivo de analizar el 
presupuesto destinado a dicha institución para el próximo año, así como los criterios para las 
elecciones consecutivas. En conferencia de prensa, el presidente del órgano legislativo, Jorge 
Romero Herrera, indicó que la reunión (de carácter privado), tuvo como finalidad dialogar con la 
consejera del INE para conocer su visión y los principales intereses de la institución ante el 
Presupuesto 2024, pues es “fundamental escuchar su planteamiento”. [OMNIA] 
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TEPJF sostendrá reunión con Jucopo.- Sobre los recortes al INE, el magistrado presidente del TEPJF, 
Reyes Rodríguez Mondragón, se reunirá con Jorge Romero, presidente de la Jucopo de San Lázaro y 
con Ignacio Mier para analizar las reducciones sugeridas por Morena a su presupuesto. [HERALDO]  

Celebra Ignacio Mier acercamiento del INE con Cámara de Diputados.- Con la nueva presidenta 
recuperaremos la relación de colaboración que siempre debió existir. El diputado Ignacio Mier 
Velazco, coordinador de Morena, celebró la reunión que sostuvo esta tarde la Jucopo con la 
consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala. [EFEKTO 10] [ADN40] [NMÁS]  

Morena va por recorte al INE.- Morena no quita el dedo del renglón, ahora va por un recorte de 
cuatro mil millones de pesos al presupuesto solicitado para el 2024 por el INE. A decir de Ignacio 
Mier, esta cifra corresponde a la requerida por el INE para la construcción de dos edificios, proyectos 
que al parecer del coordinador parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, es innecesario. 
[HERALDO] [TELEFÓRMULA] [ARISTEGUI] [MILENIO TV] [UNOMÁSUNO]  

Diputados “marcelistas” continuarán apoyando el proyecto de Morena: Ignacio Mier.- Los 
diputados federales que dieron su apoyo al excanciller Marcelo Ebrard en la contienda interna de 
Morena continuarán apoyando el trabajo legislativo del grupo parlamentario oficialista, aseguró 
Ignacio Mier. El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados agregó que el 
conflicto que se suscitó con Ebrard y su inconformidad por el resultado de las encuestas que dieron 
el triunfo a Claudia Sheinbaum, nada tiene que ver con la vida interna de San Lázaro. [24 HORAS] 
[NMÁS] [HERALDO] [JORNADA]  

El Gobernador y la autoridad local, factores fundamentales para lograr la paz ante el crimen 
organizado: Rubén Moreira.- México está polarizado, esto evita que existan esquemas de 
coordinación entre el gobierno federal, estados y municipios, y que se atiendan los problemas reales 
para lograr la paz, afirmó el diputado priista Rubén Moreira Valdez. Al presentar en las instalaciones 
de la Universidad Anáhuac México Norte, su libro escrito junto con el analista Rubén Aguilar, “Jaque 
Mate al Crimen Organizado”, el coordinador del PRI reiteró que el mayor enemigo de la democracia 
es el crimen organizado y de no hacer nada se va a apoderar de los gobiernos. [HOJA DE RUTA] 

El narcotráfico es una amenaza real a la democracia: Rubén Moreira.- El narcotráfico no solo es un 
tema de seguridad, es también una amenaza real a la democracia, porque se encuentra en el 
territorio nacional, tiene control en algunos gobiernos donde impone funcionarios y sabe cuándo 
llegan las participaciones, es decir, los recursos, afirmó el diputado priista Rubén Moreira Valdez. 
[EFEKTO 10] 

Diputados del PRI piden al INE un pacto nacional.- La bancada del PRI en la Cámara de Diputados, 
encabezada por Rubén Moreira, pidió al INE convocar a un gran pacto nacional rumbo a las 
elecciones del 2024, ahí se expresó un deseo para que se diseñe un observatorio de seguridad que 
permita identificar las zonas de riesgo ante la violencia política que se vive en distintos estados del 
país y que cobró muchas víctimas en la elección federal pasada. [ADN40]  

Diputados conmemoran los 50 años del golpe de Estado en Chile.- Durante la sesión solemne para 
conmemorar los 50 años del golpe de Estado en Chile en 1973, realizada en la Cámara de Diputados, 
legisladores de la oposición señalaron que dicho acontecimiento debe ser un recordatorio para que 
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en el país se eviten comportamientos autoritarios.  El diputado priista Juan Francisco Eguía Espinoza, 
presidente del Grupo de Amistad México-República de Chile, afirmó que lo más importante debe ser 
la reconciliación porque el golpe de Estado en Chile sigue siendo un tema doloroso y controvertido 
para muchas personas por las miles de personas que fueron detenidas, torturadas o desaparecidas. 
En su turno, el coordinador de MC, Jorge Álvarez Máynez, señaló que México tiene una tradición 
diplomática que ayudó a los chilenos que se exiliaron después del golpe de Estado de 1973, que hoy 
contrasta con las políticas actuales. [UNIVERSAL]  

COMISIONES  

Aprueba Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial su plan anual de trabajo 2023-
2024.- La Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, presidida por la diputada 
Carmen Rocío González Alonso (PAN), aprobó por mayoría su plan anual de trabajo 2023-2024. Con 
14 votos a favor, las y los integrantes de la instancia legislativa avalaron sus actividades para el tercer 
año de ejercicio de la LXV Legislatura, cuyo objetivo general es seguir consolidándose como un 
órgano incluyente, a través del diálogo y el intercambio de ideas, que sean el pilar fundamental para 
el desahogo de los diversos temas de interés en beneficio de la ciudadanía. [HOJA DE RUTA] 

Diputadas y diputados del Grupo de Amistad México-Alemania se reúnen con parlamentarios del 
Bundestag.- El Grupo de Amistad México – República Federal de Alemania, presidido por el diputado 
José Antonio Estefan Gillessen (PVEM), se reunió con legisladoras y legisladores del Bundestag de la 
República Federal de Alemania, que es el Parlamento de esa nación europea, con el objeto de 
fortalecer relaciones bilaterales y abordar temas como energías renovables, agua y migración. 
[NUEVO MÉXICO PLURAL] 

DIPUTADOS 

Aprueba Cámara de Diputados reformas para que delitos sexuales contra menores de 18 años sean 
imprescriptibles.- Por unanimidad de 425 votos, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el 
dictamen a la minuta con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones del 
Código Penal Federal, con el objetivo de que los delitos sexuales cometidos contra personas menores 
de 18 años sean imprescriptibles. Las modificaciones a los artículos 107 Bis, 205 Bis, 261, 266 y 266 
Ter de dicho Código, se enviaron al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales. [HOJA DE 
RUTA] [REFORMA] [EXCÉLSIOR] [OVACIONES] [FINANCIERO] [CONTRARÉPLICA] [REFORMA] 
[JORNADA] [ÍNDIGO]  

Aprueba la Cámara de Diputados reformas a la Ley General en Materia de Desaparición Forzada 
de Personas.- La Cámara de Diputados aprobó con 427 votos a favor, el dictamen que reforma los 
artículos 5º y 137 de la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas, Desaparición 
Cometida por Particulares y del Sistema Nacional de Búsqueda de Personas, a fin de incluir a la 
memoria como un principio y como un derecho. El documento, enviado al Senado de la República 
para efectos constitucionales, incorpora dentro de los principios de la debida diligencia, el derecho 
a la memoria, con el propósito de ampliar el derecho de las víctimas a la reparación del daño y las 
garantías de no repetición. [HOJA DE RUTA] 
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La Cámara de Diputados aprobó reforma para que la CNDH supervise a las estancias migratorias.- 
El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad de 433 votos, el dictamen que reforma 
la fracción XII del artículo 6 de la Ley de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, a fin de que 
la CNDH supervise a las estancias migratorias mediante la elaboración de un diagnóstico anual sobre 
la situación que guardan. [HOJA DE RUTA] 

Sancionan venta de bienes por parte de agresores de mujeres.- La Cámara de Diputados aprobó 
reformas legales para evitar que los agresores de mujeres vendan los bienes comunes del hogar 
conyugal, cuando se dé la desocupación del mismo por hechos de violencia. Con 424 votos a favor, 
se aprobó una reforma que busca proteger a las mujeres violentadas cuando el agresor deba dejar 
el hogar y pretenda enajenar los bienes del mismo, despojándolas de diversas propiedades, como 
vehículos, muebles o enseres. En la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia se modificó la propuesta original del PAN de prohibir la venta de los bienes conyugales. 
[REFORMA] [EXCÉLSIOR]  

La Cámara de Diputados aprobó reformas para la protección de humedales.- La Cámara de 
Diputados avaló el dictamen con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones 
de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, en materia de protección de 
humedales. [HOJA DE RUTA] 

Fuerza Aérea Mexicana captó presencia de 11 objetos anómalos en 2004: Maussan.- El 
comunicador Jaime Maussan reveló durante la primera Asamblea sobre Fenómenos Anómalos no 
Identificados (FANI) en la Cámara de Diputados, junto al diputado morenista Sergio Gutiérrez Luna y 
expertos de otros países, un video grabado por la Fuerza Aérea Mexicana en 2004 en el que se ven 
objetos no identificados. “Resulta trascendental reconocer estos fenómenos en México, convertir a 
nuestro país en uno de los primeros en el mundo en aceptar la presencia de los no humanos en 
nuestro planeta, es inevitable, tarde o temprano lo tendremos que hacer, aquí la oportunidad para 
hacer una enmienda al Espacio Aéreo Mexicano para reconocer al Fenómeno Anómalo No 
Identificado”, dijo Maussan. [EXCÉLSIOR] [INFOBAE] [UNIVERSAL] [RAZÓN] [MILENIO TV] [HERALDO] 
[OVACIONES] [EXCÉLSIOR] [SOL DE MÉXICO] [MILENIO] [FINANCIERO] [REFORMA] [RAZÓN]  

Morena plantea hasta 13 años de cárcel por extorsión.- En México se registró una cifra récord de 
extorsiones el año pasado, según cifras oficiales, por lo que el diputado Otoniel García Montiel 
(Morena) propuso reformar el Código Penal Federal, para aumenta de 6 a 13 años de prisión y de 60 
a 190 días de multa para este delito. Actualmente, el tipo básico del delito de extorsión se castiga 
con penas de prisión de 2 a 8 años y multa de 40 a 160 días. [UNIVERSAL]  

Morena va por reforma para "cobrar a lo chino" a deudores alimentarios.- La bancada de Morena 
en la Cámara de Diputados, presentó una iniciativa de reforma para que los de deudores alimentarios 
que acumulen tres meses sin pagar dicha pensión, les sea cobrada de manera directa desde sus 
cuentas bancarias, de ahorros, e incluso de su fondo para el retiro. Se trata de una propuesta del 
diputado de Morena, Marcos Rosendo Medina, por la que se reforman diversas disposiciones del 
código Nacional de procedimientos civiles y familiares, la ley de instituciones de crédito, la ley de 
ahorro y crédito popular, y la ley de uniones de crédito, entre otras. [UNIVERSAL]  
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Diputados que apoyan a Monreal podrían unirse a movimiento Marcelista en San Lázaro: Daniel 
Gutiérrez.- Los diputados federales que apoyaban la aspiración presidencial, y después por la 
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, del senador con licencia Ricardo Monreal, podrían 
unirse al movimiento Marcelista en San Lázaro, una vez que el zacatecano abdicó a la candidatura 
local, señaló el diputado Daniel Gutiérrez Gutiérrez (Morena). “Sigue siendo el mismo (el número de 
diputados que apoyan a Ebrard), inclusive hay algunos que hasta quieren incrementarse, yo no le 
voy a decir, pero dijera el dicho popular, hay señales. Lo que pasó hoy en torno a la ciudad de México, 
un aspirante, dijo que ya no iba por la Ciudad de México y esas diputadas y diputados también 
dijeron, déjenos pensarlo”, afirmó. [EL UNIVERSAL] 

PT plantea cárcel para quienes organicen o asistan a corridas de toros.- Bajo la premisa de que 
todos los animales deben ser tratados con respeto y dignidad a su vida, la diputada petista Ana Laura 
Bernal Camarena presentó una iniciativa que plantea reformar el Código Penal Federal para castigar 
con cárcel a quienes organicen o asistan a corridas de toros. [UNIVERSAL] [ÍNDIGO]  

Presenta Salomón Chertorivski iniciativa para construir nuevo sistema universal de salud.- El 
diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (MC) anunció que esta semana presentará una iniciativa 
para construir un nuevo sistema de salud que permita dar atención integral de la salud a los casi 70 
millones de mexicanos que no cuentan con seguridad social, debido a los pésimas decisiones que ha 
tomado la actual administración en materia de salud. [EFEKTO 10] 

Quieren diputados extra de 10 mmdp.- La Cámara de Diputados, que pide al Poder Judicial y a 
órganos autónomos un presupuesto austero, olvidó este principio y presentó un proyecto que roza 
los 10 mil millones de pesos, a fin de privilegiar la nómina. El proyecto de Presupuesto que presentó 
la Cámara baja prevé un aumento del 16 por ciento para el pago los bonos y liquidaciones de fin de 
la 65 Legislatura. De 8 mil 572 millones de pesos aprobados para el 2023, los diputados quieren ahora 
9 mil 919 millones de pesos, cifra que nunca antes se había considerado. Esta cifra significa un 
aumento de mil 347 millones de pesos en el gasto de la Cámara para 2024, lo que también implica 
un incremento anual que tampoco se había registrado en esa magnitud. [REFORMA]  

Luisa María Alcalde: "Diputados decidirán recorte al presupuesto del INE".- La secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde señaló que los integrantes de la Cámara de Diputados serán 
quienes decidan el ajuste presupuestal en el INE. En la conferencia de prensa en Palacio Nacional, la 
Secretaria de Gobernación consideró que las y los diputados actuarán con responsabilidad, como lo 
han hecho a lo largo de la legislatura. El Grupo Parlamentario de Morena perfila un recorte de casi 4 
mil millones de pesos al presupuesto destinado para el INE. [HERALDO] [PRENSA] [SOL DE MÉXICO]  

Evitan doble Congreso.- Comisiones del Senado aprobaron ayer por mayoría la minuta que turnó la 
Cámara de Diputados para evitar que las legislaturas 65 (en funciones) y la 66 (que iniciará en 2024) 
operen de manera simultánea. La modificación, que hoy discutirá el Pleno, establece que los actuales 
senadores y diputados federales dejarán el cargo el 31 de agosto del próximo año. La siguiente 
Legislatura iniciará 1 de septiembre de 2024 y concluirá el 31 de agosto de 2027. En el caso de los 
senadores, comenzarán el 31 de septiembre de 2024 y concluirán el 31 de agosto de 2030. 
[REFORMA] [RAZÓN]  
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OPINIÓN 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ/ (…) En sesión solemne en Cámara de Diputados, con 
motivo del 50 aniversario del golpe de Estado en Chile y virtual crimen contra el presidente socialista, 
Salvador Allende, la presidenta en Mesa Directiva, Marcela Guerra, ponderó que México se afirmó 
entonces como tierra de refugio, de albergue y protección a los perseguidos; el asilo, nos permitió 
cumplir con un deber humanitario esencial “y nos fortaleció como nación”. Resaltó que esa 
experiencia del golpe de Estado en Chile, influyó para que nuestro país encaminara sus pasos a 
proyectar su transición política, con la reforma político-electoral de 1977. Supimos entonces y lo 
sabemos ahora, que el régimen democrático, llama a un continuo esfuerzo de actualización y 
perfeccionamiento”. Democracia se debe acompañar “del entendimiento, los acuerdos, el respeto y 
asimilación de los disensos, así como el impulso de una cultura cívica que nos enriquezca a todos y a 
todas”. [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ/ (…) Cruda realidad expusieron investigadores del 
Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, en relación con los Criterios Generales de 
Política Económica, para el ejercicio fiscal del próximo año. El CIEP resalta que el paquete que entregó 
el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, a la diputada presidenta en Cámara de Diputados, 
Marcela Guerra Castillo, el viernes pasado, se presenta en un contexto económico global de 
crecimiento, con una inflación “que ha disminuido” y con tasas de interés que se mantienen 
elevadas. “Sin embargo la propuesta para el próximo ejercicio fiscal plantea impulsar el gasto a través 
de un mayor déficit público, situación que sorprende, ya que ni en la pandemia se pretendió elevar 
tanto el gasto”, apuntó el CIEP. [LOS TRES PODERES]  

ARTÍCULO/ JORGE ROMERO HERRERA/PEF 2024 debe atender necesidades apremiantes.- (…) 
Queremos construir un presupuesto que garantice el equilibrio fiscal. Que podamos cimentar un 
presupuesto sin financiar los proyectos del Presidente contratando más deuda. Buscamos un plan de 
gastos que estimule el crecimiento económico. Durante la pandemia la economía cayó en más de 8% 
y gran parte de esa lenta recuperación tiene que ver con la falta de apoyos del gobierno federal a 
sectores claves (…) [HERALDO/p.2] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/ (…) El Paquete 
Económico 2024 estima el déficit presupuestal más alto en los últimos sexenios y según las cifras 
oficiales muestran un techo de endeudamiento de 2 billones de pesos, afirmó el presidente de la 
Jucopo, Jorge Romero Herrera. Aclaró que no están demonizando la deuda, ya que es un instrumento 
financiero, pero que no nos vengan, nada más eso, a decir que este gobierno no endeuda, pues es el 
más endeudado en los últimos sexenios. El coordinador panista hizo votos por que, por lo menos, 
este último Presupuesto de Egresos pueda ser el producto de un diálogo y de un acuerdo. [24 HORAS] 
Opina del tema: NOMBRES, NOMBRES Y… NOMBRES/ALBERTO AGUILAR [SOL DE MÉXICO/p.16]; A 
MEDIA SEMANA/GUILLERMO DELOYA COBIÁN [ECONOMISTA/p.46]; MARIANA CAMPOS 
[UNIVERSAL/p.15] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/ (…) Empezó el estira y afloja entre el INE y la Cámara de Diputados por el 
presupuesto de 37 mil 770 millones de pesos solicitados por el órgano electoral para el 2024. En San 
Lázaro, el líder de la bancada de Morena, Ignacio Mier, insiste en recortarle unos 4 mil millones de 
pesos, pero la presidenta del instituto, Guadalupe Taddei, lo defenderá “de la A a la Z”. 
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[HERALDO/p.2] El tema lo comentan: PULSO POLÍTICO [RAZÓN/p.8]; EL DEDO EN LA 
LLAGA/ADRIANA DELGADO RUIZ [HERALDO/p.7] 

COLUMNA/A LA SOMBRA/ (…) En Puebla, las señales de que Morena llevará a una mujer como 
candidata para la gubernatura son innegables, esto en detrimento de las aspiraciones del diputado 
Ignacio Mier y del senador Alejandro Armenta. El gobernador Sergio Salomón Céspedes puso un 
mensaje en sus redes para informar sobre la renuncia de la secretaria de Economía local, Olivia 
Salomón, y desearle suerte en los procesos venideros, sino que el propio partido de Regeneración 
Nacional hizo un pronunciamiento (…) [SOL DE MÉXICO/p.2]  

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ El tema ayer entre curules de San Lázaro fue que Morena “abrió la 
gallera”, que anunció la convocatoria para las candidaturas a los nueve estados para 2024 y que 
“comenzará la desbandada”, pero también el distractor ante “el berrinche de Ebrard”, según estiman 
panistas y priistas. Desde el lunes 18, según anunció Mario Delgado, se emitirá la convocatoria, pero 
advierten que “será el arranque para todos”. Y no es cosa menor, pues anticiparon que “son 
alrededor de 40 los diputados y senadores que andan ya culecos por gobernar sus estados”. Y sí, muy 
activos andan Ignacio Mier, Eduardo Ramírez, Alejandro Armenta, Kenia López, Cynthia López, Luis 
Espinosa Cházaro, Miguel Torruco, Salomón Chertorivski, Luis Armando Melgar, Clemente 
Castañeda... y hasta Antonio Pérez, padre de Checo Pérez. [FINANCIERO/p.29] El tema se comenta 
en: CRATOLOGÍA/JOQUÍN NARRO LOBO [CRÓNICA/p.3] 

ARTÍCULO/RUBÉN MOREIRA/ Ni inocentes, pero tampoco imprudentes.- (…) Cuidar el país depende 
de políticas públicas impulsadas por los tres órdenes de gobierno. Hace falta, además, seriedad, 
compromiso y valor para cumplir la ley. Es necesario, por ejemplo, detener la deforestación de la 
sierra Tarahumara y del Ajusco, donde las bandas criminales hacen y deshacen a su antojo. México 
requiere una política exterior ambientalista, que presione con fuerza a las potencias contaminantes 
y defienda el desarrollo del sur (…) [SOL DE MÉXICO/p.14] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/(…) El 
coordinador del PRI, Rubén Moreira, consideró que el Instituto Nacional Electoral debe convocar a 
un gran pacto nacional, a fin de evitar que el narcotráfico decida sobre las elecciones. En la reunión 
de la Junta de Coordinación Política con la presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, indicó que 
ojalá venga a hablar del tema más importante que hay ahora en materia de elecciones y sobre qué 
papel va a tener el INE en la defensa de la democracia. [24 HORAS] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ El tema ayer entre curules de San Lázaro fue que Morena “abrió la 
gallera”, que anunció la convocatoria para las candidaturas a los nueve estados para 2024 y que 
“comenzará la desbandada”, pero también el distractor ante “el berrinche de Ebrard”, según estiman 
panistas y priistas. Desde el lunes 18, según anunció Mario Delgado, se emitirá la convocatoria, pero 
advierten que “será el arranque para todos”. Y no es cosa menor, pues anticiparon que “son 
alrededor de 40 los diputados y senadores que andan ya culecos por gobernar sus estados”. Y sí, muy 
activos andan Ignacio Mier, Eduardo Ramírez, Alejandro Armenta, Kenia López, Cynthia López, Luis 
Espinosa Cházaro, Miguel Torruco, Salomón Chertorivski, Luis Armando Melgar, Clemente 
Castañeda... y hasta Antonio Pérez, padre de Checo Pérez. [FINANCIERO/p.29] El tema se comenta 
en: CRATOLOGÍA/JOQUÍN NARRO LOBO [CRÓNICA/p.3]  JUEGOS DE PODER/LEO ZUCKERMAN 
[EXCÉLSIOR/p.9] 
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COLUMNA/CONSCIENCIA/PATRICIA ARMENDÁRIZ/Presupuesto de Egresos de la Federación: 10 
años/En esta ocasión, con motivo de la entrega del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación a la Cámara de Diputados para nuestro análisis, y dado que es el último presupuesto de 
la presente administración, es menester analizar cuál ha sido su evolución durante la década de 2014 
a 2024. [MILENIO/p.3] 

ARTÍCULO/HUMBERTO AGUILAR CORONADO/II Informe de actividades legislativas/(…) Con el 
compromiso asumido en el momento de protestar como diputado federal a la LXV Legislatura y como 
firme promotor de la transparencia, presenté mi segundo informe de actividades legislativas. En este 
año legislativo nuevamente le cumplí a mis electores; le cumplí a los ciudadanos del Distrito 10 de 
Puebla, le cumplí a los poblanos y le he cumplido a México. Soy un firme convencido de que debemos 
defender la democracia, para poder seguir viviendo en libertad. [HERALDO/p.16-17] 

ARTÍCULO/LILIA AGUILAR GIL/#Es Claudia.- (…) El trabajo hecho por la exjefa de Gobierno de la 
CDMX es una muestra de lo que hará como titular del Ejecutivo federal, un gobierno inclusivo, 
diverso y progresista es el futuro que las mexicanas y los mexicanos tendremos los siguientes años.  
En la reunión que tuvimos con Claudia después de ser designada como la Coordinadora Nacional de 
los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, demostró por qué no se equivocó la gente, 
vimos a una mujer sensible, capaz, responsable y centrada (…) [DIARIO DE CIUDAD JUÁREZ] 

COLUMNA/DINERO/ENRIQUE GALVÁN OCHOA/ (…) Aunque pasen mil años seguirá abierto el 
expediente contra los malhechores que cometan delitos sexuales contra menores de edad. La 
Cámara de Diputados aprobó por unanimidad su imprescriptibilidad. La reforma al Código Penal 
Federal aprobada contempla destituir e inhabilitar a funcionarios públicos, también a ministros de 
culto, durante el tiempo que transcurra su castigo. Lástima que no es retroactiva, porque lo prohíbe 
la Constitución y tampoco garantiza que el delito no quedará impune. [JORNADA/p.6] 

COLUMNA/ ¿SERÁ? /(…) Uno de los temas que domina en la Cámara de Diputados es sin duda, como 
todos los años, el presupuesto del gobierno federal. Declaraciones en uno y otro sentido van y vienen 
de la oposición y del bloque oficialista. Ayer el presidente de la Comisión de Hacienda, Luis Armando 
Melgar (PVEM), ofreció un análisis serio y técnico. [24 HORAS/p.2] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/ Que por cierto, Claudia Sheinbaum, coordinadora nacional de defensa de 
la 4T, se reunirá con diputados federales de Morena, pero no para conocer los pormenores del 
encuentro cercano del tercer tipo que tuvieron con los “no humanos” que llevaron a San Lázaro a 
instancias de Sergio Gutiérrez Luna, sino en un acto privado en el que se prevé que se transmita un 
mensaje de unidad, así como definir acciones para aprobar temas legislativos y cerrar filas para el 
presupuesto 2024. [MILENIO/p.2] 

COLUMNA/ DINERO, FONDOS Y VALORES/ VÍCTOR PIZ/ Como estaba previsto, el Ejecutivo federal 
entregó el viernes en la tarde, en ambas cámaras del Congreso de la Unión, el Paquete Económico 
para 2024, el último de la actual administración, que “plantea metas fiscales consistentes con una 
trayectoria de las finanzas públicas sanas”. Entre las principales metas fiscales, se estiman niveles del 
déficit presupuestario de 3.3 y 4.9 por ciento del PIB para 2023 y 2024, respectivamente, siendo este 
último el más elevado desde 1989 (…) [FINANCIERO/p.6] El tema se comenta en: JAQUE 
MATE/SERGIO SARMIENTO [REFORMA/p.14] ACTIVO EMPRESARIAL/JOSÉ YUSTE [EXCÉLSIOR/p.2D] 
DESDE EL PISO DE REMATES/MARICARMEN CORTÉS [EXCÉLSIOR/p.1-p.4D] ANÁLISIS 
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SUPERIOR/DAVID PÁRAMO [EXCÉLSIOR/p.2D] PUNTO DE EQUILIBRIO/DAVID RAZÚ [MILENIO/p.24] 
DINERO/ENRIQUE GALVÁN OCHOA [JORNADA/p.6] PESOS Y CONTRAPESOS/ARTURO DAMM 
ARNAL [RAZÓN/p.18] BRÚJULA ECONÓMICA/ARTURO VIEYRA [RAZÓN/p.19] NOMBRES, NOMBRES 
Y… NOMBRES/ALBERTO AGUILAR [SOL DE MÉXICO/p.16] TRAS LA PUERTA DEL PODER/ROBERTO 
VIZCAÍNO [INDEPENDIENTE/p.5] LA GRAN DEPRESIÓN/ENRIQUE CAMPOS SUÁREZ 
[ECONOMISTA/p.9] 

COLUMNA/CUENTA CORRIENTE/ALICIA SALGADO/ Nos cuentan diputados que asistieron a una 
reunión en la Secretaría de Economía, encabezada no por la secretaria Raquel Buenrostro, sino por 
su hermana, la vicepresidenta de Regulación de la CNBV, Lucía Buenrostro, pero en la sede de esta 
dependencia, la enorme confusión y sorpresa que tuvieron cuando se les dijo que fueron convocados 
los diputados y diputadas integrantes de las Comisiones de Economía y de Hacienda para darles a 
conocer que la Comisión Supervisora del mercado de valores no está de acuerdo con la reforma a la 
Ley del Mercado de Valores (…) [EXCÉLSIOR/p.2D] 

COLUMNA/ENTRESIJOS DEL DERECHO/SERGIO LÓPEZ AYLLÓN/ (…) En la dimensión legislativa, el 
Congreso ha tenido una actividad importante en lo que lleva el sexenio. Se han reformado 61 
artículos constitucionales y se han creado o modificado 202 leyes de un universo de 309 leyes 
vigentes. No hay que perder de vista que existe un conjunto de más de 30 que se aprobaron el 
“viernes negro” y que podrían ser declaradas inconstitucionales, generando otro incidente de 
confrontación política entre la Suprema Corte de Justicia de la Nación y el Congreso. Por lo demás, 
la agenda legislativa de Morena parece concentrarse en dar rango constitucional a algunos 
programas sociales del presidente Andrés Manuel López Obrador (…) [MILENIO/p.15] 

COLUMNA/REDES DE PODER MTY/ (…) Diputadas locales del PAN y PRI llevaron hasta la Cámara de 
Diputados su denuncia sobre la violencia política de la que dicen ser víctimas por parte de 
funcionarios del Gobierno estatal (…) Mientras tanto, en el Congreso local se abrió el debate por la 
visita de diputadas priistas y panistas a la Cámara federal (…) [ÍNDIGO/p.21] 

COLUMNA/SPLIT FINANCIERO/JULIO PILOTZI/ (…) Hoy se aboga por un modelo de país que respete 
el Estado de derecho, la seguridad, la justicia y la democracia participativa (…) Este sector se 
encuentra en un estado de abandono institucional preocupante por parte de diputados, ya que la 
Ley General de Seguridad Privada tiene todo el sexenio sin ser publicada por la Cámara Baja y 
actualmente está en manos de la Comisión de Seguridad Pública, encabezada por la representante 
popular Juanita Guerra, miembro de Morena  [RAZÓN/p.20] 

COLUMNA/REDES DE PODER MTY/ El diputado federal del PAN, Héctor Castillo, ha impulsado el 
programa llamado Cadena de Favores en Santa Catarina, con el que pretende involucrar a la 
ciudadanía para ayudar a los más necesitados. Y hasta  donde se ha observado, se ha tenido una 
buena respuesta de la ciudadanía, que muy pocas veces se involucra en estos temas (…) 
[ÍNDIGO/p.21] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/ (…) La presencia de Jaime Maussan en el recinto legislativo San Lázaro 
causó gran expectación por ser la primera vez que uno de los tres Poderes de la Unión trata el tema 
seriamente, y le dio entrada al tema de los ovnis, que por décadas fue parte de los programas de 
revista. Decenas de entusiastas en el tema se dieron cita y abarrotaron el recinto donde se llevó a 
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cabo el foro. [UNIVERSAL/p.2] Escribe del tema: CONFIDENCIAL [FINANCIERO/p.29]; LA GRAN 
CARPA [ECONOMISTA/p.47] 

COLUMNA/TEMPLO MAYOR/ (…) El presidente Andrés Manuel López Obrador se prepara para 
celebrar el Gripo de Independencia sólo con los suyos. Lo que siempre fue una ceremonia 
republicana se ha venido convirtiendo en una fiesta morenista, al grado de que no han sido invitados 
los representantes del Poder Judicial y del Poder Legislativo. [REFORMA/p.14] 

COLUMNA/LA IDEA A DESTACAR/IGNACIO MORALES LECHUGA/ (…) Movimiento Ciudadano es la 
única opción de Ebrard para aparecer en la boleta. Él necesita más del partido que los naranjas de él. 
MC ha sostenido una oposición firme y digna frente al régimen autárquico. Un escenario como el 
planteado permitiría un Congreso más plural que evitaría lo ocurrido en 2018, en donde un 
presidente con mayoría en las cámaras manoseó a su antojo la Constitución. [UNIVERSAL/p.15] 

COLUMNA/PULSO POLÍTICO/FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ/ (…) Entre indecisiones, titubeos o 
temores de Marcelo Ebrard si permanece o no en Morena, y presiones, amenazas o promesas a no 
pocos legisladores que simpatizaron y lo apoyaron durante dos meses, algunos están en la 
encrucijada de seguir a su lado o, de plano, dejar que siga el camino que vaya a emprender (…) 
[RAZÓN/p.8] 

INFORMACIÓN GENERAL 

POLÍTICA 

Mantendrán candidaturas, pese a quejas.- El proceso para 2024 inició con “cierta estabilidad” 
gracias a que los árbitros electorales avalaron los inéditos procesos internos de los partidos que 
derivaron en las designaciones de Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez como coordinadoras. Así lo 
afirmó Reyes Rodríguez, presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
quien descartó que en ambos casos se quite el registro de su eventual candidatura por temas de 
fiscalización. Aclaró que dichas contiendas no son consideradas precampañas o campañas y, por lo 

tanto, en su desarrollo no se aplicaron los criterios previstos en la ley. [EXCÉLSIOR / pp-p4] 

Sheinbaum suma a Monreal y López a su campaña.- La virtual candidata de Morena a la Presidencia, 
Claudia Sheinbaum, integró a su equipo de campaña a Ricardo Monreal como coordinador de 
Organización y Enlace Territorial, y a Adán Augusto López, exsecretario de Gobernación, como 
coordinador Político. Por la mañana, Ricardo Monreal, en diversas entrevistas de radio, se había 
descartado como posible jefe de Gobierno de la Ciudad de México. "Me meteré a lo que sé hacer, 
dar clases, escribir", decía. Horas después Sheinbaum en redes informaba su nombramiento. 
[FINANCIERO / pp-p30] 

JUDICIAL 

Corte rechaza petición de Lozoya.- La Suprema Corte resolvió rechazar la petición de amparo de 
Emilio Lozoya para que se anulen los testimonios en su contra que realizaron directivos de la 
constructora brasileña Odebrecht, que lo relacionan con la recepción de sobornos. Con esta medida 
se dejó firme la resolución del Tercer Tribunal Colegiado en Materia Penal, emitida el pasado 28 de 
agosto, en la que se declaró infundado el recurso de queja presentado por la defensa del exdirector 
de Pemex. [EXCÉLSIOR / p13] 
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SEGURIDAD 

Golpe al crimen, de 3.8 mil mdp.- En sólo un año, las Fuerzas Armadas han golpeado la 
infraestructura y finanzas del crimen organizado y el narcotráfico en el territorio nacional, por un 
valor estimado en tres mil 873 millones de pesos. Los resultados obtenidos son los más productivos 
en aseguramientos en los últimos sexenios ya que, mientras en el primer año de la actual 
administración se aseguraron dos millones 526 mil 216 dólares, en el quinto año del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador, las fuerzas federales lograron embargar al crimen organizado, 142 
millones 881 mil 35 dólares, es decir, 98 por ciento más. [HERALDO / pp-p4] 

Abandonan estados a víctimas de violencia; en 17, ninguna ayuda.- En México más de la mitad de 
los estados han abandonado a quienes sufrieron delitos y violaciones a sus derechos humanos, pues 
no han sido asistidas por su Comisiones Estatales de Atención a Víctimas. De acuerdo con solicitudes 
de información, 17 comisiones locales no han brindado una sola medida de ayuda inmediata, como 
hospitalizaciones, gastos funerarios, asistencia psicosocial, el pago de traslados, alojamiento y 
alimentación, en los casos que así lo requieran. En tanto, 26 comisiones locales reportaron que no 
han dado protección a quienes se encuentran en situaciones de riesgo. [MILENIO / pp-p4-p5] 

Frontera con EU, la más letal.- Con 686 indocumentados fallecidos o desaparecidos en 2022, la 
frontera de México y Estados Unidos ya es la ruta migratoria terrestre más letal del mundo. Los casos 
están por encima de los registrados en los cruces más peligrosos a escala global, como Afganistán-
Irán (242), desierto del Sahara (212), Darién (141), Cuerno de África-Yemen (44) y Balcanes 
Occidentales (40), reveló la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), del Sistema de 
Naciones Unidas. [MILENIO / pp-p6]  

Pánico en la Terminal 1.- Además de los asaltos a los usuarios de las casas de cambio, los robos 
articulados de maletas y la inseguridad que enfrentan los pasajeros del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) al usar autos de alquiler que ofrecen sus servicios en la terminal aérea, 
ayer se dio a conocer que existen delincuentes dedicados al robo de mercancías de la aduana. 
Precisamente por una investigación de ese tipo por parte de elementos de Inteligencia de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), ayer se desató una balacera en las inmediaciones de la 
Terminal 1 del aeropuerto. [EXCÉLSIOR / pp-p20] 

En 3 años, 28 ataques contra agentes federales.- En los últimos dos años y ocho meses hay registro 
de por lo menos 28 ataques en contra de delegados, agentes y ministerios públicos federales. Del 
total de agresiones, 12 corresponden al 2021, nueve al 2022 y por lo menos siete en lo que va de 
este 2023. Derivado de dichas agresiones, en sólo dos casos las víctimas lograron salvar la vida, de 
acuerdo con un recuento que realizó La Razón. [RAZÓN / p8] 

GENERAL 

IMSS ampliará un año el convenio con Cuba para recibir a sus médicos.- El Gobierno federal de 
México ampliará por un año más el convenio con Cuba para recibir médicos de la isla y cubrir el 
supuesto déficit de personal en la sanidad pública, reveló este martes el director del IMSS, Zoé 
Robledo. Robledo adelantó que pronto recibirá la visita de Tania Margarita Cruz, viceministra del 
Ministerio de Salud de Cuba, y Yamila de Armas Águila, presidenta de Servicios Médicos Cubanos, 
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que busca extender el acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, 
en su viaje a La Habana en mayo de 2022. [CRÓNICA / p12] 

ECONOMÍA 

Apunta México a crecimiento superior al de EU por 4 años.- El crecimiento del PIB de México 
superará nuevamente al de Estados Unidos este año y el siguiente, una racha que se ha observado 
desde el 2021 tras el rebote por la crisis sanitaria del Covid-19. Esta situación no sucedía desde 1990 
y 1994, según datos del INEGI y de la Oficina de Análisis Económico de EU. Los analistas lo atribuyen 
a la recuperación, al dinamismo del consumo y al nearshoring, mientras que en EU se espera un 
menor desempeño por la restricción monetaria. [FINANCIERO / pp-p4] 

Trae nearshoring inversiones por mil 900 mdd; faltan más 'naves'.- La relocalización de cadenas 
productivas en México, a través del fenómeno conocido como nearshoring detonará una inversión 
de mil 900 millones de dólares (alrededor de 32 mil millones de pesos) entre este y el próximo año, 
para la construcción de parques industriales, ante los niveles históricos de baja disponibilidad que 
existen de este tipo de inmuebles, de acuerdo con la Asociación Mexicana de Parques Industriales 
Privados (AMPIP). [FINANCIERO / pp-p16] 

INTERNACIONAL 

Buscan juicio de destitución contra Biden.- A dos semanas de que venza el plazo para evitar un 
nuevo cierre del gobierno federal ante la falta de un acuerdo sobre el presupuesto del año fiscal 
2024, el liderazgo republicano de la Cámara de Representantes le declaró la guerra el presidente Joe 
Biden con el inicio de una averiguación formal hacia un juicio de destitución política. El líder de la 
Cámara de Representantes, el republicano Kevin McCarthy, sostuvo que “el presidente Biden mintió 
al pueblo estadounidense sobre su propio conocimiento de los negocios de su familia en el 
extranjero”, sostuvo en alusión a los negocios de Hunter Biden, hijo del mandatario. [FINANCIERO / 
pp-p22] 

Trump sufre otro embate.- Donald Trump. favorito para la candidatura presidencial republicana, 
enfrenta presión para ser sometido a una interpretación de la 14ª Enmienda de la Constitución de 
EU, que le negaría el derecho a ser electo. El expresidente ya se quejó de que se trata de una 
maniobra política en su contra. La enmienda, aprobada después de la Guerra Civil de 1861-1865, dice 
que cualquiera que "participe en una insurrección o rebelión", luego de prestar juramento para 
defender la Constitución tiene prohibido ocupar cualquier cargo público. [HERALDO / p30] 

Visita de Kim a Putin eleva la vigilancia.- Gobiernos mundo siguen pendientes del lazo entre los 
regímenes de Norcorea y Rusia ante el temor de que el primero arme a los invasores contra Ucrania. 
Pese a que Occidente pronosticaba que la reunión ocurriera ayer, agencias rusas sólo informaron al 
cierre de esta edición que ambos ya se encontraban en Vostochni, aumentando la tensión al jugar 
con la atención de sus rivales. Mientras que el vocero del Kremlin, Dimitri Peskov, adelantó que una 
comida especial se dará hasta concluir el Foro Económico en Vladivostok. [RAZÓN / p23] 

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/13923_N_CRONICA_12_IMSSAMPLIARAUNANO_CUBA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/13923_N_FIN_PP.4_APUNTAMEXICO_CRECIMIENTOSUPERIORAEU_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/13923_N_FIN_PP.16_NEARSHORINGTRAE_INVERSIONES900MDD_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/13923_N_FIN_PP.22_SINLOSVOTOSNECESARIOS_DESTITUCIONCONTRABIDEN_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/13923_N_FIN_PP.22_SINLOSVOTOSNECESARIOS_DESTITUCIONCONTRABIDEN_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/13923_N_HERALDO_30_TRUMPSUFRE_TRUMP_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/13923_N_RAZON_23_VISITADEKIMAPUTIN_RUSIA_12NACIONAL.pdf
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Mesa Directiva turna a comisiones Paquete Económico para el 

Ejercicio Fiscal 2024 

 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Marcela Guerra Castillo (PRI), turno a diversas 

comisiones el Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 

2024, que el titular del Ejecutivo Federal remitió a la 

Cámara de Diputados el pasado 8 de septiembre. 

La iniciativa de decreto por el que se expide la Ley de 

Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, se 

turnó a la Comisión de Hacienda y Crédito Público para 

dictamen. 

La iniciativa con proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, se 

canalizó a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública para dictamen. 

Los Criterios Generales de Política Económica para la iniciativa de Ley de Ingresos y el proyecto de 

Presupuesto de Egresos de la Federación, correspondientes al Ejercicio Fiscal 2024, fueron enviados a 

las comisiones de Hacienda y Crédito Público, y de Presupuesto y Cuenta Pública para su conocimiento. 

La iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas 

disposiciones de la Ley Federal de Derechos, se remitió a la Comisión de Hacienda y Crédito Público 

para dictamen. 

La propuesta de Declaratoria de las Zonas de Atención Prioritaria para el año 2024, con su respectiva 

nota metodológica, fue canalizada a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para dictamen, y a la 

Comisión de Bienestar, para opinión. 

El informe sobre el uso de la facultad conferida al Ejecutivo Federal en materia arancelaria, que se 

presenta de conformidad con el artículo 131 de la Constitución Política, se turnó a la Comisión de 

Hacienda y Crédito Público para dictamen. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mesa-directiva-turna-a-comisiones-paquete-economico-

para-el-ejercicio-fiscal-2024/  

  

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mesa-directiva-turna-a-comisiones-paquete-economico-para-el-ejercicio-fiscal-2024/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mesa-directiva-turna-a-comisiones-paquete-economico-para-el-ejercicio-fiscal-2024/
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Mesa Directiva turnó a comisiones el Paquete Económico 

para el Ejercicio Fiscal 2024 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo (PRI), informó 

que el pasado 8 de septiembre se recibió el Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2024, que el titular 

del Ejecutivo Federal remitió a la Cámara de Diputados. 

 

https://hojaderutadigital.mx/mesa-directiva-turno-a-comisiones-el-paquete-economico-para-el-ejercicio-fiscal-2024/ 
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Presupuesto 2024: AMLO herederá problemas financieros al próximo sexenio, aseguró el PAN - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/12/presupuesto-2024-amlo-heredera-problemas-financieros-al-proximo-sexenio-aseguro-el-pan/
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Mesa Directiva turnó a comisiones el Paquete 
Económico para el Ejercicio Fiscal 2024 

 

Boletín No. 4913 

• Se informó de la reincorporación del diputado Martín Sandoval Sot 

• Dan trámite a comunicaciones de diputadas, diputados y dependencias  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo (PRI), 

informó que el pasado 8 de septiembre se recibió el Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 

2024, que el titular del Ejecutivo Federal remitió a la Cámara de Diputados. 

Dicho paquete contiene: 

• La iniciativa de decreto por el que se expide la Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio 

Fiscal 2024, se turnó a la Comisión de Hacienda y Crédito Público para dictamen. 

• La iniciativa con proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 

2024, se canalizó a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública para dictamen. 

• Los Criterios Generales de Política Económica para la iniciativa de Ley de Ingresos y el proyecto 

de Presupuesto de Egresos de la Federación, correspondientes al Ejercicio Fiscal 2024, fueron 

enviados a las comisiones de Hacienda y Crédito Público, y de Presupuesto y Cuenta Pública para 

su conocimiento. 

• La iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas 

disposiciones de la Ley Federal de Derechos, se remitió a la Comisión de Hacienda y Crédito 

Público para dictamen. 

• La propuesta de Declaratoria de las Zonas de Atención Prioritaria para el año 2024, con su 

respectiva nota metodológica, fue canalizada a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para 

dictamen, y a la Comisión de Bienestar, para opinión. 
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• El informe sobre el uso de la facultad conferida al Ejecutivo Federal en materia arancelaria, que 

se presenta de conformidad con el artículo 131 de la Constitución Política, se turnó a la Comisión 

de Hacienda y Crédito Público para dictamen. 

Reincorporación de diputado 

En la sesión presencial, se informó de la reincorporación a los trabajos de la LXV Legislatura del 

diputado federal Martín Sandoval Soto (Quinta Circunscripción), perteneciente al Grupo 

Parlamentario de Morena, a partir del 12 de septiembre. 

Comunicaciones 

La diputada Cecilia Anunciación Patrón Laviada y los diputados Jorge Ernesto Inzunza Arias y Marco 

Antonio Almendariz Puppo, todos del grupo parlamentario del PAN, solicitaron retirar diversas 

iniciativas y proposiciones. 

La Cámara de Senadores remitió el acuerdo por el que se establece el calendario de sesiones para 

el Primer Período Ordinario del Tercer Año de Ejercicio de la LXV Legislatura. 

Del Órgano Interno de Control del Instituto Federal de Telecomunicaciones se conoció el Informe 

Previo de Resultados de Gestión 2023, por el periodo comprendido del 1º de enero al 30 de junio 

de 2023. Se mandó a las comisiones de Comunicaciones y Transportes, y de Radio y Televisión. 

A su vez, el Instituto Federal de Telecomunicaciones remitió el Segundo Informe Trimestral de 

Actividades 2023. Fue canalizado a las comisiones de Radio y Televisión, y de Comunicaciones y 

Transportes. 

El Servicio de Administración Tributaria remitió oficio donde informa que, a través de sus unidades 

administrativas centrales y desconcentradas con atribuciones para dar destino a las mercancías 

de comercio exterior, que no resultan transferibles al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, 

no realizó ninguna entrega de bienes en asignación o donación durante el mes de agosto de 2023. 

Se remitió a la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad. 

De la Secretaría de Gobernación se recibió comunicación sobre los informes finales de las Fichas 

de Monitoreo y Evaluación 2022-2023 de los programas S155 “Apoyo a las Instancias de Mujeres 

en las Entidades Federativas” y U012 “Apoyo para Refugios Especializados para Mujeres Víctimas 

de Violencia de Género, sus hijas e hijos”. Se turnó a las comisiones de Presupuesto y Cuenta 

Pública, y de Bienestar. 
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Aprueba Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento 

Territorial su plan anual de trabajo 2023-2024 

La Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, presidida por la diputada Carmen Rocío 

González Alonso (PAN), aprobó por mayoría su plan anual de trabajo 2023-2024. Con 14 votos a favor, 

las y los integrantes de la instancia legislativa avalaron sus actividades para el tercer año de ejercicio de 

la LXV Legislatura, cuyo objetivo general es seguir consolidándose como un órgano incluyente, a través 

del diálogo y el intercambio de ideas, que sean el pilar fundamental para el desahogo de los diversos 

temas de interés en beneficio de la ciudadanía. 

Indica que, a partir de una agenda con metas específicas y consensuadas entre los diversos grupos 
parlamentarios, la Comisión tiene entre sus objetivos específicos, analizar y resolver los asuntos 
turnados por la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados para su dictamen, mediante un trabajo 
plural basado en el diálogo.

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-comision-de-desarrollo-urbano-y-ordenamiento-territorial-su-
plan-anual-de-trabajo-2023-2024/

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-comision-de-desarrollo-urbano-y-ordenamiento-territorial-su-plan-anual-de-trabajo-2023-2024/
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Aprueba Comisión de Desarrollo Urbano y 
Ordenamiento Territorial su plan anual de 

trabajo 2023-2024 
 

Boletín No. 4909 

• Seguir consolidándose como un órgano incluyente, a través del diálogo y el intercambio de ideas, 

el objetivo  

La Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, presidida por la diputada Carmen 

Rocío González Alonso (PAN), aprobó por mayoría su plan anual de trabajo 2023-2024. 

Con 14 votos a favor, las y los integrantes de la instancia legislativa avalaron sus actividades para 

el tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura, cuyo objetivo general es seguir consolidándose 

como un órgano incluyente, a través del diálogo y el intercambio de ideas, que sean el pilar 

fundamental para el desahogo de los diversos temas de interés en beneficio de la ciudadanía.  

También darán seguimiento al presupuesto que se apruebe en materia de desarrollo urbano y 

ordenamiento territorial, con el fin de que se materialice en proyectos a favor de las y los 

mexicanos. 

Las y los diputados integrantes de la Comisión seguirán trabajando arduamente para emitir los 

instrumentos y herramientas que permitan dar solución a las peticiones de la ciudadanía; 

mantendrán canales abiertos de comunicación con organizaciones, instituciones académicas, 

gobiernos municipales, estatales y el federal, así como con organismos internacionales vinculados 

al sector.  

“Estamos convencidos que tener una interlocución directa y respetuosa con la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, beneficiará a ambas partes para la expedición de nuevas 

reformas en la materia. El trabajo en conjunto y coordinado nos permitirá proponer los 

mecanismos e instrumentos necesarios para dar solución a los diversos problemas que afectan a 

la población en todo el país”, señala el documento. 
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Precisa que, de esta forma, se puede cumplir de manera adecuada con el análisis de las iniciativas, 

puntos de acuerdo y opiniones a fin de evitar el rezago legislativo. 

En ese sentido, el plan de trabajo establece que la Comisión trabajará de manera coordinada con 

las autoridades de los tres órdenes de gobierno, para resolver diversos temas que pudiesen limitar 

el desarrollo del país. 

Indica que, a partir de una agenda con metas específicas y consensuadas entre los diversos grupos 

parlamentarios, la Comisión tiene entre sus objetivos específicos, analizar y resolver los asuntos 

turnados por la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados para su dictamen, mediante un trabajo 

plural basado en el diálogo. 

Por otra parte, las y los integrantes de la Comisión avalaron por mayoría de 15 votos, su informe 

de actividades del segundo semestre del segundo año de actividades de la LXV Legislatura. 
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Diputados conmemoran los 50 años del golpe de Estado 

en Chile 

Legisladores de la oposición señalaron que dicho acontecimiento debe ser un recordatorio para que en el país se eviten 

comportamientos autoritarios 

 

 

Durante la sesión solemne para conmemorar los 50 años del golpe de Estado en Chile en 1973, 
realizada en la Cámara de Diputados, legisladores de la oposición señalaron que dicho 
acontecimiento debe ser un recordatorio para que en el país se eviten comportamientos 
autoritarios. 

El diputado Juan Francisco Eguía Espinoza (PRI), presidente del Grupo de Amistad México-

República de Chile, afirmó que lo más importante debe ser la reconciliación porque el golpe de 

Estado en Chile sigue siendo un tema doloroso y controvertido para muchas personas por las 

miles de personas que fueron detenidas, torturadas o desaparecidas. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/
https://www.eluniversal.com.mx/tag/golpe-de-estado-en-chile/
https://www.eluniversal.com.mx/tag/golpe-de-estado-en-chile/
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“Para México debe ser un recordatorio para impedir que las dictaduras disfrazadas se impregnen 

en nuestras instituciones. En México hemos luchado y seguiremos defendiendo las instituciones 

del Estado, para desactivar estos gobiernos autoritarios que confrontan al pueblo y lastiman 

seriamente el tejido social”, comentó. 

En su turno, el coordinador de la banca de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, 

señaló que México tiene una tradición diplomática que ayudó a los chilenos que se exiliaron 

después del golpe de Estado de 1973, que hoy contrasta con las políticas actuales. 

“Hay que recordar esa época dorada de la política exterior mexicana, que contrastan con que 

hoy, en la visita de Estado del presidente de la República mexicana a Chile, lo acompañen los 

secretarios de la Marina y de la Defensa, ese no es un mensaje correcto al pueblo chileno en la 

conmemoración de 50 años del golpe de Estado”, apuntó en tribuna. 

Beatriz Sánchez, embajadora de Chile en México, en un video desde Santiago de Chile, 

agradeció al gobierno de México por la conmemoración, y aseguró que el hecho hermanó a 

ambas naciones, porque lo que le pasó a Chile afectó a América Latina. 

El diputado Hirepam Maya Martínez (Morena) afirmó que la historia es aprovechada por el 

oportunismo de los traidores y de los indecisos; y criticó que los legisladores de la derecha se 

pronuncien“Hoy debemos de alejarnos de ese discurso revisionista que hace que los eunócratas 

piensen que pueden hablar del gran Salvador Allende, incluso, en este recinto hay un diputado de 

ultraderecha, un diputado cuadrado de la ultraderecha, que piensa que puede hablar del gran 

Salvador Allende con su lenguaje fasistoide y cuadritoide”, apuntó en tribuna. en la 

conmemoración del golpe de Estado en Chile en 1973. 

Por su parte, la diputada Olga Luz Espinoza (PRD) señaló que “conmemorar nos responsabiliza a 

no olvidar”, recordar dicha etapa en Chila que dejó alrededor de tres mil y 10 mil personas 

asesinadas y desaparecidas, así como más de 40 mil torturadas y 250 mil exiliadas. 

 “Que el golpe de Estado trajo consigo no solo la trágica desaparición del gran Salvador Allende, 

de quien había sido elegido democráticamente para dirigir el destino de Chile, sino -
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subsecuentemente- la profundización de la violencia sistemática hacia los equilibrios 

democráticos”, dijo. 

Diputados conmemoran los 50 años del golpe de Estado en Chile | El Universal 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-conmemoran-los-50-anos-del-golpe-de-estado-en-chile/
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Con sesión solemne, la Cámara de Diputados conmemora 

los 50 años del golpe de Estado en la República de Chile 

Con sesión solemne, la Cámara de Diputados conmemoró los 50 años del golpe de Estado en Chile, un 

11 de septiembre de 1973, en la que diputadas y diputados hicieron mención a los lazos de amistad entre 

ambas naciones y recordaron el legado de Salvador Allende. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada 

Marcela Guerra Castillo, sostuvo que la experiencia del golpe de Estado en Chile sin duda influyó para 

que nuestro país encaminara sus pasos a proyectar su transición política como lo atestigua la reforma 

político-electoral de 1977, que animó la pluralidad política mexicana; “supimos entonces y lo sabemos 

ahora que el régimen democrático llama a un continuo esfuerzo de actualización y de 

perfeccionamiento”. 

 

https://hojaderutadigital.mx/con-sesion-solemne-la-camara-de-diputados-conmemora-los-50-anos-del-golpe-de-estado-en-la-

republica-de-chile/ 
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Con sesión solemne, la Cámara de Diputados conmemora 

los 50 años del golpe de Estado en la República de Chile 

Con sesión solemne, la Cámara de Diputados conmemoró los 50 años del golpe de Estado en Chile, un 

11 de septiembre de 1973, en la que diputadas y diputados hicieron mención a los lazos de amistad entre 

ambas naciones y recordaron el legado de Salvador Allende. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada 

Marcela Guerra Castillo, sostuvo que la experiencia del golpe de Estado en Chile sin duda influyó para 

que nuestro país encaminara sus pasos a proyectar su transición política como lo atestigua la reforma 

político-electoral de 1977, que animó la pluralidad política mexicana; “supimos entonces y lo sabemos 

ahora que el régimen democrático llama a un continuo esfuerzo de actualización y de 

perfeccionamiento”. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/con-sesion-solemne-la-camara-de-diputados-conmemora-los-50-anos-del-golpe-de-estado-

en-la-republica-de-chile/ 
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Con sesión solemne, Cámara de Diputados conmemora 50 

años del golpe de Estado en República de Chile 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, sostuvo que la experiencia del 

golpe de Estado en Chile sin duda influyó para que nuestro país encaminara sus pasos a proyectar su 

transición política como lo atestigua la reforma político-electoral de 1977, que animó la pluralidad 

política mexicana; “supimos entonces y lo sabemos ahora que el régimen democrático llama a un 

continuo esfuerzo de actualización y de perfeccionamiento”. 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/09/12/con-sesion-solemne-camara-de-diputados-conmemora-50-anos-del-golpe-de-estado-

en-republica-de-chile/ 
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Con sesión solemne, la Cámara de Diputados 
conmemora los 50 años del golpe de Estado en la 

República de Chile 
 

Boletín No. 4911 

• Influyó para que nuestro país encaminara sus pasos a proyectar su transición política: diputada 

Marcela Guerra 

• Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD emiten comentarios  

Con sesión solemne, la Cámara de Diputados conmemoró los 50 años del golpe de Estado en Chile, 

un 11 de septiembre de 1973, en la que diputadas y diputados hicieron mención a los lazos de 

amistad entre ambas naciones y recordaron el legado de Salvador Allende.  

Régimen democrático llama a un continuo esfuerzo 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, sostuvo que la experiencia 

del golpe de Estado en Chile sin duda influyó para que nuestro país encaminara sus pasos a 

proyectar su transición política como lo atestigua la reforma político-electoral de 1977, que animó 

la pluralidad política mexicana; “supimos entonces y lo sabemos ahora que el régimen 

democrático llama a un continuo esfuerzo de actualización y de perfeccionamiento”.  

Afirmó que el régimen democrático debe acompañar e inspirar a los “grandes cambios que 

demandamos y con él será posible elevar la calidad de la convivencia social, el entendimiento, los 

acuerdos, el respeto y la asimilación de los disensos, así como el impulso de una cultura cívica que 

nos enriquezca a todas y todos”.  

Resaltó que recordamos hoy un hecho que nos marcó a todos y que lo seguirá haciendo: el 

ejemplo de lucha por las libertades y la democracia que protagonizó Salvador Allende.  

A 50 años del golpe de Estado en Chile y del asalto al Palacio de la Moneda, recinto donde perdiera 

la vida Salvador Allende, “recordamos con entrañable respeto, admiración y cariño a quien fuera 

uno de los grandes líderes de la democracia en nuestro continente. Su figura es enorme, está entre 
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los gigantes de Latinoamérica y en México sigue siendo personaje que simboliza el anhelo 

republicano, social y de justicia de nuestra patria grande”.      

México, dijo, estrechó su hermandad con Chile, así como con toda Latinoamérica al ocurrir este 

drama, nuestro país se afanó en abrir las puertas para brindar el asilo a quienes eran perseguidos 

y ofrecerles una opción de vida y libertad, de forma solidaria. “Los refugiados que llegaron a 

nuestra nación de alguna forma adoptaron nuestro sentimiento nacional, nos enriquecieron con 

su visión y con su talento, al tiempo que nosotros también adoptamos el corazón chileno”. 

Debe ser recordado y analizado con seriedad y respeto 

El presidente del Grupo de Amistad México-República de Chile, diputado Juan Francisco Espinoza 

Eguia (PRI), expresó que hoy se conmemora el 50 aniversario de un episodio que representa uno 

de los desafíos históricos más grandes del siglo XX, y recordar la memoria histórica de esos 

acontecimientos que sigue siendo un terreno de disputa para el pueblo de chileno y la región que 

enfrenta momentos críticos contra los derechos en esos años. 

Relató que el golpe de Estado tuvo consecuencias devastadoras para Chile y es un tema altamente 

controvertido y doloroso para muchas personas. Se debe, dijo, recordar la importancia de la 

verdad, la justicia y la reconciliación. “Es un pasaje oscuro en la historia de Latinoamérica que debe 

ser recordado y analizado con seriedad y respeto; se debe seguir defendiendo a las instituciones 

del Estado para desactivar a gobiernos autoritarios que conforman al pueblo y lastiman 

seriamente el tejido social”.  

México fue un país fundamental para Chile 

A través de un video, la embajadora de Chile en México, Beatriz Sánchez, afirmó que México fue 

un país fundamental para su patria en los momentos más oscuros. Recordó que cuando se instala 

la dictadura nuestra nación “abrió sus puertas para miles de chilenas y chilenos que encontraron 

en México su hogar en el momento del exilio, donde pudieron hacer su vida y los acogieron con 

los brazos abiertos; y eso lo queremos agradecer”.      

Hoy día, agregó, México hace propia esta conmemoración señalando que Chile no está solo, que 

lo que le pasó ese 11 de septiembre de 1973 es algo que afectó a América Latina completa. 

Agradeció a las y los legisladores por esta sesión solemne; “así es como se hace hermandad y 

cuando decimos que son pueblos hermanos no es solamente para dejarlo en un papel, es porque 

hay hechos y acciones concretas que lo definen y esta es una de ellas”.    
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Relato de los acontecimientos del golpe de Estado  

El diputado Carlos Francisco Ortiz Tejeda (Morena) relató su experiencia y participación dentro de 

acontecimiento referidos al golpe de Estado chileno, su visita al Estadio Nacional, a la casa de 

Salvador Allende, posterior a su muerte y al funeral de Pablo Neruda. 

Además, hizo entrega a la presidencia de la Cámara de Diputados de un disco duro que contiene 

los documentales tomados en Chile. “Yo soy el dueño de esos derechos y los cedo en este 

momento para que ustedes pidan las copias que quieran para ustedes, sus suplentes, los 

funcionarios de la Cámara y los trabajadores. Así cumpliremos otro compromiso. Que el mundo 

sepa lo que aconteció en Chile”. 

Salvador Allende, el presidente socialista más grande del continente 

El diputado Hirepan Maya Martínez (Morena) expresó que para hablar de Salvador Allende y del 

pueblo combativo de Chile “hay que hablar con bravura, con principios y con un lenguaje 

claramente ideológico y combativo. Hablar de Salvador Allende es hablar con amor al pueblo de 

Chile y a los pueblos oprimidos del mundo. Hay que hablar con dignidad y valentía”. 

Hablar de Salvador Allende a 50 años de su sacrificio, dijo, es referirse al presidente socialista más 

grande de todo continente. “Han pasado 50 años y apenas comenzamos a soportar la terrible 

barbarie perpetrada por el fascismo de Augusto Pinochet en contra del pueblo de Chile y el 

presidente Salvador Allende. Nunca más un México de dictaduras democráticas asesinas”. 

Importante, recordar estos hechos para que no se repitan 

La diputada Mariela López Sosa (PAN) subrayó la importancia de recordar este acontecimiento 

para que no se repita y los estragos de dolor y división social que dejó. Consideró que no se debe 

olvidar a las víctimas, que dieron su vida por la lucha de la democracia y la justicia social, e hizo 

mención del papel solidario que México tomó. 

A 50 años de distancia, añadió, se recuerda a las democracias, aunque imperfectas, son preferibles 

a los gobiernos autoproclamados y autoritarios. “Hoy desde la oposición reiteramos un absoluto 

y enérgico rechazo a gobiernos autoritarios, así como a las dictaduras que causan estragos y 

atentan en contra de los pueblos. No hay razón de Estado suficiente para instaurar gobiernos que 

pretenden perpetuarse en el poder para someter a sus pueblos, ni por filias personales, ni por 

afinidades ideológicas”. 
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Se recuerda a Allende porque la historia es experiencia 

Del PRI, el diputado Augusto Gómez Villanueva recordó que, siendo presidente de la República 

Luis Echeverría, tuvo a bien dictar el decreto por el que México observó luto oficial en homenaje a 

la memoria del presidente de Chile, Salvador Allende. Precisó que este día se recuerda a Allende 

porque la historia es experiencia y la ideología se forma a través de la suma de libertades que le 

dan el ser humano su rango y su dignidad.   

Estimó que debe servir de lección que con el asesinato del prócer Salvador Allende “se abrió no 

solamente una página de dolor para su pueblo, sino que se transformó en varias décadas desde 

que se guillotinó la libertad y se cercenaron los derechos humanos, se mataron las esperanzas y 

se encarceló y asesinó a hombres y mujeres que representaban la generación en la cual se había 

depositado el ideal de construir un mundo mejor”.  

Nos recuerda la fragilidad que pueden tener las democracias 

Por el PVEM, el diputado Luis Alberto Martínez Bravo indicó que este acontecimiento ocurrido hace 

medio siglo nos recuerda la fragilidad que pueden tener las democracias cuando son acechadas 

por las ambiciones de quienes buscan hacer prevalecer sus intereses particulares, aunque con ello 

se afecte el interés general y la construcción de sociedades más justas, equitativas e incluyentes. 

México, añadió, mantiene vigente las aspiraciones del presidente Salvador Allende de garantizarle 

a todos, especialmente a los más desposeídos, condiciones de justicia e igualdad que les permitan 

acceder a una vida digna. “Las y los latinoamericanos debemos comprometernos a no permitir 

que nunca más un gobierno electo democráticamente sea derrocado por la fuerza y la sinrazón”.   

Cualquier acto de autoritarismo y fuerza es reprobable 

Jesús Fernando García Hernández, diputado del PT, destacó el papel de Salvador Allende, a quien 

describió como “un luchador de la justicia social”, y subrayó la solidaridad que México proporcionó 

a través del asilo político a miles de chilenos, y el fructífero intercambio cultural y económico que 

eso provocó.  

Invitó a la reflexión permanente que comprenda los avances sociales y su solidaridad con el pueblo 

chileno, al tiempo que reprobó cualquier acto de autoritarismo y fuerza. 
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Golpe de Estado significó un cambio de época 

El diputado Jorge Álvarez Máynez (MC) dijo que el golpe de Estado en Chile significó un cambio de 

época en la geopolítica, en la política global y en el mundo. “La llegada de Allende al poder es 

también un cambio de época en sí misma; significó el primer gobierno socialista elegido en las 

urnas”.   

Subrayó que el golpe de Estado también marcó un cambio porque a partir de 1973 florece una 

nueva época en los derechos humanos y surgen instituciones para su defensa. Reconoció La 

política exterior mexicana “que nos definió como un país que acogía a los exiliados, que les daba 

una ruta de vida y entendía el valor que eso significaba”.    

Se conmemora a quienes ofrendaron sus vidas por la patria 

Olga Luz Espinosa Morales, diputada del PRD, mencionó que, a 50 años del golpe de Estado en 

Chile, las voces que intentaron ser acalladas siguen reclamando justicia, los refugiados siguen 

reclamando sus hogares, familias y vidas. “Debe ser condenado como uno de los actos más 

violentos, cuyas consecuencias solo se pueden comprender a través del dolor y el terror. El pueblo 

de México reconoce en el pueblo chileno un ejemplo de temple y valentía”. 

Afirmó que el golpe de Estado trajo consigo no solo la trágica desaparición de Salvador Allende, 

quien había sido elegido democráticamente para dirigir el destino de Chile, sino la profundización 

de la violencia sistemática hacia los equilibrios democráticos. “Se conmemora la memoria de 

hombres y mujeres que ofrendaron sus vidas por una patria democrática y con futuro para sus 

hijas e hijos. Nunca más una dictadura”.   

Al concluir las intervenciones, la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo 

(PRI), pidió a las y los diputados ponerse de pie para entonar el Himno Nacional mexicano.   

Enseguida, se dio lectura al acta de la sesión solemne en modalidad presencial, misma que fue 

aprobada en votación económica. 
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Cámara de Diputados dedica un minuto de aplausos por 

condecoración del Águila Azteca a Salvador Allende 

En sesión presencial, el Pleno de la Cámara de Diputados dedicó un minuto de aplausos por la 

condecoración de la Orden Mexicana del Águila Azteca en grado de collar, que el Presidente de México 

otorgó a Salvador Allende, en su visita a Santiago de Chile. Desde su curul, el diputado Manuel Alejandro 

Robles Gómez (Morena) pidió a la Mesa Directiva un minuto de aplausos para acompañar la 

condecoración otorgada a Salvador Allende. La solicitud fue concedida por la presidenta de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo (PRI). 

 

https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-dedica-un-minuto-de-aplausos-por-condecoracion-del-aguila-azteca-a-

salvador-allende/ 
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Cámara de Diputados dedica un minuto de 
aplausos por condecoración del Águila Azteca a 

Salvador Allende 
 

Boletín No. 4915 

En sesión presencial, el Pleno de la Cámara de Diputados dedicó un minuto de aplausos por la 

condecoración de la Orden Mexicana del Águila Azteca en grado de collar, que el Presidente de 

México otorgó a Salvador Allende, en su visita a Santiago de Chile. 

Desde su curul, el diputado Manuel Alejandro Robles Gómez (Morena) pidió a la Mesa Directiva un 

minuto de aplausos para acompañar la condecoración otorgada a Salvador Allende. 

La solicitud fue concedida por la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

Marcela Guerra Castillo (PRI). 
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Hablante de mazateca llama a impulsar la enseñanza y 

aprendizaje de su lengua originaria en la sociedad 

En su mensaje, como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las 

lenguas indígenas nacionales, el ciudadano Isidoro Cristino Gregorio, hablante de mazateco, llamó a 

preservar y rescatar la lengua indígena, y hacer lo necesario para difundir su enseñanza, usando los 

conocimientos sabios de las personas adultas. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela 

Guerra Castillo (PRI), informó que Isidoro Cristino Gregorio es licenciado en pedagogía y actualmente 

está por finalizar su maestría en Educación. Uno de sus proyectos es la realización de talleres sobre el 

rescate de la lengua indígena y la publicación de la revista titulada “Lengua indígena, un tesoro 

maravilloso”. 

 

https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-mazateco-llama-a-impulsar-la-ensenanza-y-aprendizaje-de-su-lengua-originaria-en-la-

sociedad/ 
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Hablante de mazateca llama a impulsar la enseñanza y 

aprendizaje de su lengua originaria en la sociedad 

En su mensaje, como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las 

lenguas indígenas nacionales, el ciudadano Isidoro Cristino Gregorio, hablante de mazateco, llamó a 

preservar y rescatar la lengua indígena, y hacer lo necesario para difundir su enseñanza, usando los 

conocimientos sabios de las personas adultas. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela 

Guerra Castillo (PRI), informó que Isidoro Cristino Gregorio es licenciado en pedagogía y actualmente 

está por finalizar su maestría en Educación. Uno de sus proyectos es la realización de talleres sobre el 

rescate de la lengua indígena y la publicación de la revista titulada “Lengua indígena, un tesoro 

maravilloso”. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/aprueba-comision-de-desarrollo-urbano-y-ordenamiento-territorial-su-plan-anual-de-

trabajo-2023-2024-2/ 
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Hablante de mazateco llama a impulsar la 
enseñanza y aprendizaje de su lengua originaria 

en la sociedad 
 

Boletín No. 4910 

• Isidoro Cristino Gregorio participó en la sesión presencial de este martes 

En su mensaje, como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación 

de las lenguas indígenas nacionales, el ciudadano Isidoro Cristino Gregorio, hablante de mazateco, 

llamó a preservar y rescatar la lengua indígena, y hacer lo necesario para difundir su enseñanza, 

usando los conocimientos sabios de las personas adultas. 

Recordó que este idioma es uno de las más valiosos, que no puede estar en abandono en los 

rincones del pueblo, sino tener un sentido en la vida social de las personas; sin embargo, muchos 

niños y adultos ya no quieren hablar su propia lengua originaria, y por eso se va perdiendo ese 

valioso tesoro. 

En la sesión presencial de este martes, el habitante de San Andrés Hidalgo, municipio de Huautla 

de Jiménez, Oaxaca, consideró indispensable que la lengua pueda enriquecerse y hacer que tenga 

una mayor impecabilidad en el mundo para una mejor comprensión. 

Planteó impulsarla como un aprendizaje más en la vida de las personas y en la sociedad, darle 

importancia ante los estudiantes, los maestros y las universidades como un currículo más en las 

planeaciones. 

Isidoro Cristino relató que en su proyecto plasma la oportunidad de rescatar y difundir la lengua 

a través de la escritura en mazateco. “En él voy a llevar a cabo talleres y cursos en los diferentes 

niveles educativos. Comprender la lengua indígena es una esencia formadora que se puede 

adquirir y, al mismo tiempo, ser una persona de respeto en la sociedad”. 
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Argumentó que, con ello, se podrá ilustrar, describir, preguntar, familiarizar, conocer, expresarse 

de manera eficaz en la lengua materna, pero, sobre todo, saber escribirla. Que los niños, los 

jóvenes y los adultos sepan escribir en su propia lengua, es esencial. “Podemos rescatar las 

leyendas, los cuentos, los chistes, los refranes, las frases, los poemas, y enriquecer la lengua a 

partir de los conocimientos de los abuelitos de cada pueblo”. 

Se pretende, dijo, que el trabajo tenga una ruta a lo largo de la vida humana, que sea un eje central 

en la vida cotidiana de la sociedad y haya un lugar en el cual se pueda compartir, para que el 

aprendizaje sea la expresión y la pronunciación de alguna lengua nativa, en específico, la lengua 

mazateca. 

Expuso que es importante reconocer que la lengua originaria es un don que les dieron sus 

abuelitos, porque ellos departían con ética, valores, respeto y armonía, con una profunda 

sabiduría. 

Por ello, se puede decir que la lengua indígena es la base fundamental de los abuelos, de las 

personas, de los niños, de los jóvenes y del pueblo mismo, para rescatar las ideas y los 

conocimientos de los antepasados; es una herencia cultural, lingüística, social y patrimonial que, 

como pueblos originarios, se tiene que valorar. 

“Nuestros abuelitos y ancianos nos heredaron esa parte tan importante de una cultura ancestral 

que se ha ido perdiendo a través del tiempo, que se ha ido desvalorizando. Es su interpretación 

de la forma en que conversaban. Sabios fueron y sabios son los que todavía conservan su idioma 

natal”, añadió. 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), informó que Isidoro 

Cristino Gregorio es licenciado en pedagogía y actualmente está por finalizar su maestría en 

Educación. Uno de sus proyectos es la realización de talleres sobre el rescate de la lengua indígena 

y la publicación de la revista titulada “Lengua indígena, un tesoro maravilloso”. 
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Cámara de Diputados guarda minuto de silencio en 

memoria de víctimas por el terremoto en Marruecos 

La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de las víctimas que perdieron la vida 

a causa del sismo ocurrido en Marruecos el pasado 8 de septiembre, expresó sus condolencias y 

solidaridad con el pueblo marroquí. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo 

(PRI), recordó que el pasado 8 de septiembre un intenso terremoto sacudió diversas regiones del reino 

de Marruecos, catástrofe que ha causado casi dos mil 500 víctimas mortales, similar al número de 

heridos e innumerables damnificados. 

 

https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-guarda-minuto-de-silencio-en-memoria-de-victimas-por-el-terremoto-en-

marruecos/ 
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Cámara de Diputados guarda minuto de silencio en 

memoria de víctimas por el terremoto en Marruecos 

La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de las víctimas que perdieron la vida 

a causa del sismo ocurrido en Marruecos el pasado 8 de septiembre, expresó sus condolencias y 

solidaridad con el pueblo marroquí. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo 

(PRI), recordó que el pasado 8 de septiembre un intenso terremoto sacudió diversas regiones del reino 

de Marruecos, catástrofe que ha causado casi dos mil 500 víctimas mortales, similar al número de 

heridos e innumerables damnificados. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/camara-de-diputados-guarda-minuto-de-silencio-en-memoria-de-victimas-por-el-terremoto-

en-marruecos/ 

 

 
 

 

 

 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/camara-de-diputados-guarda-minuto-de-silencio-en-memoria-de-victimas-por-el-terremoto-en-marruecos/
https://www.nuevomexicoplural.com/camara-de-diputados-guarda-minuto-de-silencio-en-memoria-de-victimas-por-el-terremoto-en-marruecos/
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Cámara de Diputados guarda minuto de silencio 
en memoria de víctimas por el terremoto en 

Marruecos 
 

Boletín No. 4912 

• La diputada Marcela Guerra señaló que este sismo volvió a evidenciar que es fundamental la 

hermandad entre pueblos  

La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de las víctimas que perdieron 

la vida a causa del sismo ocurrido en Marruecos el pasado 8 de septiembre, expresó sus 

condolencias y solidaridad con el pueblo marroquí.  

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo (PRI), recordó que el pasado 

8 de septiembre un intenso terremoto sacudió diversas regiones del reino de Marruecos, 

catástrofe que ha causado casi dos mil 500 víctimas mortales, similar al número de heridos e 

innumerables damnificados. 

Conocedores en carne propia del dolor de esta tragedia, dijo, la Cámara de Diputados se hermana 

y se solidariza con el pueblo marroquí, y expresa condolencias por la sensible pérdida de vidas 

humanas y daños que esa nación padece. 

Al rey de Marruecos, Mohamed VI, añadió, “esta Cámara de Diputados le expresa su apoyo 

fraterno con la convicción de que pronto podrán salir de esta devastadora situación y a las familias 

que perdieron un ser querido encuentren consuelo”. 

Indicó que, sin duda, el apoyo internacional será primordial para reducir la tragedia que hoy vive 

el pueblo marroquí. 

“Este sismo nos volvió a evidenciar que la hermandad entre los pueblos es fundamental para 

enfrentar los efectos irreparables de los fenómenos naturales”, precisó, al emitir un mensaje de la 

Mesa Directiva con relación al fenómeno telúrico ocurrido en Marruecos. 
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Morena asegura que no urge desembolsar presupuesto en el INE 

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, ayer visitó el Congreso para hablar con los líderes políticos de 

la Cámara de Diputados y analizar el presupuesto que ha pedido para esa institución. Sobre el tema, el 

coordinador de la bancada morenista, Ignacio Mier, señaló que podrían bajarle por lo menos cuatro mil 

millones de pesos, ya que no se desembolsarán recursos porque no se prevén consultas populares el 

año próximo.  

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6397?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D 
3264FEE48F!6397&authkey=!AJ7vXLaM8qmN1Gs&ithint=video&e=yifd96 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6397?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6397&authkey=!AJ7vXLaM8qmN1Gs&ithint=video&e=yifd96
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6397?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6397&authkey=!AJ7vXLaM8qmN1Gs&ithint=video&e=yifd96


Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Morena prepara un ajuste presupuestal al INE 

Este lunes la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados se reunió con la presidenta del 

INE, Guadalupe Taddei, para revisar de manera conjunta el presupuesto de más de 23 mil millones de 

pesos que plantea gastar este organismo electoral en 2024. Previo al encuentro Ignacio Mier, 

coordinador de Morena, aseguró que su bancada analiza un ajuste a la baja en los recursos destinados 

al Instituto Electoral.  

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6400?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D 
3264FEE48F!6400&authkey=!AFhDMYRC4RTYLAA&ithint=video&e=LobdoZ 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6400?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6400&authkey=!AFhDMYRC4RTYLAA&ithint=video&e=LobdoZ
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6400?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6400&authkey=!AFhDMYRC4RTYLAA&ithint=video&e=LobdoZ
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Celebra Ignacio Mier acercamiento 
del INE con Cámara de Diputados 

 
Con la nueva presidenta recuperaremos la relación de colaboración que siempre debió 

existir._ 

El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, 

celebró la reunión que sostuvo esta tarde la Junta de Coordinación Política (Jucopo) 

con la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei 

Zavala. 

http://efekto10.com/wp-content/uploads/2023/09/WhatsApp-Image-2023-09-11-at-19.01.39.jpg
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El diputado líder de la bancada de Morena señaló que se trató de un acercamiento 

diferente y cordial como la relación que debió haber existido siempre. 

Ignacio Mier comentó que en este encuentro se platicó sobre los lineamientos para la 

elección consecutiva de legisladores que involucra esta vez al Senado de la República. 

Informó que se creará una mesa donde participen representantes de ambas cámaras 

para empezar a trabajar en los ajustes que deban hacerse a la legislación vigente. 

También, dijo, se acordó crear una comisión para empezar a tener aproximaciones al 

presupuesto, sin que este haya sido un tema en el que se profundizara más. 

No obstante, afirmó que se están explorando rubros del capítulo seis mil que podrían 

postergarse para que el Instituto privilegie el desarrollo del proceso electoral, su 

organización y el fortalecimiento de las áreas de organización. 

 

https://efekto10.com/celebra-ignacio-mier-acercamiento-del-ine-con-camara-de-diputados/  

https://efekto10.com/celebra-ignacio-mier-acercamiento-del-ine-con-camara-de-diputados/
http://efekto10.com/wp-content/uploads/2023/09/WhatsApp-Image-2023-09-11-at-19.01.392.jpg
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Jucopo se reúne con consejera presidenta del INE por 
presupuesto para 2024 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados se reunió con la consejera presidenta del 
Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei Zavala, con el objetivo de analizar el presupuesto 
destinado a dicha institución para el próximo año, así como los criterios para las elecciones consecutivas. 
En conferencia de prensa, el presidente del órgano legislativo, diputado Jorge Romero Herrera indicó 
que la reunión (de carácter privado), tuvo como finalidad dialogar con la consejera del INE para conocer 
su visión y los principales intereses de la institución ante el Presupuesto 2024, pues es “fundamental 
escuchar su planteamiento”.  

https://www.omnia.com.mx/noticia/285006/jucopo-se-reunen-con-consejera-presidenta-del-ine-por-
presupuesto-para-2024 

https://www.omnia.com.mx/noticia/285006/jucopo-se-reunen-con-consejera-presidenta-del-ine-por-presupuesto-para-2024
https://www.omnia.com.mx/noticia/285006/jucopo-se-reunen-con-consejera-presidenta-del-ine-por-presupuesto-para-2024


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Guadalupe Taddei defiende su solicitud de presupuesto ante la Jucopo 

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, se reunió en privado con la Jucopo de la Cámara de 

Diputados para defender su solicitud de presupuesto de más de 23 mil millones de pesos para el 

próximo año. Antes del encuentro, el líder de la bancada morenista, Ignacio Mier, dijo que prevén 

recortes por casi 4 mil millones de pesos al INE. Por su parte, diputados de oposición celebraron que el 

INE no esté en la mira de los recortes excesivos que se han advertido.   

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!781?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB99 
2B33844BAA!781&authkey=!AD419JQcCpVJk7g&ithint=video&e=eOLvMX 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!781?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!781&authkey=!AD419JQcCpVJk7g&ithint=video&e=eOLvMX
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!781?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!781&authkey=!AD419JQcCpVJk7g&ithint=video&e=eOLvMX
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La Cámara de Diputados emite 
pronunciamiento por el Día Nacional de las 

Mujeres con Discapacidad 
 

Ciudad de México, a 12 de septiembre de 2023 

No. 4922 

La Cámara de Diputados emite pronunciamiento por el Día Nacional de las Mujeres con 

Discapacidad 

• En México, representan alrededor del 10 por ciento de la población 

• El compromiso es crear conciencia y visibilizar las problemáticas que cada día viven miles de 

ellas 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un pronunciamiento con motivo del Día 

Nacional de las Mujeres con Discapacidad.  

La vicepresidenta de la Mesa Directiva, diputada Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz (PRI), en 

funciones de presidenta, señaló que en México las mujeres con discapacidad representan 

alrededor de un 10 por ciento de la población y en 2020 se estableció este día nacional en honor 

de la activista Gabriela Brimmer, “ejemplo de lucha y superación para todas las personas con 

discapacidad”.  

Resaltó que este pronunciamiento se hace también con el propósito y compromiso de crear 

conciencia y visibilizar las problemáticas que cada día viven miles de ellas, lo que obliga a 

redoblar esfuerzos y revisar las estrategias para garantizar sus derechos fundamentales.  

Reconoció que, si bien en los últimos años se ha avanzado en la estructuración de un marco 

jurídico e institucional encaminado al cumplimiento de los derechos humanos de las personas 

con discapacidad, aún persisten graves rezagos que es importante atender con el mayor 

compromiso y responsabilidad.  
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Mencionó que desde 2011 se cuenta con una Ley General para la Inclusión de las Personas con 

Discapacidad, la cual establece las condiciones para que el Estado asegure su plena inclusión en 

un marco de respeto, igualdad y equiparación de igualdades, pero la realidad nos sigue enviando 

señales en sentido diferente.  

Confió en que el análisis del próximo Presupuesto de Egresos de la Federación exista la apertura 

de todas las fuerzas políticas para destinar recursos suficientes en rubros sensibles como la 

educación de niñas, niños y adolescentes con capacidades especiales, movilidad y transporte, y 

atención especializada para la rehabilitación.  

Asimismo, para continuar impulsando las reformas legislativas necesarias que permitan 

garantizar el cumplimiento de la Convención sobre los Derechos de las Personas con 

Discapacidad.      

Alcalá Ruiz destacó que, por primera vez, como resultado de una acción afirmativa, “contamos 

con valiosas y valiosos legisladores que representan esta causa, reconocemos en ellos su 

compromiso con la promoción y defensa de los derechos humanos de este grupo social que día 

a día enfrenta múltiples formas de discriminación y exclusión por razón de género y 

discapacidad”. 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13/09/2023 OPINIÓN 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cruda realidad expusieron al país, investigadores del Centro de Investigación Económica y 

Presupuestaria, A. C., en relación a los Criterios Generales de Política Económica, para el ejercicio 

fiscal del próximo año, o mejor dicho, para los últimos 10 meses de gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador, porque entrega el poder el primero de octubre de aquel año. 

El análisis del CIEP, resalta que el paquete que entregó el secretario de Hacienda y Crédito Público, 

Rogelio Ramírez de la O, a la diputada presidenta en Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, 

el viernes pasado, en ceremonia republicana vespertina, se presenta en un contexto económico 

global de crecimiento, con una inflación “que ha disminuido” y con tasas de interés que se 

mantienen elevadas. 

“Sin embargo la propuesta para el próximo ejercicio fiscal plantea impulsar el gasto a través de un 

mayor déficit público, situación que sorprende, ya que  ni en la pandemia se pretendió elevar tanto 

el gasto”. En ese sentido, reitera la necesidad de una reforma fiscal, pues aunque se proponen 

mayores recursos para pensiones, salud y educación incrementa deuda. 

“Se requiere reforzar las fuentes de ingreso, de lo contrario, se pueden enfrentar serios problemas 

para el financiamiento de programas presupuestarios en los tres niveles de gobierno”, advierte.  

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

CIEP: GASTO-DEUDA PÚBLICA EN AÑO ELECTORAL, ARRIESGA SISTEMA FISCAL; MARCELA 

GUERRA: DEMOCRACIA EXIGE ACUERDO Y RESPETO 
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Los CGPE-2024, observa el análisis, proponen deuda sin precedentes, equivalentes al 5.4% del 

Producto Interno Bruto y ponderan que “aparente disminución del indicador de la deuda” en este 

año, se debe a cambios metodológicos en el cálculo del PIB y no a una disminución del saldo. 

A lo que se agrega, el costo financiero de la deuda pública, la cual, incrementaría 11.8% para el 

siguiente año, es decir, el costo de la deuda del gobierno federal, aumentaría 16.1% y el de las 

Empresas Productivas del Estado –Pemex y CFE-, disminuiría 7.4%. 

“Es necesario que las proyecciones de ingresos y gastos estén fundamentadas en información 

económica y demográfica relevante, para no heredar responsabilidades insostenibles a las futuras 

generaciones”, alerta el análisis que hicieron expertos en economía, del CIEP. 

En materia de gasto público consideran un “récord” en año electoral. 

El gasto neto total que presenta el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, alcanza una sin 

precedente, 9.06 billones de pesos; el 80% de este gasto, se encuentra comprometido en el pago de 

pensiones, gasto federalizado y costo de la deuda, principalmente.  

Ante la baja de los ingresos y el incremento del gasto, el espacio fiscal se reduce 57%, respecto a 

este año, por lo cual, el CIEP, observa que, al menos, cuatro rubros del gasto, se deben revisar de 

manera urgente, para expandir el espacio fiscal (pensiones y Pemex) y para mejorar el bienestar de 

las personas (financiamiento a salud y cuidado)”. 

Puntual, crítica del análisis que hicieron los economistas: 

“El aumento del gasto para 2024, carece de una visión de mediano plazo, no toma en cuenta las 

carencias de la juventud y la niñez y no tiene perspectiva intergeneracional, ni de género”. 

Estimaciones de la secretaría de Hacienda y Crédito Público al finalizar este año, habrá recaudación 

federal participable menor a lo que se aprobó. Para 2024, propone que el gasto que se dirigirá a los 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13/09/2023 OPINIÓN 

estados, sea 0.5% mayor, situación que debe considerar que en 2023, no se cumple con el pago de 

participaciones.  

“Ante el cambio de 9 gubernaturas el próximo año, es importante que esta información se considere 

para presentar propuestas basadas en las posibilidades presupuestales de cada entidad”, observan. 

¡Caray”, irrita lo que reportan investigadores del CIEP: ¡2 billones de pesos para pensiones!, el gasto, 

se concentra en población ¡de mayores ingresos! 

El 22% del gasto neto total, es para pensiones y, dadas las características del programa, se perpetúa 

desigualdad entre la población adulta mayor. Aunque no lo dice el análisis del paquete económico 

que realizó el CIEP, los privilegiados en materia de pensiones, son los que reciben esa prestación, 

en Comisión Federal de Electricidad. Así lo explican: 

-“El gasto promedio anual en pensiones per cápita de la CFE, equivale 6.6 veces el gasto promedio 

anual en pensiones del IMSS y 29 veces la pensión para el Bienestar de las Personas Adultas 

Mayores. Al distribuir los dos billones de pesos propuestos para pensiones con información de la 

Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (del Inegi) 2022, se tiene que el decil de 

mayores ingresos recibe 4.6 veces más recursos de pensiones que el decil de menores ingresos. 

Situación que exige, consideran en el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, realizar 

cambios profundos al sistema de pensiones para hacerlo más igualitario y con perspectiva de 

género, así como encontrar fuentes de financiamiento sostenibles. 

En tiempo y forma, advierten que está en riego crecimiento del PIB, por disminución de gasto en 

infraestructura. En 2024, el gobierno considera gasto de inversión de 11.1%, respecto a este año, en 

el cual, obras hidráulicas de Conagua, proyectos de construcción y mantenimiento de la SICT y el 

espacio cultural “Los Pinos”, se consideran parte de proyectos prioritarios que, con las otras 4 

emblema (refinería en Tabasco, “Tren Maya”, Aifa y Corredor Interoceánico), suman un total de 222 

mil 668 mdp. 
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Estos recursos, tendrían un crecimiento de gasto prioridad, respecto al de este ejercicio fiscal, ante 

lo cual, el CIEP observa que priorización del gasto, es importante para culminar las obras. Sin 

embargo, se requiere dar continuidad a todos los proyectos de inversión para garantizar el 

crecimiento del PIB y desigualdad social. 

Un apartado en el análisis del paquete económico del CIEP, es el de la iniciativa de Ley de Ingresos 

que estima recursos presupuestarios por 7.3 bdp, 1.8 menos que 2023, lo que equivale a 21.3% del 

PIB. Este monto es similar al 21.2% del PIB que se captó en 2018 “y, en términos PIB, sería la 

recaudación más baja desde 2019. 

“A comparación de 2018, ingresos tributarios crecerían 1.7 puntos porcentuales del PIB e ingresos 

por energía, disminuirían 1.4 puntos porcentuales, lo que implica mayor dependencia tributaria y 

menor energética. Respecto a los tributarios, se ha observado un fortalecimiento en recaudación 

por ISR pero los gastos fiscales en IVA, IEPS  (Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios) 

petrolero han limitado este fortalecimiento”. 

Ingreso petrolero, ¡a la baja! 

“Para 2024, se proyectan 1.0 billones de pesos por ese rubro (3.1% del PIB), lo que representará una 

disminución del 23.9%, en comparación con 2023 y 28.8% menos que en 2022, resultado de un 

menor precio del petróleo en 17% y una tasa DUC (declaración anual del derecho por la utilidad 

compartida) aplicada a Pemex del 35%”. 

“Esta reducción -advierte el CIEP-, tendrá impacto negativo en todas las entidades federativas y 

enfatiza la urgente necesidad de reconsiderar la distribución de los ingresos petroleros para 

garantizar la estabilidad fiscal a largo plazo”. 

Así consideran el paquete económico 2024, analistas del CIEP: 

“Aún con niveles de crecimiento optimistas, existe una deuda social con cinco sectores que 

promueven el desarrollo económico: se requieren más recursos para salud; el gasto educativo 
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carece de una visión hacia el futuro; el sistema de cuidados sigue sin ser impulsado; mantenemos 

una deuda creciente con el cuidado al medio ambiente y el gasto de inversión es menor a lo 

recomendado”. 

“El paquete económico 2024, es el resultado de no haber implementado una reforma fiscal durante 

los últimos años por lo que se requieren cambios que aseguren un sistema fiscal sostenible, justo y 

progresivo”. 

En Cámara de Senadores, la candidata presidencial del PAN-PRI-PRD, sin ambages, externa: 

-“Me preocupa el endeudamiento, este Presidente está endeudando a los mexicanos; él había dicho 

que no los iba a endeudar y eso sí es muy delicado. El déficit que están planteando (4.9% del PIB), 

es de endeudamiento, hay que llamarle por su nombre”. 

Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, advierte que los Criterios Generales de Política Económica para el 

ejercicio fiscal 2024, quita recursos al sector salud; no queda claro a dónde se irían en el Seguro 

Social, una parte iría para el Seguro Social, es un proyecto que está empezando, que todavía ni el 

Seguro Social se organiza como para darle tanto dinero que, a lo mejor, no va poder ejercer y se lo 

estás quitando a la secretaría de Salud”. 

-“Entonces, hay que estudiar el detalle del Presupuesto pero lo que le están asignando a Dos Bocas 

y al Tren Maya, es desproporcionado”. 

-“Por otro lado no crecemos económicamente porque no hay energía; no crecemos 

económicamente, porque no hay certeza  jurídica. Yo creo que a lo primero que le tendríamos que 

apostar es al crecimiento económico y este no es un Presupuesto que le apuesta al crecimiento 

económico”. 

En la sede panista, el secretario de Estudios del CEN, Fernando Rodríguez Doval -recordamos cómo 

en la tribuna del pueblo, llamó partido parásito al Verde, LXII Legislatura-, fustigó el paquete 

económico 2024. 
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“El Presupuesto de Egresos de la Federación propuesto por el gobierno federal para el próximo año, 

es absolutamente irresponsable. Plantea el déficit fiscal más grande de los últimos 36 años, de 4.9% 

del PIB”. 

Sin nombrar al presidente Andrés Manuel López Obrador, añade: 

“El que se suponía que iba a ser el gobierno más austero de la historia, resultó ser el más 

derrochador y endeudado, todo para cumplir con obras faraónicas que demostradamente son un 

gasto, no una inversión”. 

El Presidente, acusa, “se adorna con sombrero ajeno”, pues pregona con bombo y platillo, el 

Presupuesto ás grande de la historia, pero  no dice que, de los 8 billones 66 mil mdp que integran el 

total del Presupuesto que propuso, 19.2% corresponde a deuda, la cual, se incrementó en 41% en 

términos anuales reales. 

“Es un problema que heredará a quien lo suceda en el cargo”, advierte. 

“Uno de cada 5 pesos que ingresará el gobierno será mediante deuda, a fin de poder pagar las 

estrategias electorales del gobierno. No hay una visión de desarrollo de largo plazo, sino una muy 

corta mirada electorera”, critica. 

“De nada sirve que aumenten transferencias directas en programas sociales si la gente va a tener 

que gastar más en médicos particulares comprar medicinas o, peor aún, si corre el riesgo de que los 

delincuentes le quiten esos recursos”. 

“Un paso más a militarizar el país”, acusa, al aludir incremento de Presupuesto a la Defensa 

Nacional, más del doble que este año.  

-“Presupuesto de Egresos, para proyectos que son un barril sin fondo, como el Tren Maya: en 2020, 

se etiquetaron 7 mil 509 mdp, mientras que para 2024, serán 120 mil mdp, que se sumarán a los 
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350 mil mdp que se han solicitado al día de hoy. No hay dinero que alcance para una obra planteada 

sobre las rodillas”, acusa. 

Rodríguez Doval, señala que en gasto público, prioridad en el Presidente, “están sus clientelas”, a 

las que destina este año, 434 mil 535 mdp. Para el próximo, su presupuesto será de 563 mil 933 

mdp, en alusión a programas sociales. El panista, repudia recorte a la secretaría de Salud, que le 

asignaron para este año, 219 mil 678 mdp y en 2024, ¡96 mil 880 mdp! 

¡Claro!, en año electoral, no es rentable el trabajo de Jorge Alcocer Varela. 

 EN EL CHACALEO 

No egresamos de Harvard, Oxford, Yale, Instituto Tecnológico de Massachusetts, pero sentido 

común de universitario, indica desigualdad entre Ingresos (7.3 billones de pesos) y Egresos por 9 

bdp, que se traduce en déficit, deuda pública, que, de no llevarse con delicadeza este asunto en el 

encargado y responsable de las finanzas nacionales, van a dejar el país en crisis como en la transición 

Salinas-Zedillo… O sea, reporta el CIEP, 19.2 pesos de cada 100, provendrán de financiamiento; en 

este año, fue el 14.2… El gasto y endeudamiento público propuestos en año electoral, ponen en 

riesgo la sostenibilidad del sistema fiscal y la próxima administración y futuras generaciones, 

tendrán que atender el problema… En el noticiero de las 13:00 horas en la estación del delfín, que 

conduce la compañera Adriana Pérez Cañedo, el director del Centro de Estudios Económicos del 

Sector Privado, Carlos Hurtado López, reporta que la deuda en el 2018, fue por 10.5 bdp; 2023, 14.9 

bdp y 2024, alcanzará 16.8 bdp… Es la realidad, reiteramos, que tiene la nación en el régimen de 

Andrés Manuel López Obrador, en materia económica. ¡Caramba!... Ayer, emotiva sesión solemne 

en Cámara de Diputados, con motivo del 50 aniversario del golpe de Estado en Chile y virtual crimen 

contra ese gran presidente socialista, Salvador Allende, que visitó nuestro país cuando cursábamos 

escuela secundaria, en el gobierno de ese otro gran Presidente de México, don Luis Echeverría 

Álvarez… Luego del 11 de septiembre 1973, ponderó la presidenta en mesa directiva, diputada 

Marcela Guerra Castillo, México,  se afirmó entonces, como tierra de refugio, de albergue y 
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protección a los perseguidos; el asilo, nos permitió cumplir con un deber humanitario esencial “y 

nos fortaleció como nación”. En la parte política de su discurso, resaltó que esa experiencia del golpe 

de Estado en Chile, influyó para que nuestro país encaminara sus pasos a proyectar su transición 

política, con la reforma político electoral de 1977, “que animó a la pluralidad política mexicana, 

justo cuando en otros confines, se experimentaban las mayores restricciones. Supimos entonces y 

lo sabemos ahora, que el régimen democrático, llama a un continuo esfuerzo de actualización y 

perfeccionamiento”… Democracia, ponderó, se debe acompañar “del entendimiento, los acuerdos, 

el respeto y asimilación de los disensos, así como el impulso de una cultura cívica que nos enriquezca 

a todos y a todas”. ¡Ojalá!, el destinatario, “ysq”, capte el mensaje… Echeverrista de hueso colorado, 

como lo calificaban en esa época, al lado del finado Porfirio Muños Ledo, Alfredo Bonfil, el diputado 

Augusto Gómez Villanueva posicionó a la bancada del PRI, en este asunto… Con plena lucidez, 

testigo cercano del impacto en México, del golpe de Estado en Chile, el priista de Aguascalientes… 

Evocó: el Presidente Luis Echeverría, tuvo a bien dictar el Decreto por el que México observó luto 

oficial en homenaje a la memoria del Presidente de Chile y la Bandera nacional fue izada a media 

asta en todos los edificios públicos… “Puedo decir con orgullo, que compartí con mi inolvidable 

amigo y compañero, Gonzalo Martínez Corbalá, los días que precedieron el drama”… “Conviví con 

el presidente Echeverría y el presidente Allende, el viaje que hicimos a Guadalajara y su dialogo 

fraterno, enorgullecidos por su lucha por el respeto a la soberanía y el respeto a los derechos 

económicos de los Estados y los pueblos de América”… “El presidente Allende, se dirigió a los 

jóvenes estudiantes, maestros y autoridades académicas de la Universidad de Guadalajara, para 

reflexionar sobre el papel de la juventud y su responsabilidad que era llevar sus conocimientos al 

pueblo para acabar con la pobreza, desigualdad y la injusticia de nuestros pueblos”… En la sesión 

solemne, acudió Gonzalo Martínez Ulloa, hijo del entonces embajador mexicano en aquella nación… 

Fue el coordinador Rubén Ignacio Moreira Valdez, quien promovió en JCP, que esta sesión no fuera 

ordinaria sino rango de solemne, en homenaje al presidente Salvador Allende… ¡Enhorabuena! 

¡Viva Allende!... Presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, acalla rumores de una bancada de 
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Morena en división, por el proceso interno que designó candidata presidencial y no candidato, cual 

Marcelo Luis Ebrard Casaubón: “el grupo parlamentario podrá tener diferencias de militancia fuera 

del Senado, pero dentro del Senado, vamos a ser un grupo respetuoso, unido y nuestras diferencias 

van a ser menores ante la grandeza de lo que hoy nos pide nuestro país que estemos más unidos 

que nunca”… Más puntual, la senadora de Tlaxcala: “Por lo tanto, no va a haber esa ruptura y esa 

fractura al interior”… Con 85 votos a favor, senadores aprobaron reforma a la fracción X del artículo 

10 de Reglamento que los rige, a fin de que informen sobre los avances en el cumplimiento de sus 

compromisos electorales… El dictamen, se turnó al Diario Oficial de la Federación, para su 

publicación… Líneas arriba, señalamos análisis del CIEP, en materia de pensiones para los que 

trabajaron en CFE. ¿Se imaginan?, cuánto cobrarán de pensión o liquidación al terminar su encargo, 

Manuel Bartlett Díaz y otros burócratas que se llevó a CFE, los cuales de manera cínica y poca ética, 

trabajaron en jugosos encargos en gobiernos neoliberales, conservadores, y hoy, en el de la 

“transformación”... Para lo que  hacían en el Senado o en Gobernación, próximo año, ya se frotan 

las manos de lo que van a recibir de billete… ¡Infelices!... Nuestro correo: 

juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! https://los3poderes.com... ¡Síguenos! Redes sociales… 

YouTube: juanlopezmiguel59… Instagram: juan3poderes… Twitter: @JuanLopezMiguel…  
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Jorge Romero Herrera (Coordinador de Diputados – PAN) 

Entrevista con Carlos Loret de Mola 

 

“Hace poquito acabo de asumir la presidencia de la Jucopo, que es donde se supone que tenemos que 

llegar a hacer acuerdos, entonces sí, lo primero que yo quisiera decir es que hacemos votos porque en 

esta ocasión, en esta última de 6, ojalá y el presupuesto pueda ser el producto de un acuerdo y no el 

producto de manotazos como ha sido. Ahora como coordinador del PAN, nosotros vemos en el análisis 

que estamos haciendo, varias cosas, primero está este gobierno ya reconociéndolo públicamente, que 

va a tener un déficit presupuestal, reconocer que va a gastar más dinero del que va a tener, que no es 

para empezar menor porque estamos hablando de dos billones de pesos”.  

 

https://drive.google.com/file/d/10IFvGIgaxpswq4GnDDcrbHKgo2_h_eE4/view 

https://drive.google.com/file/d/10IFvGIgaxpswq4GnDDcrbHKgo2_h_eE4/view
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Gobierno de AMLO, el que más se ha endeudado en los últimos 

sexenios: Jorge Romero 

 

Nunca antes el gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador “había declarado su intención de tanto 

déficit presupuestal”, por casi 2 billones de pesos, lo que 

podría traer consecuencias una vez que termine el sexenio, 

señaló el coordinador de la bancada panista en la Cámara 

de Diputados, Jorge Romero Herrera. 

“Para muchos, creemos que cuando acabe este gobierno 

va a ser un amargo despertar, mucho más allá del tema del 

presupuesto”, comentó el legislador panista. 

No obstante, dijo que no es que se esté en contra de la contratación de deuda, sino que es 

contradictorio que el presidente López Obrador afirme que no existe, cuando en el Paquete Económico 

se refleja. 

“No estamos demonizando la deuda, es un instrumento financiero, pero que no nos vengan, nada más 

eso, que no nos vengan a decir que este Gobierno no endeuda, pues es el que más endeudado en los 

últimos sexenios”, aseveró. 

Comentó que no debe de haber recortes a los organismos constitucionales autónomos, como el que 

propone la bancada de Morena al Instituto Nacional Electoral (INE), por alrededor de cuatro mil 

millones de pesos. 

Añadió que promoverá, como presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) un diálogo con 

Morena y sus aliados para que el presupuesto que se apruebe para 2024, sea consensuado. 

“Hacemos votos porque, por lo menos, este último presupuesto, pueda ser el producto de un diálogo y 

de un acuerdo, no puede ser que el 54% de esta Cámara no escuche al otro 46. La minoría en esta 

Cámara no somos un 16%, somos un 46%”, dijo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-de-amlo-el-que-mas-se-ha-endeudado-en-los-

ultimos-sexenios-jorge-romero/  

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-de-amlo-el-que-mas-se-ha-endeudado-en-los-ultimos-sexenios-jorge-romero/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-de-amlo-el-que-mas-se-ha-endeudado-en-los-ultimos-sexenios-jorge-romero/
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TEPJF sostendrá reunión con Jucopo 

 

Sobre los recortes al INE, el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación, Reyes Rodríguez Mondragón, se reunirá con Jorge Romero, presidente de la Junta de 

Coordinación Política de San Lázaro y con Ignacio Mier para analizar las reducciones sugeridas por 

Morena a su presupuesto.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6395?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6395&authkey=!AMSlty_eeDi9Q-o&ithint=video&e=CfT9yS 

  

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6395?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6395&authkey=!AMSlty_eeDi9Q-o&ithint=video&e=CfT9yS
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6395?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6395&authkey=!AMSlty_eeDi9Q-o&ithint=video&e=CfT9yS


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 13/09/2023 LEGISLATIVO 

Presupuesto tiene que ser un acuerdo no decisión de Morena: Jorge 

Romero 

 

En entrevista con Carlos Loret de Mola, Jorge Romero, 

presidente de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO), 

declaró que el Presupuesto 2024 tiene que ser el 

producto de un acuerdo y no el “manotazo” de Morena. 

“No se vale decirle a la gente que haces cosas que no 

haces, más cuando no hemos crecido en todo el sexenio”. 

Romero dijo que el Gobierno está reconociendo 

públicamente que habrá un déficit presupuestal, 

reconoció que va a gastar más de lo que tendrá, se hablan de casi dos billones de pesos; la manera de 

obtener esos recursos es endeudando al país y no está mal porque es una herramienta, “pero no 

pueden seguir con la bandera de que no se endeuda al país… que no presuman lo que no han hecho”. 

“Lo que significa es que van a tener que recortar el gasto que se tenía o vuelven a adquirir más deuda… 

él solito endeudo al país con seis billones de pesos, lo que tomó 72 años se hizo en tal sólo seis años”. 

El presidente de la JUCOPO señaló que el Gobierno pretende hacer ver que Morena es el único partido 

que apoya los programas sociales y que los demás están en contra, el problema es el manejo de los 

recursos. Lo que llama la atención es que dupliquen el monto que se destina para esos proyectos en el 

año electoral. 

“Que prefieren ¿poderse subir a un tren o que tengan medicinas? es la pregunta que nos hacemos 

cada año y lamentablemente terminan imponiendo con su mayoría de 54 por ciento en contra de 46 

por ciento, pero pues imposición al final”, concluyó. 

https://wradio.com.mx/programa/2023/09/13/asi_las_cosas_con_carlos_loret_de_mola/1694557477

_491252.html  

 

 

  

https://wradio.com.mx/programa/2023/09/13/asi_las_cosas_con_carlos_loret_de_mola/1694557477_491252.html
https://wradio.com.mx/programa/2023/09/13/asi_las_cosas_con_carlos_loret_de_mola/1694557477_491252.html
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Qué significa que México se endeude por 2 billones de pesos en 2024, según diputado - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/13/que-significa-que-mexico-se-endeude-por-2-billones-de-pesos-en-2024-segun-diputado/
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Taboada activa una mesa de negociación con los alcaldes rebeldes para rebajar las tensiones en CDMX (lapoliticaonline.com) 

 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/ciudad-mx/taboada-activa-una-mesa-de-negociacion-con-los-alcaldes-rebeldes-para-rebajar-las-tensiones-en-cdmx/
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Morena va por recorte al INE 

 

Morena no quita el dedo del renglón, ahora va por un recorte de cuatro mil millones de pesos al 

presupuesto solicitado para el 2024 por el Instituto Nacional Electoral. A decir de Ignacio Mier, esta 

cifra corresponde a la requerida por el INE para la construcción de dos edificios, proyectos que al 

parecer del coordinador parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, es innecesario.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6394?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6394&authkey=!AL_Ney0fz3zeWHU&ithint=video&e=wCgvdD 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6394?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6394&authkey=!AL_Ney0fz3zeWHU&ithint=video&e=wCgvdD
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6394?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6394&authkey=!AL_Ney0fz3zeWHU&ithint=video&e=wCgvdD


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 13/09/2023 LEGISLATIVO 

Morena perfila recorte al INE 

 

El grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, encabezado por Ignacio Mier, perfila un 

recorte de 4 mil millones de pesos al Instituto Nacional Electoral para 2024.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6401?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6401&authkey=!AJC-bFUz_QL_Bqk&ithint=video&e=9O19lv 
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Ignacio Mier justifica recorte al INE por cosas no sustantivas 

 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, explicó que el recorte al INE que 

se plantea es para dos rubros, una posible consulta popular de 3 mil 500 millones de pesos que no se 

hará y la construcción de dos edificios por 400 millones. Mier afirmó: “hay cosas no sustantivas que yo 

les puedo adelantar, por ejemplo, toda vez que Morena toma la decisión y la coalición en su conjunto 

para que forme parte de nuestra plataforma electoral ofrecerles a los mexicanos que voten por 

nosotros y que estén a favor de una reforma al Poder Judicial, ya no es necesaria la consulta que yo 

había anunciado, entonces ahí se liberan 3 mil 500 millones de pesos. Por otro lado, hay otros 400 

millones de pesos que yo creo que en este momento pueden esperar”. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6390?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6390&authkey=!ALpw7VwPrxCorCo&ithint=video&e=eDJacg 
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Morena plantea ajuste de 4 mil millones al INE 

 

Legisladores de Morena alistan un recorte de hasta 4 mil millones de pesos al presupuesto del INE en 

2024. Ignacio Mier, líder de la bancada de Morena, dijo que planean eliminar la partida para una 

eventual consulta popular y el presupuesto para dos edificios. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6393?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6393&authkey=!AMf8R29MRSzARX8&ithint=video&e=ZpiXgb 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6393?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6393&authkey=!AMf8R29MRSzARX8&ithint=video&e=ZpiXgb
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Morena adelanta que va por ‘ajuste’ a presupuesto del TEPJF: “Su fideicomiso es modesto y marginal” - Infobae 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/12/morena-adelanta-que-va-por-ajuste-a-presupuesto-del-tepjf-su-fideicomiso-es-modesto-y-marginal/
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Diputados “marcelistas” continuarán apoyando el proyecto de 

Morena: Ignacio Mier 

Los diputados federales que dieron su apoyo al excanciller 

Marcelo Ebrard en la contienda interna de Morena 

continuarán apoyando el trabajo legislativo del grupo 

parlamentario oficialista, aseguró Ignacio Mier. 

El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de 

Diputados agregó que el conflicto que se suscitó con Ebrard 

y su inconformidad por el resultado de las encuestas que 

dieron el triunfo a Claudia Sheinbaum, nada tiene que ver con la vida interna de San Lázaro. 

“Ya se los dije a mis compañeras, con todo el cariño y respeto, que no nos dejemos nosotros 

contaminar por un asunto que no tiene que ver con el proyecto que defendemos, que no tiene que ver 

con la agenda legislativa, que no tiene que ver con la forma en la que se organiza el grupo 

parlamentario. Somos un grupo íntegro, necesitamos estar completos todos y encontré la comprensión 

por parte de ellos”, afirmó Mier. 

Dijo que la comisión de Honestidad y Justicia de Morena tendrá que dirimir las quejas del excanciller, 

mientras que los diputados tendrán que aplicarse a la agenda legislativa. 

Afirmó que incluso después de que el partido dé respuesta a las inconformidades, se tiene el acuerdo 

con los integrantes de la bancada que seguirán apoyando el proyecto morenista. 

“Ellos tienen un compromiso con el pueblo de México, tienen un compromiso con la transformación, 

tienen congruencia, tienen consistencia, son profesionales, son sensibles y son buenos mexicanos y 

buenos legisladores”. 

“Por el bien de México, primero el proyecto que defendemos. Aquí es donde se generó la gran 

transformación de la vida patria; sin el voto de ellos, sin la participación, no habríamos reformado la 

Constitución, no aprobaríamos el presupuesto, las leyes de austeridad, el combate a la corrupción, la 

pensión para adultos mayores, para las personas que sufren una discapacidad en el texto 

constitucional, así como las becas Benito Juárez, no hubieran sido posibles”, expuso Mier. 

https://www.24-horas.mx/2023/09/12/diputados-marcelistas-continuaran-apoyando-el-proyecto-de-

morena-ignacio-mier/  

https://www.24-horas.mx/2023/09/12/diputados-marcelistas-continuaran-apoyando-el-proyecto-de-morena-ignacio-mier/
https://www.24-horas.mx/2023/09/12/diputados-marcelistas-continuaran-apoyando-el-proyecto-de-morena-ignacio-mier/
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Ignacio Mier llama a diputados de Morena a mantener unidad en 

torno a Claudia Sheinbaum 

 

El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, llamó a sus compañeros de bancada a 

mantenerse unidos en torno a la coordinadora de los comités de defensa de la Cuarta Transformación, 

Claudia Sheinbaum.  

 

https://drive.google.com/file/d/1X5nsY8QwDrwyvxoP2l2ZCu_uf8er0GHI/view 

https://drive.google.com/file/d/1X5nsY8QwDrwyvxoP2l2ZCu_uf8er0GHI/view
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Mier descarta ruptura en la bancada morenista 

 

En San Lázaro, el coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier, descartó que exista 

una ruptura entre la bancada tras la impugnación presentada por el excanciller Marcelo Ebrard al 

proceso interno de Morena ante el propio partido por la Coordinación Nacional de los comités en 

Defensa de la Cuarta Transformación. Señaló el morenista que sus compañeros legisladores son 

maduros e incluso llamó a la unidad tras el encuentro que sostuvieron legisladores el día de ayer con 

Ebrard.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6398?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6398&authkey=!ANN4xIB-yCZbinM&ithint=video&e=ZmExyz 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6398?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6398&authkey=!ANN4xIB-yCZbinM&ithint=video&e=ZmExyz
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6398?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6398&authkey=!ANN4xIB-yCZbinM&ithint=video&e=ZmExyz
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Mier rechaza que haya división en Morena 

 

El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, dijo que Marcelo Ebrard está en su derecho 

de expresar lo que siente del proceso interno y rechazó que haya riesgo de una división en el grupo 

parlamentario de Morena.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!780?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB99

2B33844BAA!780&authkey=!AGjQl9bwh0xVwUg&ithint=video&e=XJLiSN  

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!780?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!780&authkey=!AGjQl9bwh0xVwUg&ithint=video&e=XJLiSN
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!780?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!780&authkey=!AGjQl9bwh0xVwUg&ithint=video&e=XJLiSN


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 13/09/2023 LEGISLATIVO 

Power Ranking: Armenta adelanta a Mier en la contienda por Puebla 

rumbo a 2024 

De cara a los comicios de 2024, Polls MX estrena el Power 

Ranking de Puebla para darle seguimiento a la contienda por 

la gubernatura de la entidad. En esta primera semana coloca 

en los primeros lugares del Top 10 de las preferencias 

electorales al senador de Morena, Alejandro Armenta Mier, 

encabezando el ranking, seguido del coordinador de la 

bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier.  

Ambos morenistas han expresado su interés por participar en el proceso interno de Morena para elegir 

a su candidato a la gubernatura poblana. En tercer lugar, se ubica el panista Eduardo Rivera Pérez, 

actual alcalde de Puebla, la capital de la entidad. Hace poco menos de un mes, el presidente municipal 

de la capital poblana confirmó que participará en las elecciones de 2024, pero explicó que será hasta 

finales del 2023 cuando definirá si planea lanzarse por la gubernatura o por otro cargo.  

En cuarto lugar encontramos a Olivia Salomón, quien recientemente anunció su salida de la Secretaría 

de Economía de Puebla, para concentrarse en impulsar sus aspiraciones. En quinto lugar se ubica otra 

morenista, Claudia Rivera Vivanco, expresidenta municipal de Puebla capital.  En sexto lugar, está la 

diputada federal del PRI, Blanca Alcalá. Mientras que en el séptimo escalón encontramos a Jorge 

Estefan Chidiac, coordinador de la bancada del PRI en el Congreso de Puebla.  

En octavo lugar se encuentra el panista Javier Lozano, quien no ha tenido un cargo público desde 2018, 

cuando fungió como senador por Puebla, y, previamente, durante la administración de Felipe 

Calderón, estuvo al frente de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social entre 2006 y 2011. Finalmente, 

con el noveno y décimo lugar, respectivamente, encontramos a la senadora independiente Nancy de la 

Sierra, y al presidente municipal de Chignahuapan, el priista Lorenzo Rivera Nava.  

El Power Ranking de Puebla de Polls MX, presentado semanalmente, NO es una encuesta. Es un 

modelo que jerarquiza la fuerza política de los aspirantes a la Gubernatura de Puebla en las elecciones 

2024, tomando en cuenta careos públicos e hipotéticos entre rivales de diferentes partidos, así como la 

relevancia mediática y conversacional de las casas encuestadoras. La próxima actualización del Power 

Ranking de Puebla se publicará el 19 de septiembre de 2023. 

https://politico.mx/power-ranking-armenta-adelanta-a-mier-en-la-contienda-por-puebla-rumbo-a-

2024  

https://politico.mx/power-ranking-armenta-adelanta-a-mier-en-la-contienda-por-puebla-rumbo-a-2024
https://politico.mx/power-ranking-armenta-adelanta-a-mier-en-la-contienda-por-puebla-rumbo-a-2024
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La designación de la candidatura de Morena en Puebla 

entró en su recta final 
 

La elección de quien representará a Morena en las elecciones de gobernador de 2023 entró en su recta 
final. 
Todo indica que será el próximo domingo, 17 de septiembre, cuando se emita la convocatoria para 
seleccionar a Coordinadores Estatales de la Defensa de la Cuarta Transformación en ocho estados de la 
República y la Ciudad de México. 
El coordinador de la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, reafirmó su 
llamado a la unidad en torno a la coordinadora de la Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia 
Sheinbaum. 
 
https://www.diariopuntual.com/opinion/2023/09/11/36030/la-designacion-de-la-candidatura-de-
morena-en-puebla-entro-en-su-recta 
 
 

 
 
 
 

https://www.diariopuntual.com/opinion/2023/09/11/36030/la-designacion-de-la-candidatura-de-morena-en-puebla-entro-en-su-recta
https://www.diariopuntual.com/opinion/2023/09/11/36030/la-designacion-de-la-candidatura-de-morena-en-puebla-entro-en-su-recta
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Duelo de morenistas: Armenta encabeza preferencias por encima de Ignacio Mier para candidatura de Puebla - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/12/duelo-de-morenistas-armenta-encabeza-preferencias-por-encima-de-ignacio-mier-para-ganar-puebla/
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Diputados del PRI piden al INE un pacto nacional 

 

La bancada del PRI en la Cámara de Diputados, encabezada por Rubén Moreira, pidió al Instituto 

Nacional Electoral convocar a un gran pacto nacional rumbo a las elecciones del 2024, ahí se expresó 

un deseo para que se diseñe un observatorio de seguridad que permita identificar las zonas de riesgo 

ante la violencia política que se vive en distintos estados del país y que cobró muchas víctimas en la 

elección federal pasada. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6396?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6396&authkey=!AERwPdLnu5vobLs&ithint=video&e=bU6mqb 
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El Gobernador y la autoridad local, factores fundamentales 

para lograr la paz ante el crimen organizado: Rubén 

Moreira 

México está polarizado, esto evita que existan esquemas de coordinación entre el gobierno federal, 

estados y municipios, y que se atiendan los problemas reales para lograr la paz, afirmó el diputado 

federal Rubén Moreira Valdez. Al presentar en las instalaciones de la Universidad Anáhuac México Norte, 

su libro escrito junto con él analista Rubén Aguilar, “Jaque Mate al Crimen Organizado”, el coordinador 

del Grupo Parlamentario del PRI reiteró que el mayor enemigo de la democracia es el crimen organizado 

y de no hacer nada se va a apoderar de los gobiernos. 

 

https://hojaderutadigital.mx/el-gobernador-y-la-autoridad-local-factores-fundamentales-para-lograr-la-paz-ante-el-crimen-

organizado-ruben-moreira/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/el-gobernador-y-la-autoridad-local-factores-fundamentales-para-lograr-la-paz-ante-el-crimen-organizado-ruben-moreira/
https://hojaderutadigital.mx/el-gobernador-y-la-autoridad-local-factores-fundamentales-para-lograr-la-paz-ante-el-crimen-organizado-ruben-moreira/
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El narcotráfico es una amenaza real a la democracia: 

Rubén Moreira 
El narcotráfico no solo es un tema de seguridad, es también una amenaza real a la democracia, porque 
se encuentra en el territorio nacional, tiene control en algunos gobiernos donde impone funcionarios y 
sabe cuándo llegan las participaciones, es decir, los recursos, afirmó el diputado federal Rubén Moreira 
Valdez. 
 
https://efekto10.com/el-narcotrafico-es-una-amenaza-real-a-la-democracia-ruben-moreira/ 
 
 
 

https://efekto10.com/el-narcotrafico-es-una-amenaza-real-a-la-democracia-ruben-moreira/
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; SEÑALO QUE PARA 2024, SU GOBIERNO PREVÉ INGRESOS TOTALES POR 7.3 BILLONES DE 

PESOS 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, señalo que para 2024, su gobierno prevé ingresos totales por 7.3 billones de pesos, con la 

expectativa de que los ingresos tributarios se incrementen de 2.1% a 6.1% al compararse con las cifras aprobadas y estimada para este 2023. 

El riesgo es que los ingresos resulten menores a los previstos y que por ello haya un ajuste del gasto o un mayor déficit. Además, sostuvo que 

el gasto de 9 billones de pesos (517 mil millones de dólares) mantiene una preferencia de orientación clara. Privilegia el gasto social. Y los apoyos 

a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a Comisión federal de Electricidad (CFE). El gasto en Bienestar crece 25.2% y en Energía 273.2%. Dada la 

voluntad revelada del gobierno, es poco probable que estos rubros se ajusten. También señala que algunos rubros que deberían de ser los más 

importantes, se comprimen para el año entrante, como lo es el presupuesto a la Secretaría de Salud por casi la mitad, mientras el incremento a 

Educación, Seguridad y Protección Ciudadana es de apenas un 1%. Y para inversión física se presupuesta una reducción de 23% para 2024, en 

tanto que advirtió que no hay prueba alguna de que los principales proyectos de inversión del gobierno generen crecimiento en el tiempo. Los 

proyectos de inversión generan crecimiento perdurable solo cuando tienen una relación de beneficio/costo sociales positiva.  

 

SENADOR EDUARDO RAMIREZ; SENADO APRUEBA PROCEDIMIENTO PARA ELEGIR MAGISTRADA DE SALA REGIONAL 

ESPECIALIZADA DEL TEPJF 

 

El senador Eduardo Ramírez Aguilar indico que el Senado de la República aprobó un acuerdo de la Mesa Directiva, por el que se determina el 

procedimiento para el análisis y dictamen de la propuesta para ocupar el cargo de Magistrada de Sala Regional Especializada del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación, con base en la propuesta enviada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Dicho documento 

dispone que para el análisis de la terna de candidatas, la Comisión de Justicia elaborará un dictamen que se refiera al cumplimiento de los 

requisitos constitucionales y legales de las propuestas, el cual tiene que emitir dentro de los 10 días hábiles siguientes a la presentación del 

acuerdo. Para verificar el cumplimiento de los requisitos constitucionales y legales, la Junta Directiva de la Comisión de Justicia definirá la 

metodología y el procedimiento de análisis aplicables; además deberá contemplar las comparecencias de las candidatas ante este órgano 

legislativo, a celebrarse el próximo 19 de septiembre. Una vez aprobado el dictamen, dentro de las 24 horas siguientes, la Comisión de Justicia 

lo deberá remitir a la Mesa Directiva del Senado, a fin de que lo incluyan en el Orden del Día del Pleno del Senado para su trámite. En caso de 

que resulte aprobado, se realizará la elección a través de votación por cédula de la terna recibida. En la votación de la terna de las personas 

candidatas deberá reunirse el voto aprobatorio de las dos terceras partes de los miembros presentes de la Cámara de Senadores.  

 

SENADORA OLGA SÁNCHEZ; APRUEBA SENADO PROYECTO QUE SANCIONA CON PRISIÓN A QUIEN PROMUEVA 

DISCRIMINACIÓN, VIOLENCIA U ODIO RACIAL 

 

La presidenta de la Comisión de Justicia, Olga Sánchez Cordero, indicó que la Cámara de Senadores aprobó, con 87 votos a favor y una 

abstención, una reforma que busca eliminar cualquier forma de discriminación y odio racial, así como establecer un tipo penal que sancione estas 

conductas. La reforma penal se aplicará también para quien restrinja los derechos de la libre personalidad de cualquier raza o grupo de personas 

de otro color u origen étnico, mediante la exposición e intimidación en medios cibernéticos o cualquier medio de comunicación. Y para quien 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 
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pertenezca, participe, colabore y ayude a organizaciones que promuevan la discriminación, superioridad, violencia o el odio racial en contra de 

cualquier raza o grupo de personas de otro color u origen étnico. El proyecto de decreto plantea que a las y los servidores públicos que cometan 

alguna de las conductas previstas, se le incrementará en una mitad la misma pena, además se le impondrá la destitución del empleo, cargo o 

comisión y se le inhabilitará de uno a 10 años para desempeñar cargo o comisión públicos. La presidenta de la Comisión de Justicia, Olga 

Sánchez Cordero, indicó que esta propuesta busca dar cumplimiento a las obligaciones contraídas por el Estado mexicano en la Convención 

Internacional sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación Racial al armonizar la legislación nacional.  

 

XÓCHITL GÁLVEZ; PIDE SEGURIDAD PARA MADRES BUSCADORAS DE SONORA 

 

La senadora del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN), Xóchitl Gálvez Ruiz, presentó un punto de acuerdo por el que se 

exhorta al titular del Ejecutivo federal y estatal brindar seguridad a las Madres Buscadoras de Sonora y reiteró que es tiempo de escuchar las 

voces de miles de familias que buscan a sus seres queridos. Asimismo aseguró que es momento de aceptar la realidad pues negar la desaparición 

forzada no resuelve el problema. Dijo que es tiempo de respetar el dolor de miles de madres y padres de familia que buscan a sus hijos por todo 

el país. Desaparición forzada es privar a alguien de su libertad, la desaparición forzada es cometida por autoridades o por personas que actúan 

con la autorización, el apoyo y hasta el consentimiento de los gobiernos. La desaparición forzada es negar información de las personas 

desaparecidas o la negativa a reconocer que alguien fue privado de su libertad, condeno el atentado que Madres Buscadoras de Sonora sufrieron 

el pasado domingo 10 de septiembre. Explicó que por el momento se registran más de 44 mil 375 personas víctimas de desaparición forzada y 

las instituciones de procuración de justicia no han resuelto el problema. Gálvez Ruiz comentó que cuando se trata de encontrar a un hijo, una 

madre buscadora nunca va a detener su lucha y reprochó que en este sexenio la política de abrazos y no balazos no funcionó.  

 

SENADORA JOSEFINA VÁZQUEZ; CELEBRO QUE LA CÁMARA DE DIPUTADOS APROBÓ MINUTA EN MATERIA DE PREVENCIÓN DE 

VIOLENCIA SEXUAL EN CONTRA DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES 

 

La senadora Josefina Vázquez Mota, indico que por unanimidad de 425 votos, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen a la 

minuta con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones del Código Penal Federal, con el objetivo de que los delitos 

sexuales cometidos contra personas menores de 18 años sean imprescriptibles. La legisladora celebro que la Cámara de Diputados aprobó la 

minuta enviada por el Senado en materia de prevención de violencia sexual en contra de niñas, niños y adolescentes. Vázquez Mota señaló que 

la violencia sexual es una de las que más lesionan el tejido social y que obstaculizan trascendentalmente el desarrollo integral de las personas. 

La comisión de estos delitos representa una afectación significativa a la esfera personal y social de las víctimas que las coloca muchas veces en 

escenarios de depresión, distanciamiento social, incluso, con padecimientos de enfermedades de transmisión sexual. El abuso sexual infantil, 

continuó, conlleva la afectación directa de la dignidad humana, la integridad física y mental de la víctima, así como la obstaculización del pleno 

desarrollo psicosexual. 

 

SENADOR ANTONIO GARCÍA; EXIGE MÁS RECURSOS PARA SALUD Y TURISMO EN 2024 

 

El senador de la República, Antonio García, tras la propuesta de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el 2024 que hizo el 

Gobierno Federal, aseguró que no descansará en la exigencia para que se apruebe un presupuesto equitativo y prioritario para la salud y el 

turismo en el ejercicio del próximo año. Son preocupantes y desproporcionados los recortes que proponen al sector salud y, por otro lado, quieran 

asignar miles de millones de pesos a un par de obras que ya le están saliendo carísimas a los mexicanos. García Conejo lamentó que las y los 

legisladores de Morena y sus aliados del PT y Verde se olviden que su obligación es con los ciudadanos y no con el Presidente de la República. 

Han sido 5 años consecutivos en el que los diputados afines al gobierno federal no le mueven ni una sola coma al presupuesto, dejando de lado 

el interés de la población a la que representan. El también presidente de la Comisión de Turismo afirmó que, otra vez, la totalidad de los recursos 

que requiere el sector turístico para la promoción, capacitación, señalización y créditos para Cocineras Tradicionales, Pueblos Mágicos, 

prestadores de servicio, entre otros, serían destinados al Tren Maya, una obra que ya ha triplicado el costo proyectado inicialmente para su 

construcción. Por tal motivo, hizo un llamado enérgico a sus homólogos en la Cámara Baja del Congreso de la Unión para que asuman su 

responsabilidad y revisen, contrasten cifras, abran debates con los sectores de la sociedad civil y aprueben un presupuesto que responda a las 

necesidades reales de las y los mexicanos. 
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CAROLINA VIGGIANO; DIPUTADOS Y ALCALDES DENUNCIAN ACOSO Y VIOLENCIA DEL GOBIERNO DE SAMUEL GARCÍA 

 

La legisladora Carolina Viggiano Austria indico que las bancadas del PRI, PAN y PRD, por medio de alcaldes y diputados locales de esos 

partidos denunciaron el acoso político y violencia de género ejercida por el gobernador del Nuevo León, Samuel García, con un sistemático 

terrorismo en contra de ellos y sus familiares, a fin de lograr hacerse de una mayoría y tener el control del Congreso estatal.  La legisladora 

condenó la actitud autoritaria del gobernador de Nuevo León. Levantamos la voz desde la Cámara de Diputados ante el acoso contra la oposición 

y sus familias. Usar el aparato del Estado para presionar a legisladores y en especial a legisladoras, para que pidan licencia o renuncien; es 

ilegal, autoritario y cobarde. La también secretaria General del PRI recalcó que el mandatario tiene que entender que vivimos en una democracia 

y no en una monarquía ni dictadura. No nos vamos a doblegar ante las amenazas y actos de intimidación de un gobierno vendido a morena. La 

diputada local del PAN, Cecilia Robledo denunció que fue víctima de violencia política de género por parte del Estado y de la bancada de MC 

por desconocerla como diputada y acusándola públicamente de cometer un delito. Advirtió que ese partido y el Gobierno del estado quieren la 

mayoría del Congreso Local y por eso han estado persiguiendo y amenazando a diputados de oposición. La representante local panista, Myrna 

Grimaldo mencionó el terrorismo político que está llevando a cabo el Gobierno del estado, estamos sufriendo acoso, cierre de negocios, oficinas, 

en mi caso particular así fue, un despacho que tengo desde hace más de 20 años lo clausuraron la semana pasada, pusieron reductores de 

agua en la casa de mis padres, personas de 80 años, despidieron a familiares en espacios que tenían en empresas. El alcalde de San Nicolás 

de los Garza, Daniel Carrillo, refrendó el apoyo de su gobierno municipal hacia las diputadas hostigadas, porque, anotó, no están solas, tienen 

a sus presidentes municipales, a sus alcaldes y a sus alcaldesas. La alcaldesa priista Cristina Díaz resaltó la importancia de que se escuche 

esta situación. 

 

SENADORA IMELDA CASTRO;  APOYA PRONUNCIAMIENTO DEL ACUERDO DE SUSPENSIÓN DE 2019 EN MATERIA DE 

EXPORTACIÓN DE TOMATE CONTINUE VIGENTE 

 

La senadora Imelda Castro Castro, presento un pronunciamiento en el Senado de la República, con relación a la solicitud realizada por el 

Gobierno del Estado de Sinaloa al Departamento de Comercio de los Estados Unidos, para que el Acuerdo de Suspensión de 2019 en materia 

de exportación de tomate mexicano continúe en vigor. El pronunciamiento incluye un exhorto respetuoso por parte del Senado de la República 

a la Secretaría de Economía, para que apoye en los aspectos que sean necesarios con la finalidad de que el acuerdo de suspensión de 2019 en 

materia de exportación de tomate mexicano continúe en vigor. En este pronunciamiento la legisladora favorece a este importante asunto para 

nuestros productores de tomate sinaloenses y de todo el país.  

 

DIPUTADO SALOMÓN CHERTORIVSKI; EN EL PPEF 2024 HAY UN RECORTE A LA SECRETARÍA DE SALUD DE 55 POR CIENTO, EL 

CUAL SE TRASLADÓ AL IMSS-BIENESTAR 

 

El diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (MC) aseveró que en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2024 

hay un recorte a la Secretaría de Salud de 55 por ciento, el cual se trasladó al IMSS-Bienestar, por lo que se desatienden el abasto de 

medicamentos y deficiencias en el sector salud. Me parece muy importante que el presupuesto del sector se vea dentro de la emergencia que 

estamos viviendo. El problema es que hoy en día con todas estas dificultades dentro del sector, tenemos que hay un subejercicio en el 

presupuesto de salud. Indicó que por la falta de planeación, de conocimiento que tiene este gobierno en el sector y por tratar de estar improvisando 

soluciones, que ya demostraron fracasar, van a enredar aún más el sistema, por eso lo que urge es que con seriedad nos pongamos a discutir, 

dejando de perder tiempo, y nos pongamos a construir un verdadero sistema de salud universal, que es lo que necesita este país.  

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; PAQUETE ECONÓMICO 2024 ESTIMA EL DÉFICIT PRESUPUESTAL MÁS ALTO EN LOS ÚLTIMOS 

SEXENIOS 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Jorge Romero Herrera, señaló que el Paquete Económico 2024 estima el déficit presupuestal 

más alto en los últimos sexenios y según las cifras oficiales muestran un techo de endeudamiento de 2 billones de pesos. Nunca antes este 

Gobierno había declarado su intención de tanto déficit presupuestal, lo están reconociendo, es decir, están diciendo, vamos a gastar más de lo 

que vamos a tener, esto se llama déficit presupuestal y no es por cosa menor, es por casi 2 billones de pesos, es por 2 millones de millones de 

pesos. Aclaró que no están demonizando la deuda, ya que es un instrumento financiero, pero que no nos vengan, nada más eso, a decir que 

este gobierno no endeuda, pues es el más endeudado en los últimos sexenios. El también presidente de la Junta de Coordinación Política 
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(Jucopo) hizo votos porque, por lo menos, este último Presupuesto de Egresos de la Federación pueda ser el producto de un diálogo y de un 

acuerdo, no puede ser que el 54 por ciento de esta Cámara no escuche al otro 46 por ciento. Ojalá y el último presupuesto, que es el instrumento 

más importante de política pública, pueda ser producto de un acuerdo, entonces por eso hacemos votos desde la Jucopo y vamos a intentar, 

pues, poner toda nuestra energía al respecto.  

 

RUBÉN MOREIRA; INE DEBE CONVOCAR A UN GRAN PACTO NACIONAL, A FIN DE EVITAR QUE EL NARCOTRÁFICO DECIDA 

SOBRE LAS ELECCIONES 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, Rubén Moreira Valdez, consideró que el Instituto Nacional Electoral (INE) debe convocar a un 

gran pacto nacional, a fin de evitar que el narcotráfico decida sobre las elecciones. En el marco de la reunión de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) con la presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, indicó que ojalá venga a hablar del tema más importante que hay ahora en 

materia de elecciones, que es cómo evitar que el narco decida sobre las elecciones, qué papel va a tener el INE en la defensa de la democracia. 

Moreira Valdez señaló que el INE no es una autoridad de seguridad, pero es el garante de la democracia, por lo que insistió tiene que haber un 

gran pacto nacional. Explicó que el Instituto hace el observatorio de la democracia mexicana, pero no de la seguridad, ya que hoy tenemos 

amplias zonas del país dominadas por el narco. Enfatizó en la necesidad de un pronunciamiento por parte del INE, pues necesitamos un 

observatorio de seguridad permanente, necesitamos observadores de todo el mundo en zonas del país, necesitamos mapas de riesgo profundos, 

protección de candidatos, necesitamos que se pronuncie en aquellos partidos que no hablan de seguridad.  

 

VLADÍMIR PUTIN; DICE QUE RUSIA NO PUEDE PARAR LOS COMBATES MIENTRAS DURE LA CONTRAOFENSIVA DE KIEV 

 

El presidente de Rusia, Vladímir Putin, afirmó que el Ejército ruso no puede parar las acciones bélicas en Ucrania mientras dure la contraofensiva 

de Kiev en el este y sur del país. Ellos van a contraatacar, y nosotros decimos que paramos, preguntó retóricamente el jefe del Kremlin durante 

la sesión plenaria del Foro Económico Oriental de Vladivostok. Según Putin, para que las hostilidades cesen y las partes puedan sentarse a una 

mesa de negociaciones, Kiev tiene que revocar el decreto presidencial que le prohíbe negociar con Rusia y decir públicamente que accede a 

dialogar. 
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No prescribirán delitos sexuales contra menores 

 

Por unanimidad, la Cámara de Diputados aprobó una reforma al 

Código Penal Federal para establecer la imprescriptibilidad de los 

delitos sexuales cometidos en contra de menores de edad. 

La reforma, aprobada con 425 votos, establece que no 

prescribirán los delitos de pornografía infantil, corrupción de 

menores, turismo sexual, lenocinio de menores y pederastia. 

Tampoco ilícitos como abuso sexual o la contratación de menores 

de edad en lugares que afectan su desarrollo, como cantinas, tabernas, bares, antros y centros de vicio. 

"El término de la prescripción de los delitos previstos en el Título Octavo del Libro Segundo de este 

Código cometidos en contra de una víctima persona menor de dieciocho años comenzará a correr a 

partir de que ésta cumpla la mayoría de edad, con excepción de los delitos previstos en los artículos 

200, 201, 202, 203, 203 Bis, 204 y 209 Bis de este Código, que serán imprescriptibles", señala el 

proyecto. 

Al fundamentar el dictamen, la diputada de Morena, Rosangela Peña, indicó que, de acuerdo con la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), México ocupó en 2019 el primer 

en abuso sexual infantil. Señaló que estas estadísticas obligan a la construcción de políticas públicas 

eficientes y marcos normativos contundentes que permitan combatir la incidencia de este tipo de 

delitos. 

Detalló que la mayoría de los casos de violencia sexual infantil no son denunciados por factores como 

miedo a represalias, temor a ser aislados de sus familias, vergüenza e incluso por desconfianza hacia las 

autoridades jurisdiccionales. Expuso que en muchos otros casos, la denuncia ocurre hasta que la 

víctima cumple la mayoría de edad. 

Peña afirmó que el proyecto aprobado por el Pleno de San Lázaro es indispensable para mejorar la 

política criminal en materia de violencia sexual, ya que ésta es una de las que más lesiona el tejido 

social y obstaculiza el desarrollo integral de las personas. 

https://www.reforma.com/no-prescribiran-delitos-sexuales-contra-

menores/ar2674200?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_conten

t=@reformanacional   

https://www.reforma.com/no-prescribiran-delitos-sexuales-contra-menores/ar2674200?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/no-prescribiran-delitos-sexuales-contra-menores/ar2674200?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/no-prescribiran-delitos-sexuales-contra-menores/ar2674200?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

   LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

13/09/2023        PP-7      

PERIÓDICO

0 

  

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

14 13/09/2023 LEGISLATIVO 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

30 

 

13/09/2023 

 
LEGISLATIVO 

 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

19 13/09/2023 LEGISLATIVO 

 

 

  



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

1,6 13/09/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

1,6 13/09/2023 LEGISLATIVO 

 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

13/09/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

Aprueba Cámara de Diputados reformas para que delitos 

sexuales contra menores de 18 años sean imprescriptibles 

Por unanimidad de 425 votos, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen a la minuta con 

proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones del Código Penal Federal, con el 

objetivo de que los delitos sexuales cometidos contra personas menores de 18 años sean 

imprescriptibles. Las modificaciones a los artículos 107 Bis, 205 Bis, 261, 266 y 266 Ter de dicho Código, 

se enviaron al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales. 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-camara-de-diputados-reformas-para-que-delitos-sexuales-contra-menores-de-18-anos-sean-

imprescriptibles/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-camara-de-diputados-reformas-para-que-delitos-sexuales-contra-menores-de-18-anos-sean-imprescriptibles/
https://hojaderutadigital.mx/aprueba-camara-de-diputados-reformas-para-que-delitos-sexuales-contra-menores-de-18-anos-sean-imprescriptibles/
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Aprueba Cámara de Diputados reformas para 
que delitos sexuales contra menores de 18 años 

sean imprescriptibles 
 

Boletín No. 4918 

• Las modificaciones al Código Penal Federal se remitieron al Ejecutivo Federal para sus efectos 

constitucionales 

Por unanimidad de 425 votos, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen a la minuta 

con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones del Código Penal Federal, 

con el objetivo de que los delitos sexuales cometidos contra personas menores de 18 años sean 

imprescriptibles.  

Las modificaciones a los artículos 107 Bis, 205 Bis, 261, 266 y 266 Ter de dicho Código, se enviaron 

al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales.  

Con las reformas, se establece que la prescripción de un delito cometido en contra de una víctima 

persona menor de 18 años, comienza a correr a partir de que ésta cumpla la mayoría de edad, con 

excepción de los delitos previstos en los artículos 200, 201, 202, 203, 203 Bis, 204 y 209 Bis, serán 

imprescriptibles. (Dichos delitos son relativos a los delitos de pornografía, corrupción de menores, 

turismo sexual, lenocinio y pederastia).  

Se señala que en los casos en que una persona activa del delito fuere servidora o servidor público 

o ministra o ministro de culto religioso, además de las sanciones señaladas, se castigará con 

destitución e inhabilitación para desempeñar el cargo o comisión o cualquiera otro de carácter 

público o similar, hasta por un tiempo igual a la pena impuesta. 

También se cambia la referencia de la Ley para prevenir y sancionar la Trata de Personas por “Ley 

General para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas y para la 

Protección y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos”. 

El documento destaca la procedencia de las reformas con el objetivo de que la persecución de 

dichos delitos se lleve a cabo a pesar del transcurso del tiempo, con el fin de erradicar su 

impunidad.   
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Subraya que los delitos sexuales cometidos en contra de personas menores de edad son ilícitos 

que atentan grave e irreparablemente contra su integridad. Se trata de conductas cuyas 

consecuencias son tan complejas que impiden por sí mismas el conocimiento de estadísticas 

fehaciente de su incidencia.   

Violencia sexual lesiona el tejido social 

La diputada Rosangela Amairany Peña Escalante (Morena) señaló que la violencia sexual es una 

de las que más lesionan el tejido social y que obstaculizan trascendentalmente el desarrollo 

integral de las personas. La comisión de estos delitos representa una afectación significativa a la 

esfera personal y social de las víctimas que las coloca muchas veces en escenarios de depresión, 

distanciamiento social, incluso, con padecimientos de enfermedades de transmisión sexual.  

El abuso sexual infantil, continuó, conlleva la afectación directa de la dignidad humana, la 

integridad física y mental de la víctima, así como la obstaculización del pleno desarrollo 

psicosexual. En la mayoría de los casos, la violencia infantil no es denunciada y, en algunos otros, 

la denuncia ocurre una vez que se ha cumplido la mayoría de edad. 

No hay acto más infame que la agresión a una niña y a un niño 

Por el PAN, el diputado Felipe Fernando Macías Olvera sostuvo que “no hay acto más infame que 

la agresión a una niña y a un niño” y afirmó que las agresiones sexuales a menores de edad son 

de los problemas más grandes que aqueja a nuestro país y acaban con vidas, sueños y anhelos.   

Precisó que con la aprobación de esta minuta “damos un golpe tremendo a la impunidad contra 

estos terribles agresores sexuales de niñas y niños”, porque se aprueba la no prescripción de la 

acción penal de contra los delitos de abusos sexual a menores de edad “para que nunca más deje 

de ser investigado y sancionado un delito contra una niña y contra un niño”.  

Garantizar la protección de los derechos de las y los infantes 

La diputada María del Rocío Corona Nakamura (PVEM) explicó que el dictamen tiene como objetivo 

garantizar la protección de los derechos de las y los infantes que han sido víctimas de delitos 

sexuales, a través del establecimiento de la no prescripción del ejercicio de la acción penal y 

sancionar con la destitución e inhabilitación para desempeñar el cargo o comisión hasta por un 

tiempo igual a la pena impuesta, si la persona activa del delito es servidor o servidora pública o 

ministra o ministro de culto religioso.  
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Enfatizó que los delitos que atentan contra el libre desarrollo de la personalidad y la dignidad 

humana o la integridad física o moral, así como los delitos contra la libertad y el normal desarrollo 

psicosexual, necesitan un tratamiento diferenciado porque las víctimas deben disponer de todas 

las herramientas para un tratamiento multidisciplinario para la reparación del daño por “los 

estragos que derivan de estos delitos que pueden durar toda la vida”. 

 

 



V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Sancionan venta de bienes por parte de agresores de mujeres 

La Cámara de Diputados aprobó reformas legales para evitar 

que los agresores de mujeres vendan los bienes comunes del 

hogar conyugal, cuando se dé la desocupación de este por 

hechos de violencia. 

Con 424 votos a favor, se aprobó una reforma que busca 

proteger a las mujeres violentadas cuando el agresor deba 

dejar el hogar y pretenda enajenar los bienes de este, 

despojándolas de diversas propiedades, como vehículos, 

muebles o enseres. 

En la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia se modificó la propuesta 

original del PAN de prohibir la venta de los bienes conyugales. 

Para lograr consenso, se quitó la prohibición expresa, pero se advierte que el agresor no podrá 

disponer de los bienes del hogar conyugal. 

"Se deberá hacer del conocimiento del agresor que se abstenga de realizar actos tendientes de 

enajenar bienes comunes que están en sociedad conyugal, de conformidad con lo señalado en los 

códigos civiles vigentes de las entidades federativas donde se implementen éstas. 

"Asimismo, se solicitará al agresor una fianza para garantizar que no se realizará mal uso de los bienes 

en común de los cuáles él tenga posesión", refiere la reforma al artículo 34 Quáter. 

También se dispone en el artículo 46 Ter, que se den facilidades para la adquisición de vivienda para 

mujeres violentadas. 

"Corresponde a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano VIII. Fomentar y facilitar el 

acceso a las mujeres víctimas de violencia a programas o créditos accesibles para la adquisición o 

mejoramiento de la vivienda". 

En el dictamen se señala que es necesaria la reforma para una mayor protección de las mujeres 

violentadas.  

https://www.reforma.com/sancionan-venta-de-bienes-por-parte-de-agresores-de-

mujeres/ar2674165?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_conten

t=@reformanacional  

https://www.reforma.com/sancionan-venta-de-bienes-por-parte-de-agresores-de-mujeres/ar2674165?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/sancionan-venta-de-bienes-por-parte-de-agresores-de-mujeres/ar2674165?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/sancionan-venta-de-bienes-por-parte-de-agresores-de-mujeres/ar2674165?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
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Aprueban Diputados reforma para evitar que violentadores utilicen 

casa para chantajear a víctimas 

 

CIUDAD DE MÉXICO (JOSÉ CÁRDENAS).- El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó adiciones a la Ley 

General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. Para la diputada panista, Itzel Balderas 

a veces resultan insuficientes las órdenes de protección judicial para promover la desocupación del 

domicilio conyugal por parte del agresor. Además de promover, a través de la Sedatu, facilidades para 

que las víctimas de violencia adquieran o mejoren su vivienda. Y es que los violentadores después de 

abandonar el domicilio conyugal, lo que hacen es poner en venta o vender los bienes, incluyendo el 

menaje del hogar. Lo anterior, con la intención de que las víctimas se sientan atadas a sus agresores 

por miedo a perder su vivienda o su patrimonio”. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6407?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6407&authkey=!AAEeCVYwzu7A6fo&ithint=video&e=l58sTE  

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6407?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6407&authkey=!AAEeCVYwzu7A6fo&ithint=video&e=l58sTE
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6407?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6407&authkey=!AAEeCVYwzu7A6fo&ithint=video&e=l58sTE
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Reforman Ley General de Acceso a las mujeres a una vida libre de 

violencia 

 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó reformas a la Ley General del acceso de las mujeres a una 

vida libre de violencia, por lo que la posesión o pertenencia de una casa no será más motivo de 

chantaje por parte de una pareja en litigio. Con estas adiciones, promovidas por la diputada Itzel 

Balderas, se impide que sujetos violadores utilicen la casa o los bienes para coaccionar y desalojar a las 

víctimas. Los legisladores también aprobaron por unanimidad que no prescriba jamás el delito de 

abuso sexual en menores de edad y se duplica la pena si el agresor que lo comete es un servidor 

público o un ministro de culto.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6405?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6405&authkey=!ADQdwFpmSLIIOeg&ithint=video&e=c6IwxZ 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6405?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6405&authkey=!ADQdwFpmSLIIOeg&ithint=video&e=c6IwxZ
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6405?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6405&authkey=!ADQdwFpmSLIIOeg&ithint=video&e=c6IwxZ
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La Cámara de Diputados aprobó reforma para 
salvaguardar patrimonio de mujeres 

violentadas 
 

Boletín No. 4916 

• Adicionó la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia 

Con 424 votos a favor, la Cámara de Diputados aprobó el dictamen que adiciona la Ley General de 

Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, para que, como parte de la protección dictada 

por la autoridad, no sólo se exija al agresor la desocupación del domicilio que cohabita con la 

víctima, sino también se garanticen las obligaciones contractuales respecto a la propiedad. 

El documento que adiciona la fracción VII del artículo 34 Quáter y una fracción VIII al artículo 46 

Ter de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, remitido al Senado 

de la República para sus efectos constitucionales, busca imposibilitar la venta o renta de los bienes 

comunes que estén en sociedad conyugal. 

Con el agregado, en la orden jurisdiccional de desocupación por la persona agresora, del domicilio 

conyugal o de pareja, deberá hacerse del conocimiento del agresor que se abstenga de realizar 

actos tendientes a enajenar bienes comunes que estén en sociedad conyugal, incluyendo el 

menaje del hogar conyugal, de conformidad con lo señalado en los Códigos Civiles vigentes de las 

entidades federativas donde se implementen. 

Asimismo, se solicitará una fianza para garantizar que no realizará mal uso de los bienes en común 

de los cuales él tenga la posesión. 

El dictamen expone que corresponde a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), fomentar y facilitar el acceso a las mujeres víctimas de violencia a programas o créditos 

accesibles para la adquisición o mejoramiento de la vivienda. 
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Impedir el chantaje a las víctimas 

La promovente de la iniciativa, diputada Itzel Josefina Balderas Hernández (PAN) expresó que el 

objetivo es impedir que los violentadores utilicen la casa o bienes patrimoniales como medio para 

chantajear a las víctimas, y también promover, a través de Sedatu, facilidades para que las víctimas 

de violencia adquieran o mejoren su vivienda. 

Relató que actualmente las órdenes de protección emitidas por un juez o una jueza permiten 

frenar la conducta violenta hacia la mujer, porque la desocupación del domicilio conyugal por 

parte del agresor resulta insuficiente. 

Lo anterior, explicó, ya que los violentadores después de abandonar el domicilio conyugal, “ponen 

en venta o venden los bienes, incluyendo el menaje del hogar, con la intención de que las víctimas 

se sientan atadas a sus agresores por miedo a perder su vivienda o patrimonio”. 

Subrayó que existe una deuda histórica con las mujeres en México y con este dictamen se sana 

una mínima parte de las injusticias que viven. “Tenemos mucho trabajo. Hay mucho por legislar 

en favor de la mujer. Estamos obligadas y obligados a garantizar a las mujeres mexicanas el acceso 

a la justicia”. 
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La Cámara de Diputados aprobó reforma para que la CNDH 

supervise a las estancias migratorias 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad de 433 votos, el dictamen que reforma la 

fracción XII del artículo 6 de la Ley de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, a fin de que la 

Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) supervise a las estancias migratorias mediante la 

elaboración de un diagnóstico anual sobre la situación que guardan. 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-aprobo-reforma-para-que-la-cndh-supervise-a-las-estancias-migratorias/ 

https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-aprobo-reforma-para-que-la-cndh-supervise-a-las-estancias-migratorias/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 13/09/2023 LEGISLATIVO 

La Cámara de Diputados aprobó reforma para 
que la CNDH supervise a las estancias 

migratorias 
 

Boletín No. 4920 

• Las y los diputados modifican la fracción XII del artículo 6 de la Ley de la Comisión Nacional de 

los Derechos Humanos 

• Se remitió al Senado de la República para sus efectos constitucionales 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad de 433 votos, el dictamen que reforma 

la fracción XII del artículo 6 de la Ley de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, a fin de 

que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) supervise a las estancias migratorias 

mediante la elaboración de un diagnóstico anual sobre la situación que guardan. 

Al fundamentar el dictamen, la diputada Andrea Chávez Treviño (Morena) dijo que México, al ser 

un país de origen, tránsito, retorno y espera para migrantes caribeños y centroamericanos, es 

fundamental que ofrezca el mismo trato que solicita para los connacionales en los Estados Unidos. 

En este sentido, de acuerdo con información de la Organización Internacional para la Migración, 

el corredor migratorio México-Estados Unidos es el más transitado del mundo. 

En el documento, enviado al Senado de la República para sus efectos constitucionales, se reitera 

que esta adecuación normativa permitirá que los migrantes sean respetados y cuenten con 

condiciones dignas para su espera en las estancias migratorias. 

Además, señala que las personas migrantes son altamente vulnerables, lo cual las hace sujetas de 

una gran cantidad de riesgos, abusos y demás condiciones violatorias de sus derechos  

La diputada Andrea Chávez Treviño relató que quienes tienen familia del otro lado del país 

conocen lo difícil que es huir de la violencia, la marginación, así como el desplazamiento forzado, 

con el único fin de buscar mejores oportunidades personales, laborales y académicas. 
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Ante ello, consideró que con la reforma legal la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, 

tendrá la atribución de revisar no sólo el estado que guardan las celdas de los centros 

penitenciarios del Sistema de Reinserción Social, sino el estado material y humano de las estancias 

migratorias. 

Resaltó que esta información deberá ser integrada a la que anualmente entrega la CNDH. Precisó 

que en esta administración no se permite ni se oculta la violación a los derechos humanos, sino 

que se enfrentan y se castigan, de ahí la relevancia de esta reforma legislativa. 
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La Cámara de Diputados aprobó reformas para la 

protección de humedales 

La Cámara de Diputados avaló el dictamen con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas 

disposiciones de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, en materia de 

protección de humedales. 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-aprobo-reformas-para-la-proteccion-de-humedales/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-aprobo-reformas-para-la-proteccion-de-humedales/
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La Cámara de Diputados aprobó reformas para 
la protección de humedales 

 

Boletín No. 4921 

• El dictamen que modifica la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente se 

envió al Senado de la República  

La Cámara de Diputados avaló el dictamen con proyecto de decreto que reforma y adiciona 

diversas disposiciones de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, en 

materia de protección de humedales.  

Las modificaciones, aprobadas en lo general con 409 votos a favor y remitidas al Senado de la 

República para sus efectos constitucionales, establecen que se considerarán de utilidad pública: 

la formulación y ejecución de acciones de preservación, conservación y protección de los 

humedales de importancia internacional y, en su caso, la restauración de los mismos.  

Se define a los humedales como las zonas de transición entre los sistemas acuáticos y terrestres 

que constituyen áreas de inundación temporal o permanente, sujetas o no a la influencia de 

mareas, como pantanos, ciénagas, y marismas, cuyos límites los constituyen el tipo de vegetación 

hidrófila de presencia permanente o estacional; las áreas en donde el suelo es 

predominantemente hídrico; y las áreas lacustres o de suelos permanentemente húmedos por la 

descarga natural de acuíferos.       

En tanto, a los humedales de importancia internacional o sitios Ramsar, como aquellos humedales 

que han sido designados de conformidad con los criterios establecidos por la Convención relativa 

a los humedales de importancia internacional, especialmente como hábitat de aves acuáticas.   

Se indica que será facultad de la Federación la administración y manejo de los humedales de 

importancia internacional que se encuentren en áreas naturales protegidas de competencia de la 

Federación.  

Se señala que corresponde a las entidades federativas la conservación, preservación, protección, 

regulación, aprovechamiento sustentable, vigilancia, administración y manejo de los humedales 

de importancia internacional ubicados fuera de las áreas naturales protegidas de competencia de 

la Federación que se encuentran dentro de sus límites territoriales, así como la atención 
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coordinada que corresponda con la Federación, y la elaboración e instrumentación de los 

programas de manejo respectivos.   

Asimismo, los humedales de importancia internacional deberán disponer de un programa de 

manejo, de acuerdo a las disposiciones de la ley y los tratados internacionales en la materia, 

además de promover la coordinación de los tres órdenes de gobierno.   

A favor de la protección y conservación de la biodiversidad 

La diputada Adriana Bustamante Castellanos (Morena), promovente de la reforma, dijo que el 

dictamen está a favor de la protección y conservación de la biodiversidad, la acción climática, el 

derecho humano al medio ambiente sano, limpio y sustentable.  

Precisó que los humedales son grandes receptores de anfibios y aves migratorias y son cruciales 

para la recarga de acuíferos y almacenamiento del agua; sin embargo, al no estar debidamente 

regulada su conservación y protección por la legislación ambiental vigente, muchos de estos 

ecosistemas han sido impactados por la acción humana, sufren presión inmobiliaria, y son 

tratados por diversos ayuntamientos como lotes o predios.  

Refirió que, de acuerdo con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, existen 142 

humedales de importancia internacional y abarcan una superficie de 8 millones de hectáreas en 

nuestro país; sin embargo, es crítico que en México se haya perdido en menos de un siglo más del 

67 por ciento de sus humedales.     

Reservas 

Durante la discusión en lo particular, con 397 votos a favor se aprobaron las reservas presentadas 

por la diputada Marisol García Segura (Morena), para modificar el artículo 87 Bis 4 y adicionar dos 

artículos transitorios.  

La legisladora detalló que la reserva tiene como propósito fortalecer el mecanismo para la 

protección de los sitios Ramsar con la información mínima necesaria que deberán contener los 

programas de manejo. Además, que contengan los criterios por los cuales fue designado el 

humedal de importancia internacional, así como la descripción de su organización administrativa, 

distribución de las actividades responsables para la administración y manejo de los sitios Ramsar, 

y los mecanismos de participación ciudadana. 
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Aprueba la Cámara de Diputados reformas a la Ley General 

en Materia de Desaparición Forzada de Personas 

La Cámara de Diputados aprobó con 427 votos a favor, el dictamen que reforma los artículos 5º y 137 de 

la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas, Desaparición Cometida por Particulares 

y del Sistema Nacional de Búsqueda de Personas, a fin de incluir a la memoria como un principio y como 

un derecho. El documento, enviado al Senado de la República para efectos constitucionales, incorpora 

dentro de los principios de la debida diligencia, el derecho a la memoria, con el propósito de ampliar el 

derecho de las víctimas a la reparación del daño y las garantías de no repetición. 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-la-camara-de-diputados-reformas-a-la-ley-general-en-materia-de-desaparicion-forzada-de-

personas/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/aprueba-la-camara-de-diputados-reformas-a-la-ley-general-en-materia-de-desaparicion-forzada-de-personas/
https://hojaderutadigital.mx/aprueba-la-camara-de-diputados-reformas-a-la-ley-general-en-materia-de-desaparicion-forzada-de-personas/
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Aprueba la Cámara de Diputados reformas a la 
Ley General en Materia de Desaparición 

Forzada de Personas 
 

Boletín No. 4919 

• El dictamen incorpora el derecho a la memoria dentro de los principios de la debida diligencia; 

se envió al Senado 

La Cámara de Diputados aprobó con 427 votos a favor, el dictamen que reforma los artículos 5º y 

137 de la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas, Desaparición Cometida 

por Particulares y del Sistema Nacional de Búsqueda de Personas, a fin de incluir a la memoria 

como un principio y como un derecho. 

El documento, enviado al Senado de la República para efectos constitucionales, incorpora dentro 

de los principios de la debida diligencia, el derecho a la memoria, con el propósito de ampliar el 

derecho de las víctimas a la reparación del daño y las garantías de no repetición.  

Argumenta que, con el reconocimiento de este principio y derecho, el Estado en cumplimiento de 

su deber de recordar, deberá expandir acciones suficientes para garantizar la no repetición de 

violaciones a los derechos humanos. 

Por ello, resalta, también se debe trabajar en la implementación de mecanismos jurídicos de 

protección del derecho a la memoria para que los hechos de violencia no queden en la impunidad 

y para que las victimas puedan hacer realidad sus derechos a la verdad, la justicia y la reparación, 

los cuales tienen una dimensión colectiva, relacionada con la reconstrucción de la memoria 

histórica.  

El derecho a la memoria implica reconocer y respetar el dolor 

En su calidad de promovente, el diputado Manuel Vázquez Arellano (Morena) afirmó que el 

derecho a la memoria implica reconocer y respetar el dolor, así como empatizar con el dolor de 

perder a un familiar, y reforzar los mecanismos de búsqueda, investigación y no repetición. 
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Aunado a ello, dijo, significa reforzar el derecho a la memoria no solo de estos mecanismos sino 

actuar sobre lo simbólico, como son museos, monumentos, antimonumentos e incluso hacer 

referencias en los libros de texto. 

Precisó que el derecho a la verdad es imprescriptible e inalienable del derecho a la memoria 

colectiva, pues implica un deber de recordar, preservar archivos y facilitar conocimiento. La 

memoria es consecuencia de la vedad, la justicia y la reparación del daño. 
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Luisa María Alcalde: "Diputados decidirán recorte al presupuesto del 

INE" 

 

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde señaló que 

los integrantes de la Cámara de Diputados serán quienes 

decidan el ajuste presupuestal en el Instituto Nacional 

Electoral. En la conferencia de prensa en Palacio Nacional, la 

secretaria de Gobernación consideró que las y los diputados 

actuarán con responsabilidad, como lo han hecho a lo largo de 

la legislatura. 

El grupo parlamentario de Morena perfila un recorte de casi 4 mil millones de pesos al presupuesto 

destinado para el INE. 

"Tiene que ver ya con la división de poderes. Ayer hablábamos de que le toca en específico la Cámara 

de Diputados el poder tener esta discusión respecto a un gasto racional de los recursos de todos y 

todos" 

Luisa María Alcalde expuso que todas las dependencias y organismos de la administración pública 

federal deben actuar bajo criterios de racionalidad y austeridad. "Le toca finalmente a la Cámara de 

Diputados ver si esas propuestas atienden a un principio de racionalidad, finalmente son los recursos 

de todas y todos, y yo estoy segura convencida de que los legisladores van a actuar con absoluta 

responsabilidad sin poner en riesgo ninguna circunstancia", aseveró. 

"En México aún hay vestigios de discriminación" 

La titular de la Secretaría de Gobernación aseguró que en México todavía hay presencia de personas 

que actúan e insisten en el clasismo, el racismo, la discriminación y la misoginia. Sin embargo, 

consideró que cada vez son menos los casos de este tipo. “Esa es la buena noticia, que cada vez se 

pone de manifiesto, es más claro y transparente”, dijo. 

En la conferencia matutina, la secretaria señaló que hacer esto más visible ayuda incluso a que se 

discuta porque esto ha existido desde hace mucho tiempo, pero se tapaba y no se daba a conocer. 



V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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“Hoy todos estos espacios, incluso en el propio espacio del presidente López Obrador, se dan a conocer 

temas de este tipo, se ponen de manifiesto y ayudan a ir haciendo conciencia para erradicar de raíz, el 

clasismo, el racismo y la discriminación”  

 https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/12/luisa-maria-alcalde-diputados-decidiran-

recorte-al-presupuesto-del-ine-537723.html  

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/12/luisa-maria-alcalde-diputados-decidiran-recorte-al-presupuesto-del-ine-537723.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/9/12/luisa-maria-alcalde-diputados-decidiran-recorte-al-presupuesto-del-ine-537723.html
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Ramírez de la O comparecerá en San Lázaro 

 

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, comparecerá el miércoles 20 de septiembre en la 

Cámara de Diputados. El funcionario explicará el paquete económico 2024 que prevé un crecimiento 

de entre 2.5% a 3.5% del producto interno bruto para el próximo año.   

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6392?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6392&authkey=!AGHVY0-XlUZMuvg&ithint=video&e=PmgWXy  

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6392?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6392&authkey=!AGHVY0-XlUZMuvg&ithint=video&e=PmgWXy
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6392?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6392&authkey=!AGHVY0-XlUZMuvg&ithint=video&e=PmgWXy
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Paquete Económico 2024 "garantiza transición ordenada": 

Alcalde 

Recordó que en el pasado se inauguraban hospitales vacíos, "elefantes blancos" o se cortaba el listón 
de obras sin concluir. 
Señaló que el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, que está en discusión de la 
Cámara de Diputados, busca que se concluyan este y el siguiente año todas las obras de 
infraestructura. 
Además, está orientado al apoyo a los principales ejes de la transformación, que tiene que ver con el 
fortalecimiento de salud y de los programas sociales. 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/paquete-economico-2024-garantiza-transicion-ordenada-alcalde/1718809  

https://pulsoslp.com.mx/nacional/paquete-economico-2024-garantiza-transicion-ordenada-alcalde/1718809
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Tamaulipas amarra 3 mil 769.5 mdp para 20 proyectos de 

inversión 

Amarran asignación de recursos dentro del Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio 

Fiscal 2024 veinte proyectos de inversión en Tamaulipas, por un monto de 3 mil 769 millones 568 mil 

159 pesos y se empujan cuatro más que no están considerados en la propuesta del gobierno federal pero 

son susceptibles de incluirse en el cabildeo de la Cámara de Diputados. 

 

https://www.milenio.com/politica/tamaulipas-amarra-3-mil-769-5-mdp-20-proyectos-inversion 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/tamaulipas-amarra-3-mil-769-5-mdp-20-proyectos-inversion
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Recibirán menos estados y municipios por caída en los 
ingresos participables: SHCP 

 
Debido a una caída en los ingresos participables, los estados y municipios recibirán menos recursos no 
sólo este año, sino también el próximo, de acuerdo con estimaciones de la Secretaría de Hacienda. Para 
el próximo año, los recursos participables que recibirán los estados y municipios por parte de la 
federación se estima asciendan a un billón 267 mil millones de pesos, lo que representa una caíd real 
anual de 0.9 por ciento, de acuerdo con el Paquete Económico 2024 que entregó Hacienda a la Cámara 
de Diputados la semana pasada. De igual manera, la dependencia estableció en el apartado Criterios 
Generales de Política Económica que para este año los estados y municipios recibirán alrededor de un 
billón 168 mil millones de pesos, una reducción de 4.3 por ciento respecto al billón 220 mil millones que 
se tienen presupuestados por participaciones o transferencias federales no etiquetadas.  
 
https://suracapulco.mx/impreso/5/recibiran-menos-estados-y-municipios-por-caida-en-los-ingresos-
participables-shcp/ 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

https://suracapulco.mx/impreso/5/recibiran-menos-estados-y-municipios-por-caida-en-los-ingresos-participables-shcp/
https://suracapulco.mx/impreso/5/recibiran-menos-estados-y-municipios-por-caida-en-los-ingresos-participables-shcp/
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Niega 4T dinero a Coahuila; pelearán recursos para la 

movilidad 
 

Entre las grandes prioridades que enfrenta la entidad ante el fuerte desarrollo que ya se tiene en la 
Coahuila, se encuentran obras de infraestructura para la movilidad, rubro descobijado en el proyecto del 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, por lo que “estamos listos para dar la batalla”, dijo Jericó 
Abramo, diputado federal por Coahuila. 
 
https://www.zocalo.com.mx/niega-4t-dinero-a-coahuila-pelearan-recursos-para-la-movilidad/ 
 
 
 

https://www.zocalo.com.mx/niega-4t-dinero-a-coahuila-pelearan-recursos-para-la-movilidad/
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Pide Coparmex priorizar en paquete económico recursos 

para educación, salud y seguridad 
Preocupa el déficit planteado por el Ejecutivo Federal y que dicho monto supere lo que se planea destinar 
a inversión pública. Diputados deben respetar presupuestos presentados por el Poder Judicial, así como 
los del INE e INAI para que éstos cumplan con sus obligaciones constitucionales; pretender afectarlos 
implicaría debilitar la democracia y separación de poderes.  
Los integrantes de la Cámara de Diputados deberán garantizar que el Paquete Económico 2024 
presentado por el Gobierno Federal a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
destine los recursos necesarios y suficientes a educación, salud y seguridad en el país; así como revisar 
exhaustivamente los montos de endeudamiento propuestos por la administración para el siguiente 
Ejercicio Fiscal.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/285034/pide-coparmex-priorizar-en-paquete-economico-
recursos-para-educacion-salud-y-seg 
 
 
 

 
 

https://www.omnia.com.mx/noticia/285034/pide-coparmex-priorizar-en-paquete-economico-recursos-para-educacion-salud-y-seg
https://www.omnia.com.mx/noticia/285034/pide-coparmex-priorizar-en-paquete-economico-recursos-para-educacion-salud-y-seg
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Comentario 

José Ramón Cossío (Ministro en retiro de la SCJN) 

 

“El Poder Judicial está haciendo una solicitud de 18 por ciento, un poquito más, respecto al 

presupuesto del año pasado, desde luego hay que considerar los criterios de inflación que fueron 

presentados el viernes pasado, los criterios generales de política económica por la Secretaría de 

Hacienda. El presupuesto del Poder Judicial se propone de manera autónoma y le corresponderá a la 

Cámara de Diputados aprobar o modificar esa propuesta, yo creo que aquí lo interesante es darnos 

cuenta, no de si es mucho o si es poco o nos parece mucho o poco sino para qué lo está solicitando el 

Poder Judicial de la Federación y lo está solicitando básicamente para el manejo de sueldos, salarios, 

equipo y todo lo que tiene que ver con la función jurisdiccional. Creo que de verdad no es un 

presupuesto exagerado considerando la inflación y las tareas que el propio Congreso de la Unión, entre 

ellos la Cámara de Diputados, le impuso recientemente al Poder Judicial”.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6399?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6399&authkey=!AG0w3O2ngx3jCi8&ithint=video&e=96xaQy 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6399?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6399&authkey=!AG0w3O2ngx3jCi8&ithint=video&e=96xaQy
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6399?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6399&authkey=!AG0w3O2ngx3jCi8&ithint=video&e=96xaQy
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TFE no tendrá aumento de su presupuesto en 2024 

 

El magistrado presidente del TFE, Reyes Rodríguez Mondragón, aseguró que el Tribunal no tendrá 

aumento en el presupuesto para el año que viene, a pesar de la carga que representará la elección en 

todo el país. El Magistrado Presidente afirmó estar confiado en que el presupuesto será revisado por 

los legisladores para que entiendan los retos y las cargas de trabajo que habrá el próximo año.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!782?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB99

2B33844BAA!782&authkey=!AImZzFFvxhmQ1B0&ithint=video&e=Yg1jWi  

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!782?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!782&authkey=!AImZzFFvxhmQ1B0&ithint=video&e=Yg1jWi
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!782?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!782&authkey=!AImZzFFvxhmQ1B0&ithint=video&e=Yg1jWi
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Carla Humphrey (Consejera del INE) 

Entrevista con Paola Barquet 

 

“Ahora no daría por hecho ningún recorte; por el contrario, creo que estamos en toda la disposición, 

además tenemos perfectamente claro cómo presupuestamos, tenemos claridad en que no hay 

duplicidades y que es el presupuesto adecuado para hacer frente al proceso electoral 2024. Creo que 

en este momento el Instituto Nacional Electoral no está pensando en ningún recorte que pueda darse 

en la Cámara de Diputados. Hemos tenido distintos acercamientos con distintas instancias de la 

cámara, con integrantes de la Comisión de Presupuesto, la Junta de Coordinación Política, y creo que 

hay este ánimo de poder hablar y explicar cómo se construye el presupuesto del INE”.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!783?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB99

2B33844BAA!783&authkey=!AAHRuSr5EP25c8A&ithint=video&e=blALbV 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!783?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!783&authkey=!AAHRuSr5EP25c8A&ithint=video&e=blALbV
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!783?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!783&authkey=!AAHRuSr5EP25c8A&ithint=video&e=blALbV
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Los ovnis llegan al Congreso de México: científicos y pilotos cuentan sus experiencias con “fenómenos anómalos” | EL 
PAÍS México (elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/2023-09-13/los-ovnis-llegan-al-congreso-de-mexico-cientificos-y-pilotos-cuentan-sus-experiencias-con-fenomenos-anomalos.html
https://elpais.com/mexico/2023-09-13/los-ovnis-llegan-al-congreso-de-mexico-cientificos-y-pilotos-cuentan-sus-experiencias-con-fenomenos-anomalos.html
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Jaime Maussan presenta ante Congreso de México "seres no humanos" (cnn.com) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://cnnespanol.cnn.com/video/jaime-maussan-restos-extraterrestres-ovni-peru-nasca-perspectivas-mexico-tv/
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https://www.forbes.com.mx/no-estamos-solos-maussan-pide-a-diputados-legislar-para-reconocer-vida-extraterrestre/ 

 

https://www.forbes.com.mx/no-estamos-solos-maussan-pide-a-diputados-legislar-para-reconocer-vida-extraterrestre/
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El Congreso mexicano aborda el fenómeno OVNI en una Audiencia Pública | WIRED 

 

 

 

https://es.wired.com/articulos/el-congreso-mexicano-aborda-el-fenomeno-ovni-en-una-audiencia-publica
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Jaime Maussan aborda fenómeno OVNI durante audiencia hoy en la 

Cámara de Diputados 

 

Esta tarde inició la audiencia para hablar sobre 

fenómenos anómalos no identificados en la 

Cámara de Diputados, encabezada por el 

ufólogo Jaime Maussan.  

Es la primera ocasión en que se da espacio 

formal desde un Poder de la Unión para 

discutir este tema. 

A Maussan lo acompaña Ryan Graves, expiloto 

de combate de la Marina estadounidense, quien fue uno de los que aseveró ante el Congreso de aquel 

país la existencia de evidencia sobre la vida extraterrestre. 

El tema de los ovnis ha tomado relevancia después de las declaraciones de un exmilitar de Estados 

Unidos, quien asegura que su país posee naves extraterrestres y restos biológicos “no humanos”. 

Cuando se hizo el anuncio de esta audiencia, Maussan señaló que se trataba de un evento “histórico”, 

porque por primera vez se trata el tema con seriedad a tal nivel.  

“México se incorpora al concierto de las naciones que se abren ante una nueva realidad extraordinaria 

que cambiará el futuro de nuestros hijos”, ha señalado Maussan. 

El término "OVNI" hace referencia a un "Objeto Volador No Identificado" y se utiliza para describir 

cualquier objeto en el cielo que no pueda ser identificado inmediatamente como un avión, globo, dron 

o satélite, entre otros. 

Los OVNI pueden ser objetos físicos reales, pero su naturaleza y origen suelen ser desconocidos o 

sujetos a especulación. 

El fenómeno OVNI ha llamado la atención en diferentes etapas de la historia debido a informes de 

supuestos avistamientos inexplicables 
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Algunas personas consideran que los estos objetos pueden ser naves espaciales extraterrestres, 

mientras otros señalan que pueden tener explicaciones más terrenales, como fenómenos atmosféricos 

inusuales, aeronaves secretas del gobierno o errores de percepción. 

https://www.razon.com.mx/mexico/jaime-maussan-aborda-fenomeno-ovni-audiencia-hoy-camara-

diputados-video-544545   

https://www.razon.com.mx/mexico/jaime-maussan-aborda-fenomeno-ovni-audiencia-hoy-camara-diputados-video-544545
https://www.razon.com.mx/mexico/jaime-maussan-aborda-fenomeno-ovni-audiencia-hoy-camara-diputados-video-544545
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Tampiqueña presentará evidencias del fenómeno OVNI en 

la Cámara de Diputados 
A invitación del vicepresidente del Congreso de la Unión diputado federal Sergio Gutiérrez Luna, la 
tampiqueña Nembra del Carmen Jiménez Castro, acudirá el próximo 12 de septiembre (mañana) a 
exponer temas del fenómeno OVNI a la Cámara de Diputados. 
 
https://noticiasdetamaulipas.com/nota.pl?id=573388 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

 
 
 
 
 
 

https://noticiasdetamaulipas.com/nota.pl?id=573388
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Abre Congreso puertas al fenómeno OVNI 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MANUEL FEREGRINO).- La audiencia en el Congreso estadounidense del 26 de 

junio, donde tres oficiales de las fuerzas armadas de Estados Unidos reconocieron que habían tenido 

contacto con tecnologías inexistentes en el planeta y que se encontraban en posesión de naves y 

restos biológicos no humanos; fue el parteaguas para que la Cámara de Diputados de México abriera 

las puertas al periodista especializado en el fenómeno OVNI, Jaime Maussan. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6411?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6411&authkey=!AB9LflQCsT3tgfE&ithint=video&e=nvvon9  

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6411?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6411&authkey=!AB9LflQCsT3tgfE&ithint=video&e=nvvon9
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6411?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6411&authkey=!AB9LflQCsT3tgfE&ithint=video&e=nvvon9


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Llegan los extraterrestres a San Lázaro 

 

CIUDAD DE MÉXICO (ENRIQUE ACEVEDO).- En la Cámara de Diputados, se realizó la primera audiencia 

pública para la regulación de Fenómenos Aéreos Anómalos No Identificados, lo que antes se conocía 

como el fenómeno OVNI. La audiencia fue convocada por el diputado Sergio Gutiérrez Luna. Contó con 

la participación del especialista Jaime Maussan, entre otros conocedores del fenómeno. Llevaron 

supuestas evidencias físicas de cuerpos extraterrestres a un salón en San Lázaro. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6408?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6408&authkey=!AGYmlyXtJ1JsE-Q&ithint=video&e=yBc3fF 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6408?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6408&authkey=!AGYmlyXtJ1JsE-Q&ithint=video&e=yBc3fF
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6408?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6408&authkey=!AGYmlyXtJ1JsE-Q&ithint=video&e=yBc3fF
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Jaime Maussan presentó ante diputados supuestos cuerpos de extraterrestres que habría analizado la UNAM - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/13/mexico-presento-su-primera-audiencia-publica-sobre-fenomenos-ovni-encabezada-por-jaime-maussan/


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Frena Corte amparos contra el nuevo Conahcyt; tribunales deberán 

esperar la sentencia del Pleno 

 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación ordenó a los tribunales federales frenar las resoluciones de 

las impugnaciones a la Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación. El 

aplazamiento tiene como propósito esperar a que el Pleno del Máximo Tribunal resuelva las acciones 

de inconstitucionalidad presentadas contra la reforma, aprobada la noche del 28 de abril en el 

Congreso de la Unión, con la ausencia de casi todos los legisladores de oposición.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6391?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6391&authkey=!AAVh9YKPJjoDUfc&ithint=video&e=MrZxXw 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6391?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6391&authkey=!AAVh9YKPJjoDUfc&ithint=video&e=MrZxXw
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6391?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6391&authkey=!AAVh9YKPJjoDUfc&ithint=video&e=MrZxXw
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Acusan a Samuel García de ejercer 'terrorismo político' 

 

Diputadas y Alcaldes del PAN y del PRI en Nuevo 

León denunciaron en la Cámara de Diputados ser 

víctimas de "terrorismo político" por parte del 

Gobernador de la entidad, el emecista Samuel 

García. 

En conferencia conjunta, dieron su testimonio y 

exigieron al Mandatario estatal cesar las amenazas y 

el acoso en su contra y dejar de utilizar el aparato 

del Gobierno local para atacar a quien considera sus 

adversarios políticos. 

La diputada del PAN, Myrna Grimaldo, acusó que desde el mes de mayo ha sido acosada por el 

Gobierno local. 

Dijo que le fue clausurado un despacho que abrió hace 20 años y la semana pasada fueron colocados, 

sin justificación alguna, reductores de agua en la casa de sus padres, además de que familiares fueron 

despedidos de cargos que tenían en empresas privadas, luego de que los dueños de éstas fueron 

amenazados. 

La legisladora recordó que como resultado del acoso de la Administración local, Movimiento 

Ciudadano pasó de cinco diputados de representación proporcional a 11 legisladores en el Congreso 

local. 

"Todos hemos sufrido este terrorismo político de una u otra manera: clausura de negocios, 

intimidación a familias, amigos, incluso un diputado tuvo que renunciar por presiones, porque no pudo 

más y tuvo temas de carácter de salud", señaló. 

La panista Cecilia Robledo afirmó que ha sido víctima de violencia política en razón de género, ya que la 

bancada naranja en el Congreso local la ha desconocido como diputada y le han negado el acceso a su 

curul. 



V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Denunció que en su lugar pretende colocar al ex subsecretario de Desarrollo Político de la Secretaría 

General de Gobierno, Óscar Flores, quien obtuvo la mitad de votos que ella. Para ello, agregó, buscan 

saltarse a otras cinco mujeres que se encuentran en la lista y que obtuvieron más votos que él. 

 

https://www.reforma.com/acusan-a-samuel-garcia-de-ejercer-terrorismo-

politico/ar2674129?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content

=@reformanacional   

https://www.reforma.com/acusan-a-samuel-garcia-de-ejercer-terrorismo-politico/ar2674129?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/acusan-a-samuel-garcia-de-ejercer-terrorismo-politico/ar2674129?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/acusan-a-samuel-garcia-de-ejercer-terrorismo-politico/ar2674129?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
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Acusan a Samuel García de ejercer 'terrorismo político' 

Diputadas y Alcaldes del PAN y del PRI en Nuevo León denunciaron en la Cámara de Diputados ser 

víctimas de "terrorismo político" por parte del Gobernador de la entidad, el emecista Samuel García. 

 

https://www.elnorte.com/acusan-a-samuel-garcia-de-ejercer-terrorismo-politico/ar2674131 

 

 

 

 

https://www.elnorte.com/acusan-a-samuel-garcia-de-ejercer-terrorismo-politico/ar2674131
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Gobierno federal busca regular los drones para evitar su 

uso en ataques, como en Michoacán 

Ante el aumento de ataques del crimen organizado a través de drones, como recientemente en 

Michoacán, en el Congreso de la Unión hay una iniciativa para regular estos aparatos, propuesta por el 

Ejecutivo federal, así lo informó la titular de la Secretaría de Gobernación, María Luisa Alcalde. 

 

https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/gobierno-federal-busca-regular-los-drones-para-evitar-su-uso-en-ataques-como-en-

michoacan/ 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/gobierno-federal-busca-regular-los-drones-para-evitar-su-uso-en-ataques-como-en-michoacan/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/gobierno-federal-busca-regular-los-drones-para-evitar-su-uso-en-ataques-como-en-michoacan/
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Cámara de Diputados avala que CNDH supervise a estaciones migratorias (la-lista.com) 

 

 

https://la-lista.com/mexico/2023/09/12/camara-de-diputados-avala-que-cndh-supervise-a-estaciones-migratorias
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Ejecutivo presentará reformas constitucionales para 

consolidar cierre de sexenio 

El Gobierno de México presentará diversas iniciativas de reformas constitucionales al Congreso de la 

Unión para consolidar su cierre de sexenio, entre ellas, militarizar la Guardia Nacional, y garantizar la 

pensión universal desde los 65 años de edad, informó la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde 

Luján. En el marco de la Reunión Plenaria de los senadores de Morena, la titular de Segob dijo que para 

el Ejecutivo federal no es momento de hacer cosas nuevas, “sino reformas que permitan consolidar lo 

avanzando” y por ello, consideró necesario revertir la “sensación de inseguridad”. 

 

https://24horaspuebla.com/2023/08/31/ejecutivo-presentara-reformas-constitucionales-para-consolidar-cierre-de-sexenio/ 

 

 

 

 

 
 
 

https://24horaspuebla.com/2023/08/31/ejecutivo-presentara-reformas-constitucionales-para-consolidar-cierre-de-sexenio/
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Senado aprobó pena de hasta 18 años para quienes difundan imágenes de víctimas de feminicidio - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/09/12/senado-aprobo-pena-de-hasta-18-anos-para-quienes-difundan-imagenes-de-victimas-de-feminicidio/
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Senado avala cárcel a quien difunda imágenes de cadáveres de mujeres víctimas (la-lista.com) 

https://la-lista.com/politica/2023/09/12/senado-avala-carcel-a-quien-difunda-imagenes-de-cadaveres-de-mujeres-victimas-de-violencia


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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El Senado aprueba la Ley Ingrid 

 

CIUDAD DE MÉXICO (JOSÉ CÁRDENAS).- El Senado de la República aprobó la Ley Ingrid. Por unanimidad 

los legisladores aprobaron reformas al artículo 225 del Código Penal Federal. Se destaca que las 

personas servidoras públicas corren el riesgo de recibir penas más severas, pues el modelo de castigo 

estableció sentencias de 6 a 12 años de prisión y multa de hasta 103 mil pesos a quien videograbe, 

fotografíe, difunda imágenes, audios, video, documentos o información y evidencias contenidas en 

carpetas de investigación. Si el delito lo comete un servidor público, la pena será de 6 a 10 años de 

prisión, la sanción podrá aumentar hasta los 15 años de cárcel cuando las víctimas sean niñas, niños, 

adolescentes, mujeres o la información corresponda a cadáveres. La nueva minuta fue remitida a la 

Cámara de Diputados para que sea ratificada. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6406?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6406&authkey=!AHi-TLI2XgMtBto&ithint=video&e=26g0PD  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6406?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6406&authkey=!AHi-TLI2XgMtBto&ithint=video&e=26g0PD
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6406?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6406&authkey=!AHi-TLI2XgMtBto&ithint=video&e=26g0PD
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Tras la Presidencia de México 

La primera mujer en buscar el Ejecutivo Federal fue Rosario Ibarra en 1982 y 1988 por el Partido 
Revolucionario de los Trabajadores (PRT), sin embargo, ambas veces perdió contra el PRI; para 1994, 
Cecilia Soto y Marcela Lombardo continuaron las aspiraciones de una mujer por la Presidencia, ambas 
compitieron en las elecciones de ese año, por los partidos del Trabajo y Popular Socialista, 
respectivamente; en 2006, Patricia Mercado del PASC se postuló para dicho cargo y fue quien trajo los 
temas LGBTQ+ y de aborto al debate público; finalmente, el PAN en 2012 postuló a Josefina Vázquez 
Mota y en 2018 Margarita Zavala, pretendió la Presidencia de manera independiente, pero se bajó de la 
contienda. 
 
https://diariobasta.com/2023/09/12/trayectoria-femenina-en-la-politica-mexicana/ 
 
 
 
 
 
 

https://diariobasta.com/2023/09/12/trayectoria-femenina-en-la-politica-mexicana/
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Diputadas y diputados conmemoran el 
aniversario luctuoso de Ignacio Zaragoza 

 

Boletín No. 4917 

• Participaron representantes de todos los grupos parlamentarios  

En la sesión de este martes, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

expresaron sus puntos de vista en torno al 161 aniversario luctuoso del General Ignacio Zaragoza.  

Hombre patriota y defensor de la soberanía nacional 

La diputada Julieta Kristal Vences Valencia (Morena) recordó que Ignacio Zaragoza fue 

protagonista de una de las gestas más emblemáticas de las páginas de nuestro pasado: la Batalla 

de Puebla. Precisó que se distinguió por ser un hombre patriota, ferviente defensor de la 

soberanía nacional, en esos momentos en donde México se encontraba en plena etapa de 

consolidación democrática con las Leyes de Reforma.   

Ignacio Zaragoza, continuó, fue ejemplo de coraje y valentía al comandar al Ejército mexicano que 

se enfrentó a las tropas invasoras de Napoleón III en la ciudad de Puebla. Destacó que su hazaña 

se ha convertido en un símbolo de resistencia y valor para nuestra nación; “y su historia nos hace 

recordar que ante cualquier peligro inminente que corra nuestro país, las y los mexicanos 

defenderemos siempre nuestra soberanía con gran valor”.      

Se debe continuar con el legado de Ignacio Zaragoza 

Del PAN, la diputada Carolina Beauregard Martínez reconoció el legado del General Ignacio 

Zaragoza; enseñó que no importa lo desafiante que sea la situación, “no debemos renunciar a 

nuestros ideales y a nuestra patria”. Subrayó que personificó la valentía, tenacidad y 

determinación que son fundamentales para nuestra identidad como mexicanos.  

Invitó a reafirmar el compromiso con México y seguir luchando por la justicia, la libertad y unidad 

que Ignacio Zaragoza defendió; “que su legado nos inspire a trabajar juntos para construir un 

México mejor para las generaciones futuras”. 
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Dejó huella imborrable en la historia de México 

El diputado Javier Casique Zárate (PRI) destacó que hoy se recuerda al General Ignacio Zaragoza a 

161 años de su fallecimiento; “un hombre cuyo coraje y determinación dejaron una huella 

imborrable en la historia de México, un personaje que es símbolo de valentía y sacrificio”.   

Enfatizó que, como representante del pueblo, “es nuestro deber fomentar el reconocimiento a las 

mujeres y los hombres que serán ejemplo para las generaciones futuras; por ello, debemos 

mantener muy viva la memoria del General Ignacio Zaragoza porque es un recordatorio de que 

con valentía y determinación se puede cambiar el curso de la historia”.   

Su ejemplo está vigente  

Por el PVEM, la diputada Itzel Aleli Domínguez Zopiyactle expuso que Ignacio Zaragoza fue un 

auténtico soldado del pueblo, se caracterizaba por su humildad y sus soldados lo tenían en la más 

alta estima, y aunque toda su vida luchó en condiciones desfavorables, siempre estaba 

procurando a su gente, tratando de conseguir comida cuando esta escaseaba, buscando armas, 

parque, uniformes y zapatos para su tropa.  

Hoy, dijo, más que nunca se encuentra vigente el ejemplo del General Ignacio Zaragoza quien 

murió el 8 de septiembre de 1862, de fiebre tifoidea contraída a consecuencia de las fatigas de la 

campaña militar en la defensa de Puebla. “La muerte del prócer del 5 mayo enlutó al pueblo. La 

República había perdido a una de sus glorias y también quizás a una de sus mayores esperanzas”. 

Uno de los militares más importantes de la historia  

En tanto, la diputada Araceli Celestino Rosas (PT) manifestó el honor de rendir homenaje al 

General Ignacio Zaragoza, quien, dijo, “es uno de los militares más importantes de la historia” y 

destacó su participación victoriosa en la Batalla de Puebla, el 5 de mayo de 1862.  

Resaltó que Zaragoza “fue un joven que con su ejemplo nos recuerda que podemos hacer frente 

a las más grandes adversidades y salir victoriosos”. Enfatizó que la historia ha enseñado que para 

cualquier trasformación importante es indispensable la juventud.  
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El legado de Zaragoza va más allá de las batallas   

Rodrigo Herminio Samperio Chaparro, diputado de MC, dijo que, al recordar a Ignacio Zaragoza, 

“sin duda nos imaginamos a la figura de un héroe de época, de un defensor que dio hasta el último 

de sí mismo por ver un México libre y con futuro”. Estimó que gracias a los sacrificios de estos 

héroes se puede decir que “tenemos un país al cual llamar hogar”.  

Subrayó que el legado del General Zaragoza va más allá de sus batallas para defender a México, 

“su memoria nos debe motivar para el día de mañana aspirar a ser reconocidos”. Pidió reflexionar 

para saber “si las decisiones que tomamos desde esta tribuna son aquellas que harán de México 

un mejor lugar para futuras generaciones”.  

Una pérdida irreparable para la lucha democrática y republicana 

Miguel Ángel Torres Rosales, diputado del PRD, expresó que la muerte de Ignacio Zaragoza fue 

una pérdida irreparable para la lucha democrática y republicana. Su espíritu guerrero y 

patriotismo le hicieron alistarse en las milicias cívicas de Monterrey desde 1853, luchó contra la 

dictadura de Santa Anna, apoyó a Benito Juárez durante la Guerra de Reforma y se dio a conocer 

por su valor e inteligencia en las batallas. 

Añadió que la democracia fue un valor que estuvo presente en toda su carrera política y militar. El 

respeto por las instituciones y el valor por el país le llevaron a renunciar a ser militar de guerra 

para estar en el campo de batalla. “Del General Ignacio Zaragoza se debe rescatar la lucha por la 

libertad de la nación, su aguerrida defensa de la soberanía y la constante búsqueda del camino a 

la democracia”. 

 



GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEGISLATURA 



V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 13/09/2023 LEGISLATIVO 

Audiencia OVNI en México: ¿ Cuándo y dónde será la reunión con 

Jaime Maussan? 

El pasado 1 de septiembre, el diputado de Morena, Sergio 

Gutiérrez Luna, anunció la realización de una Audiencia 

Pública para abordar el tema de los Fenómenos Anómalos No 

Identificados, que será encabezada por Jaime Maussan. 

“En México, se tendrá por primera vez una audiencia pública 

en una ruta hacia la posible legislación de los fenómenos 

aéreos no identificados”, dijo el diputado. 

La audiencia pública se llevará a cabo este 12 de septiembre a las 16:00 horas en la Cámara de 

Diputados, por lo que será la primera vez que México organiza un evento en la materia. 

La audiencia reunirá a expertos de Perú, Japón, Francia, México y Estados Unidos que son conocedores 

de este tema. 

En la conferencia de prensa, el director de Tercer Milenio, manifestó que esta audiencia está llamando 

la expectación de todo el mundo, ya que se estará tratando de normar el criterio e incluirlo en la Ley de 

la Protección del Espacio Aéreo, “México se convertiría en el primer país en el mundo en aceptar la 

presencia de los no humanos en el planeta”. 

Entre los invitados destaca Ryan Graves, ex piloto de combate ante avistamientos UAP; Robert Salas, 

testigo presencial del caso oficial por la oficina AARO; el astrofísico Avi Loeb, expedicionario sobre el 

objeto interestelar IM1 y el proyecto Galileo y Josh Mantilla, Ricardo Rangel Martínez y José de Jesús 

Zalce, científicos con datos de restos biológicos de inteligencia no humanas. 

De acuerdo con un video que el periodista subió a su cuenta oficial de TikTok @maussantv, relata que 

sus investigaciones acerca de avistamientos de naves extraterrestres comenzaron en 1984, es decir, 

hace 39 años. 

Esto lo convirtió en el primer periodista en el país en llevar investigaciones de ese tipo a la televisión. 

Su reportaje sobre avistamientos apareció en el noticiero “60 minutos”, que fue el programa pionero 

de investigación en México. 

https://www.eluniversal.com.mx/tendencias/audiencia-ovni-en-mexico-cuando-y-donde-sera-la-

reunion-con-jaime-maussan/  

https://www.eluniversal.com.mx/tendencias/audiencia-ovni-en-mexico-cuando-y-donde-sera-la-reunion-con-jaime-maussan/
https://www.eluniversal.com.mx/tendencias/audiencia-ovni-en-mexico-cuando-y-donde-sera-la-reunion-con-jaime-maussan/
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Fuerza Aérea Mexicana captó presencia de 11 objetos anómalos en 

2004: Maussan 

 

El comunicador Jaime Maussan reveló durante la primera Asamblea 

sobre Fenómenos Anómalos no Identificados (FANI) en la Cámara 

de Diputados, junto al diputado Sergio Gutiérrez Luna y expertos de 

otros países, un video grabado por la Fuerza Aérea Mexicana en 

2004 en el que se ven objetos no identificados. 

“Resulta trascendental reconocer estos fenómenos en México, 

convertir a nuestro país en uno de los primeros en el mundo en 

aceptar la presencia de los no humanos en nuestro planeta, es 

inevitable, tarde o temprano lo tendremos que hacer, aquí la oportunidad para hacer una enmienda al 

Espacio Aéreo Mexicano para reconocer al Fenómeno Anómalo No Identificado”, dijo Maussan. 

Agregó que el futuro de “nuestros hijos podría ser extraordinario si nosotros tenemos el valor de 

aceptar que estamos siendo visitados por inteligencias no humanas que vienen a la Tierra desde las 

profundidades del universo”. 

El experto en FANI compartió un video grabado por un un avión de la Fuerza Aérea Mexicana el 5 de 

marzo de 2004 en el que se ven 11 objetos anómalos no identificados. 

“Este video fue el primero video de su tipo liberado por la fuerza aérea de un país, me fue entregado 

por el secretario de la Defensa, Ricardo Clemente Vega García, los objetos son visibles a simple vista”, 

dijo Maussan. 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/jaime-maussan-camara-diputados-asamblea-fenomanos-

anomalos-no-identificados/1608471  

  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/jaime-maussan-camara-diputados-asamblea-fenomanos-anomalos-no-identificados/1608471
https://www.excelsior.com.mx/nacional/jaime-maussan-camara-diputados-asamblea-fenomanos-anomalos-no-identificados/1608471
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La Cámara de Diputados aborda el Fenómeno OVNI 

 

En la Cámara de Diputados se lleva a cabo una audiencia pública sobre el avistamiento de Objetos 

Voladores no Identificados. La primera audiencia pública sobre los Fenómenos Anómalos no 

Identificados, es decir, de los antes conocidos como OVNIs o UAP, Fenómenos Aéreos no Identificados. 

La audiencia pública está organizada por el diputado morenista Sergio Gutiérrez Luna y el comunicador 

Jaime Maussan. Según Jaime Maussan con la audiencia se busca establecer un criterio para definir los 

fenómenos aéreos no identificados e incluirlo en la Ley de Protección del Espacio Aéreo.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6404?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6404&authkey=!AH_XiLCW_rtFDCQ&ithint=video&e=5oFjtg  

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6404?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6404&authkey=!AH_XiLCW_rtFDCQ&ithint=video&e=5oFjtg
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6404?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6404&authkey=!AH_XiLCW_rtFDCQ&ithint=video&e=5oFjtg
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Morena plantea hasta 13 años de cárcel por extorsión 

 

En México se registró una cifra récord de extorsiones el año 

pasado, según cifras oficiales, por lo que el diputado Otoniel 

García Montiel (Morena) propuso reformar el Código Penal 

Federal, para aumenta de 6 a 13 años de prisión y de 60 a 190 

días de multa para este delito. 

Actualmente, el tipo básico del delito de extorsión se castiga con 

penas de prisión de 2 a 8 años y multa de 40 a 160 días. 

La iniciativa expone que los productores agrícolas son los más afectados, al pagar poco más de 94% de 

las extorsiones, mientras que 220 empresas afiliadas a la Cámara Nacional de la Industria de 

Transformación, de Michoacán, fueron afectadas por la inseguridad. 

"El objetivo de la presente iniciativa es aumentar las sanciones al delito de extorsión, para erradicar la 

problemática que está afectando a nuestro país como es el derecho de piso, y las llamadas telefónicas 

para otorgar 'protección en locales', dejando en muchos casos libres a los presuntos culpables dado 

que pueda salir pagando fianza y puesto que las sanciones son muy bajas o dejan a discrecionalidad de 

los jueces la pea corporal", expuso el legislador guinda. 

El cobro de piso es una suerte de impuesto criminal, y la extorsión telefónica o indirecta: son aquellas 

llamadas emitidas por una persona o grupo, cuya entidad es anónima o intencionalmente modificada. 

En 2022, el país registró una cifra record de 9 mil 407 víctimas de extorsión vía telefónica, un 

incremento de 12.3% respecto al año anterior, cuando la cifra se situó en 8 mil 380 afectados, según el 

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-plantea-hasta-13-anos-de-carcel-por-extorsion/   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-plantea-hasta-13-anos-de-carcel-por-extorsion/
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Morena va por reforma para "cobrar a lo chino" a deudores 

alimentarios 

La bancada de Morena en la Cámara de Diputados presentó una 

iniciativa de reforma para que los de deudores alimentarios que 

acumulen tres meses sin pagar dicha pensión, les sea cobrada de 

manera directa desde sus cuentas bancarias, de ahorros, e 

incluso de su fondo para el retiro. 

Se trata de una propuesta del diputado de Morena, Marcos 

Rosendo Medina, por la que se reforman diversas disposiciones 

del código Nacional de procedimientos civiles y familiares, la ley de instituciones de crédito, la ley de 

ahorro y crédito popular, y la ley de uniones de crédito, entre otras. 

En su exposición de motivos, el legislador argumentó que en México existen miles y miles de demandas 

por pensión alimenticia “y el cumplimiento de los padres respecto a esta obligación que la cera 

crudamente la perspectiva de la persona que tiene derecho a recibirla se trastocan los hilos más 

íntimos del ser humano incluyendo la sobrevivencia que le permite vivir y desarrollarse dignamente”. 

Por lo anterior, la reforma establece que cuando un deudor alimentario deba tres o más pagos, un 

tribunal deberá iniciar una investigación del patrimonio activo del deudor, para lo cual deberá revisar 

por sí mismo o con apoyo de la Comisión Nacional bancaria y de valores “todos aquellos servicios que 

estime pertinente”. 

“La investigación incluirá las cuentas bancarias, las cuentas de ahorro para el retiro, aportaciones 

voluntarias para el retiro y los instrumentos financieros o de inversión que el deudor alimentista 

mantenga en las instituciones bancarias y financieras”, señala el proyecto. 

En caso de encontrar cuentas a nombre del deudor alimentista, el tribunal tendrá un plazo con cinco 

días hábiles, desde que se inició la investigación, para dictar una resolución por medio de la cual 

deberá ordenar a las instituciones bancarias que informen los saldos, movimientos y toda la 

información que se considera relevante para el pago efectivo de la deuda de alimentos. 

“Una vez recibidos dichos oficios, el tribunal tendrá un plazo de tres días hábiles para dictar resolución 

que ordene el pago de la deuda liquidada con dichos fondos”, se indica en el texto. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-va-por-reforma-para-cobrar-a-lo-chino-a-deudores-

alimentarios/   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-va-por-reforma-para-cobrar-a-lo-chino-a-deudores-alimentarios/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-va-por-reforma-para-cobrar-a-lo-chino-a-deudores-alimentarios/
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Diputados que apoyan a Monreal podrían unirse a movimiento 

Marcelista en San Lázaro: Daniel Gutiérrez 

 

Los diputados federales que apoyaban la aspiración presidencial, 

y después por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, 

del senador con licencia Ricardo Monreal, podrían unirse al 

movimiento Marcelista en San Lázaro, una vez que el zacatecano 

abdicó a la candidatura local, señaló el diputado Daniel Gutiérrez 

Gutiérrez (Morena). 

“Sigue siendo el mismo (el número de diputados que apoyan a 

Ebrard), inclusive hay algunos que hasta quieren incrementarse, yo no le voy a decir, pero dijera el 

dicho popular, hay señales. Lo que pasó hoy en torno a la ciudad de México, un aspirante, dijo que ya 

no iba por la Ciudad de México y esas diputadas y diputados también dijeron, déjenos pensarlo”, 

afirmó. 

Durante la sesión ordinaria de la Cámara de Diputados, detalló que son 65 diputados federales los que 

apoyan al excanciller Marcelo Ebrard, de las bancadas de Morena, el PVEM y el PT; contrario a lo que 

había afirmado el pasado 17 de agosto el diputado Emmanuel Reyes (Morena), quien dijo que eran 82 

legisladores sólo de su partido, 27 del Partido Verde y 8 del Partido del Trabajo. 

“Mira en total estamos caminando arriba de 65 diputadas y diputados de las tres fracciones, del 

Partido del Trabajo, del Verde Ecologista y de Morena, naturalmente nosotros creemos que vamos a 

tomar una decisión arriba de 50 diputadas y diputados”, detalló. 

Añadió que esperarán a que se resuelva la controversia que interpuso Ebrard ante la Comisión de 

Quejas de Morena, y con base en ello, tomarán una ruta para que el excanciller participe en la elección 

presidencial del 2024. 

“Somos más de 30 de diputados, que sin duda va a ser el fiel de la balanza. Somos parte del proyecto 

de la Cuarta Transformación, de manera particular seguramente habrá temas que tenemos que 

analizar de manera muy profunda, pero eso llegará en su momento en base a lo que resuelva la 

comisión de quejas y denuncias de nuestro partido”, determinó. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-que-apoyan-a-monreal-podrian-unirse-a-

movimiento-marcelista-en-san-lazaro-daniel-gutierrez/  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-que-apoyan-a-monreal-podrian-unirse-a-movimiento-marcelista-en-san-lazaro-daniel-gutierrez/
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Realizan en San Lázaro el festival cultural 
“Oaxaca, presente en nuestras fiestas patrias” 

 

Boletín No. 4914 

• La actividad es impulsada por la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos 

• Busca mostrar la gran riqueza gastronómica, artísticas y artesanal de las ocho regiones de ese 

estado  

La Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, que preside la diputada Irma Juan Carlos 

(Morena), llevó a cabo una serie de actividades culturales denominadas “Oaxaca, presente en 

nuestras fiestas patrias”, con el fin de mostrar la gran riqueza gastronómica, artística y artesanal 

de las ocho regiones de esa entidad federativa. 

Durante la inauguración de estas actividades en la explanada principal del Palacio Legislativo de 

San Lázaro, la diputada Aleida Alavez Ruiz (Morena) mencionó que Oaxaca es una tierra de historia, 

donde las y los habitantes preservan parte de la identidad ancestral mexicana. 

Apuntó que el evento trae a la Cámara de Diputados la tradicional Calenda y una muestra de la 

Guelaguetza, festividades llenas de alegría que estrechan vínculos fraternos entre todas y todos. 

Refirió que en la Ciudad de México hay poblaciones oaxaqueñas, principalmente, en la alcaldía de 

Iztapalapa, donde casi un tercio de sus habitantes son oriundos de esta entidad. Por ello, agregó, 

“es un honor estar en esta fiesta que apertura las festividades patrias en la Cámara de Diputados”. 

Presentación de la Calenda 

Como parte de este festival artístico y folclórico, las y los asistentes a este recinto legislativo se 

sumergieron en la Calenda, que marca el inicio de las fiestas patronales, cultural, social y 

municipal, es decir, anuncia a los cuatro vientos y es una invitación abierta para unirse a la fiesta 

encabezada por el grupo de danza “Raíces Oaxaqueñas”. 

Los bailarines, vestidos con los trajes típicos de las regiones oaxaqueñas, llenaron de energía la 

explanada central de este recinto legislativo envueltos en los sonidos ancestrales del tambor y la 

chirimía, las cuales fueron ejecutadas por la Banda “Aires Serranos”. 
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Presentación de la Guelaguetza 

Durante esta actividad artística que se buscó enaltecer y mostrar lo que año con año se realiza en 

Oaxaca en el festival de la Guelaguetza, se expresa y se muestran los bailables típicos de las ocho 

regiones tradicionales: los valles centrales, la Sierra Juárez (Norte), La Cañada, Papaloapan, La 

Mixteca, la costa, la Sierra Sur y el Istmo de Tehuantepec.  

Al respecto, la diputada de Morena e integrante de la Comisión de Pueblos Indígenas y 

Afromexicanos, María del Rosario Reyes Silva, explicó que la Guelaguetza proviene del vocablo 

zapoteco guendalezaa que significa ofrenda, presente o cumplimiento. 

Subrayó que este festival tiene como objetivo mostrar al resto del país que Oaxaca es un estado 

con gran riqueza cultural, artística y gastronómica, lo cual es un elemento fundamental para la 

mexicaneidad. 

Israel Velázquez Chávez, director del grupo de danza “Raíces Oaxaqueñas”, detalló en esta muestra 

de expresión corporal se da a conocer la indumentaria, costumbres, música, danza y algarabía de 

cada región que conforman Oaxaca. 

Fue así como los asistentes se deleitaron con piezas como las “Chinas Oaxaqueñas” y el “Jarabe 

del Valle”, representativas de los valles centrales; “Mosaico Istmeño”, originario de la región del 

Itsmo de Tehuantepec. 

De igual manera, se presentó de la región de San Juan Bautista Tuxtepec, la danza “Flor de Piña”, 

así como los bailables representativos de la costa oaxaqueña. 

Por otra parte, las y los diputados, así como trabajadores y visitantes en general podrán disfrutar 

de la expo-venta de artículos artesanales, prendas de textil bordadas a mano, piezas de barro 

negro, joyería típica de Oaxaca y demás productos gastronómicos como tasajo, chapulines, 

tlayudas, pan de yema y mezcal, en la exposición montada a un costado del edificio G de San 

Lázaro. 

Al evento, también asistieron la diputada de MC, Ma Teresa Rosaura Ochoa Mejía y los diputados 

de Morena Pedro Sergio Peñaloza Pérez, Favio Castellanos Polanco y Emmanuel Reyes Carmona. 
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Comisión de Economía, Comercio y 
Competitividad se reúne con representantes de 

Semarnat y Profepa 
 

Boletín No. 4926 

• Analizar la iniciativa de la Ley de los Impuestos Generales de Importación y de Exportación, el objetivo 

La Comisión de Economía, Comercio y Competitividad, que preside el diputado del PAN, Jorge Ernesto Inzunza Armas, 

se reunió con representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Procuraduría Federal 

de Protección al Ambiente (Profepa) y especialistas, con el fin de analizar la iniciativa de reformas a la Ley de los Impuestos 

Generales de Importación y de Exportación, para permitir la venta al extranjero de carne de totoaba. 

El diputado Inzunza Armas, promovente de la iniciativa, afirmó que el objetivo de esta reunión es conocer los argumentos 

en pro y en contra para elaborar el dictamen correspondiente, ya que este proyecto pretende impulsar el cultivo de algunas 

especies, como la totoaba, que está en peligro de extinción.  

Dijo que hay varios elementos que son sujetos de debate. Primero, la Convención sobre el Comercio Internacional de 

Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (CITES) otorgó a México una certificación para que pueda exportar este 

producto. Segundo, es una incongruencia que este tipo de carne se pueda comercializar y negarse la posibilidad de 

exportarla. 

Tercero, es una oportunidad para el impulso de la acuacultura y para establecer mecanismos de apoyo a productores 

dedicados a la pesca; sin embargo, se sabe que la totoaba va ligada al tema de la vaquita marina, por lo que la propuesta 

puede ser un elemento que ayude a la conservación de esta última especie al poderse cultivar en granja y ya utilizar redes. 

Participación de diputados 

El diputado Gabriel Ricardo Quadri de la Torre (PAN) afirmó que la totoaba es considerada la cocaína del mar, es un tráfico 

ilegal de un recurso natural y el interés sobre su buche, por lo que la pregunta sería si promovemos la producción en 

cautiverio de la totoaba y la llevamos al mercado; esta oferta legal va a desplazar a la oferta ilegal, lo que puede no ocurrir; 

no obstante, el riesgo de que se roben estas especies siempre estará presente; se las podrían llevar y producir en otro lado. 

“Si queremos salvar a la vaquita marina lo único que se puede y se debe hacer es imponer de manera directa la legalidad en 

el alto Golfo, prohibir la pesca con redes, expropiar y comprar todas las artes de pesca, motores y embarcaciones, de lo 
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demás, vamos a seguir nosotros dándonos atole con el dedo, como el caso de la vaquita marina, y vendrán sanciones 

comerciales, embargos comerciales de Estados Unidos porque es increíble que en un país como México no se pueda imponer 

la ley en una zona de gran magnitud”, resaltó. 

El diputado del PRI, Idelfonso Guajardo Villarreal, indicó que quitar la restricción de exportación definitivamente va a 

exponer como un elemento adicional para sancionar todo el sector nacional pesquero, por lo que se tiene que ser muy 

cuidadoso para avanzar en esta iniciativa y no afectar a este sector. 

Por su parte, el diputado Carlos Romero Noriega (Morena) cuestionó la postura de los representantes de Profepa en torno a 

por qué no es conveniente en este momento abrir los permisos de exportación de carne de totoaba, aunque reconoció que el 

riesgo es muy alto con Estados Unidos.   

Opinan especialistas 

El doctor Luis Enrique Castañeda Sánchez, subprocurador de Auditoría Ambiental de la Procuraduría Federal de Protección 

al Ambiente (Profepa), señaló que se tiene que garantizar que la totoaba criada en cautiverio no pueda, en un momento 

determinado, mezclarse o se pueda prestar a que se haga el lavado de las que proceden de criadero, que son legalmente 

producidas y exportadas. 

Por su parte, el doctor Conal David True, investigador de la Universidad Autónoma de Baja California, aseguró que ya 

existe en México un mercado y producción constante de carne de totoaba, pero todavía no está determinado el tamaño, y 

para ir a la parte internacional el primer ejercicio que se tiene que hacer es lograr la exportación, explorar que realmente 

exista un mercado mundial para la carne de totoaba y aplicar todos los controles legales que se requieren.  

A su vez, el doctor Luis Enríquez, autor de la Norma Oficial de Trazabilidad Genética de la Totoaba e investigador de la 

Facultad de Ciencias Marinas de la UABC, enfatizó que el cultivo no afecta en nada a la población silvestre de esta especie 

ni de la vaquita marina. “No tiene un impacto directo negativo sobre esas poblaciones”, lo que se tiene es un impacto 

indirecto en la actividad económica alterna para las poblaciones que están muy golpeadas. 

La bióloga María de los Ángeles Cauich García, directora general de Vida Silvestre de la Semarnat, subrayó que no hay un 

estudio que indique cuál es la demanda nacional e internacional sobre la carne de totoaba, por lo que aventurarse a lanzar 

el producto a nivel internacional, también llevaría a un riesgo económico y pidió “no hacer cosas buenas que parezcan 

malas”.  

Luis Gómez Sánchez, asesor internacional del Consejo Mexicano de Promoción de los Productos Pesqueros y Acuícolas 

(Comepesca), apuntó que en la iniciativa no se abre la exportación indiscriminada de totoaba, únicamente toca el tema; le 

corresponde a la Secretaría de Economía expedir el permiso de exportación bajo ciertas condiciones. 
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El oceanógrafo Juan Carlos Lapuente, director de Investigación en Acuacultura del Instituto Nacional de Pesca (Inapesca), 

consideró que vale la pena aprobar esta iniciativa, toda vez que detonaría comercialmente una región y la acuacultura es el 

motor que la puede impulsar. 

La doctora, Nélida Barajas Acosta, directora general del Centro Intercultural de Estudios de Desiertos y Océanos, enfatizó 

que la demanda de la totoaba y su resiliencia han demostrado que su cultivo es técnica y económicamente viable, porque se 

tienen los mecanismos para garantizar la legalidad del comercio de ejemplares, partes y derivados de esta especie, por lo 

que la acuacultura está creciendo y contribuye a abatir la pobreza.     
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Comisión suscribirá iniciativas para 
conmemorar en 2024 el Bicentenario del 

Federalismo Mexicano 
 

Boletín No. 4928 

La Comisión de Federalismo y Desarrollo Municipal, presidida por la diputada Annia Sarahí Gómez 

Cárdenas (PAN), acordó suscribir y presentar dos iniciativas por los 200 años de que el federalismo 

forma parte de nuestro sistema constitucional y régimen democrático, mismo que se 

conmemorará en 2024.  

La primera es para inscribir en letras de oro en el Muro de Honor del salón de sesiones de la 

Cámara de Diputados la leyenda “2024 Bicentenario del Federalismo Mexicano”. La segunda 

iniciativa es referente a una moneda conmemorativa, con motivo del Bicentenario del Federalismo 

Mexicano.  

La diputada Gómez Cárdenas dijo que entre las principales contribuciones del federalismo en que 

es un sistema que permite los pesos y contrapesos en la vida política, cuyo funcionamiento 

dependerá de la cooperación y creación de organismos donde las partes deben lograr la 

colaboración mutua para obtener los objetivos planteados.   

Indicó que el federalismo es uno de los modelos que ha permitido los objetivos de paz necesarios 

para la construcción y desarrollo de la democracia.  

Asimismo, indicó que la esencia del federalismo en el marco jurídico del país se encuentra dentro 

de los artículos de la Constitución Política, como el articulo 40 donde se expresa que la República 

entendida como la representación del federalismo debe ser representativa, democrática, laica y 

federal, que justamente se compone por estados libres y soberanos en su régimen interior.  

Comentó que se tiene una tercera iniciativa que busca que se declare al 2024 año del Bicentenario 

del Federalismo Mexicano; sin embargo, será analizada y se trabajará en la misma a fin de que 

pueda ser suscrita por las y los integrantes de la Comisión.  
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“Desde esta Comisión trataremos de tener un acercamiento con la secretaria de Gobernación; 

creo que estamos muy a tiempo de plantearles la idea y ver si es posible que ellos se puedan 

sumar justamente dándole su lugar al Poder Ejecutivo, porque me parece muy interesante que 

ellos también puedan involucrarse en que sí nombremos al 2024 como el año del federalismo”, 

explicó.  

Intervención de diputadas y diputados de la Comisión 

El diputado Héctor Ireneo Mares Cossío (Morena) manifestó que acompaña estas iniciativas 

porque son importantes. Respecto a la tercera iniciativa, dijo que es importante analizarla con 

mayor amplitud.   

También de Morena, el diputado Manuel Guillermo Chapman Moreno comentó que el tema del 

federalismo se debe trabajar con mayor esfuerzo y entusiasmo. “Apoyo las dos primeras iniciativas 

y respecto a la tercera sería conveniente establecer un mecanismo institucional de diálogo”.  

La diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján (Morena) propuso sostener una reunión de trabajo 

con la secretaria de Gobernación, quien es el enlace formar con el Poder Legislativo, para que no 

se quede en el aire la tercera propuesta.   

Del PAN, el diputado Pedro Garza Treviño dijo sentirse emocionado que se informe al pueblo de 

México que ya son 200 años de vivir en armonía con los tres poderes y los tres niveles de gobierno 

con este federalismo, tan importante para que lleguen los beneficios a las y los mexicanos.  

El diputado Oscar de Jesús Almaraz Smer (PAN) comentó que quienes son exalcaldes de 

municipios saben que hemos transitado dentro de un federalismo para poder coordinar los 

esfuerzos y dar cumplimiento a la Constitución y las leyes vigentes. 

Informe semestral 

Por unanimidad la Comisión avaló su segundo informe semestral de actividades del segundo año 

de ejercicio de la LXV Legislatura, marzo-agosto de 2023, que comprende desde el día 1 de marzo 

hasta el último día del mes de agosto pasado y que contiene la relación de iniciativas turnadas, 

minutas y puntos de acuerdo y las actas de cada reunión de trabajo. 
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Programa anual  

En la reunión, también se aprobó el programa anual de trabajo del tercer año de ejercicio de la 

LXV Legislatura.    
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Comisión de Ganadería propone decretar el 27 
de febrero como Día Nacional de la Proteína 

Animal 
 

Boletín No. 4927 

• La diputada Camarena Jáuregui se reunió con representantes del sector agropecuario para 

presentarles la iniciativa 

La presidenta de la Comisión de Ganadería, diputada María del Refugio Camarena Jáuregui (PRI), 

se reunió con representantes de diversas organizaciones de productores, para dar a conocer la 

iniciativa que propone decretar el 27 de febrero como Día Nacional de la Proteína Animal. 

El objetivo es generar conciencia e información de su valor nutrimental e impulsar políticas 

públicas en materia de producción sustentable, campañas de consumo, programas federales y 

presupuestos que impacten benéficamente en la nutrición y la alimentación de las y los 

mexicanos. 

Además, llevar a cabo las acciones pertinentes para la difusión del Día Nacional de la Proteína 

Animal, en coordinación con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, las Cámaras del 

Congreso y el sector cárnico, pesquero y lechero. 

La legisladora señaló que existen campañas que mal informan generan desnutrición y ponen en 

riesgo la salud, ante lo cual, la proteína animal mantiene una calidad que debe ser reconocida.  

Dijo que México ocupa el décimo tercer lugar como productor de leche, con más de 13 mil millones 

de litros al año; décimo quinto en la producción de pescado, con dos millones de toneladas de 

atún; y el noveno de mojarra. Por ello, se necesita tener este Día Nacional de la Proteína Animal, 

para reconocer a productores, industriales, comercializadores, distribuidores que trabajan para 

que nosotros tengamos alimentos nutritivos y de calidad en nuestros hogares. 
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Afirmó que no es una efeméride más en la Cámara de Diputados; se trata de reconocer el trabajo 

de toda una cadena productiva que crea empleos directos e indirectos, con el esfuerzo de 

productores, productoras, comercializadores, farmacéuticas, transportistas, etcétera.  

Indicó que este sector vive un momento crítico, por lo que es necesario unirse para solicitar más 

presupuesto. “Seguiremos haciendo nuestro trabajo desde nuestra trinchera para impulsar al 

sector en lo que nos corresponda y seguiremos dando la batalla por el presupuesto, sin distinguir 

colores”. 

Estuvieron organizaciones nacionales que abarcan todas las actividades pecuarias, no solo la de 

res, sino cerdo, bovinos, pescado y leche, que manifestaron su apoyo a la iniciativa. 

Participaron del Consejo Mexicano de la Carne, Asociación Mexicana de Ciencia y Tecnología de la 

Carne, Asociación Nacional de Establecimientos Tipo Inspección Federal, Confederación Nacional 

de Organizaciones Ganaderas, Industria Farmacéutica Veterinaria, Asociación Mexicana de 

Productores de Leche, Cámara Nacional de Industriales de la Leche, Asociación Mexicana de 

Productores de Alimentos, Mexican Beef Exporters Association, Organización de Porcicultores 

Mexicanos, Asociación Mexicana de Productores de Carne, Cámara Nacional de la Industria de 

Conservas Alimenticias, Consejo Nacional de Fabricantes de Alimentos Balanceados y de la 

Nutrición Animal, así como la Asociación Nacional de Fabricantes de Alimentos para Consumo 

Animal. 

Se informó que el consumo per cápita de carne es de 86 kilos promedio al año; el de huevo, 24 

kilos y de leche, 130, lo que da lugar a una producción de 9.8 millones de toneladas de carne, 3.1 

de toneladas de huevo y 13 mil millones de litros de leche. 

Los productores indicaron que la cercanía de la Comisión es un reconocimiento a los esfuerzos 

del sector, que busca mantener una alta productividad, generar empleos, inversión y brindar 

alimentos sanos e inocuos a la población. 
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Plantean diputados ¡Aguinaldo doble! 

La diputada Ana Laura Bernal Camarena, representante del Partido del Trabajo (PT) presentó una 

iniciativa para que el aguinaldo en este año, no sea de 15 días y se discutirá en el presente periodo de 

sesiones. Esta reforma tiene como objetivo modificar el artículo 87 de la LFT, con la finalidad de que las 

y los trabajadores mexicanos reciban 30 días de aguinaldo. 

 

https://almomento.mx/plantean-diputados-aguinaldo-doble/ 

 

 

 

 

https://almomento.mx/plantean-diputados-aguinaldo-doble/
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PT plantea cárcel para quienes organicen o asistan a corridas de toros 

Bajo la premisa de que todos los animales deben ser tratados con 

respeto y dignidad a su vida, la diputada Ana Laura Bernal Camarena 

(PT) presentó una iniciativa que plantea reformar el Código Penal 

Federal para castigar con cárcel a quienes organicen o asistan a 

corridas de toros. 

“Esta tradición ya no es alineable con el presente, las sociedades van 

evolucionando con el paso del tiempo, por lo que, esta cultura 

abominable contra los animales no es cultura sino maltrato animal, señaló la legisladora en su 

propuesta. 

En el artículo 419 Ter al Código Penal Federal propone adicionar que se impondrá pena de seis meses a 

cinco años de prisión y el equivalente de 200 a 2 mil días multa a quien críe o entrene a un toro, novillo 

y/o becerro con el propósito de hacerlo participar en cualquier exhibición, espectáculo o actividad que 

involucre una corrida de toros, novillos y/o becerros para fines recreativos, de entretenimiento o de 

cualquier otra índole. La sanción se incrementará en una mitad cuando se trate de servidores públicos. 

“Incurre en responsabilidad penal, asimismo, quien asista como espectador a cualquier exhibición, 

espectáculo o actividad que involucre una corrida de toros, técnica de toreo o cualquier práctica de 

tauromaquia, a sabiendas de esta circunstancia. En dichos casos se impondrá un tercio de la pena 

prevista”, especifica la iniciativa. 

La pena de hasta cinco años de cárcel también se aplicaría a quien posea, transporte, compre o venda 

toros, novillos y/o becerros con el fin de involucrarlos en cualquier exhibición, espectáculo o actividad 

que implique una corrida de toros, cualquier técnica de toreo o cualquier práctica de tauromaquia; 

organice, promueva, anuncie, patrocine o venda entradas para asistir a espectáculos que impliquen 

corridas de toros, novillos y/o becerros. 

A quien administre una propiedad en la que se realicen corridas de toros, novillos y/o becerros, con 

conocimiento de dicha actividad; quien ocasione que menores de edad asistan o presencien cualquier 

exhibición, espectáculo o actividad que involucre una corrida de toros, novillos y/o becerros; y quien 

realice con o sin fines de lucro cualquier acto con el objetivo de involucrar a toros, novillos y/o 

becerros. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pt-plantea-carcel-para-quienes-organicen-o-asistan-a-

corridas-de-toros/   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pt-plantea-carcel-para-quienes-organicen-o-asistan-a-corridas-de-toros/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pt-plantea-carcel-para-quienes-organicen-o-asistan-a-corridas-de-toros/
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Propone PT cárcel a quienes organicen o asistan a corridas 

de toros 

Bajo la premisa de que todos los animales deben ser tratados con respeto y dignidad a su vida, la 

diputada Ana Laura Bernal Camarena (PT) presentó una iniciativa que plantea reformar el Código Penal 

Federal para castigar con cárcel a quienes organicen o asistan a corridas de toros. "Esta tradición ya no 

es alineable con el presente, las sociedades van evolucionando con el paso del tiempo, por lo que, esta 

cultura abominable contra los animales no es cultura sino maltrato animal, señaló la legisladora en su 

propuesta. 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/propone-pt-carcel-a-quienes-organicen-o-asistan-a-corridas-de-toros/1718873 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/propone-pt-carcel-a-quienes-organicen-o-asistan-a-corridas-de-toros/1718873
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Presenta Salomón Chertorivski iniciativa para construir 

nuevo sistema universal de salud 

El diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (MC) anunció que esta semana presentará una iniciativa 

para construir un nuevo sistema de salud que permita dar atención integral de la salud a los casi 70 

millones de mexicanos que no cuentan con seguridad social, debido a los pésimas decisiones que ha 

tomado la actual administración en materia de salud. 

 

https://efekto10.com/presenta-salomon-chertorivski-iniciativa-para-construir-nuevo-sistema-universal-de-salud/ 

 

https://efekto10.com/presenta-salomon-chertorivski-iniciativa-para-construir-nuevo-sistema-universal-de-salud/
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Presentará MC reforma de sistema universal de salud 

Diputados federales y locales de Movimiento Ciudadano anunciaron que presentarán una reforma 
constitucional para conformar un sistema de salud universal en México. 
Salomón Chertorivski, diputado federal, fue quien anunció lo anterior durante una conferencia afuera 
del Hospital Rubén Leñero de la Ciudad de México, junto con personal médico. 
 
http://puentelibre.mx/noticia/presentara_mc_reforma_sistema_universal_salud_12_septiembre_202
3/ 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 

http://puentelibre.mx/noticia/presentara_mc_reforma_sistema_universal_salud_12_septiembre_2023/
http://puentelibre.mx/noticia/presentara_mc_reforma_sistema_universal_salud_12_septiembre_2023/


V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Salomón Chertorivski se suma a la lista para gobernar la CDMX 

 

CIUDAD DE MÉXICO (SELENE FLORES).- Hasta el momento, suman 17 personajes políticos que 

abiertamente han manifestado su intención de buscar la candidatura a jefe de Gobierno de la Ciudad 

de México. Del lado de Morena han levantado la mano la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, el 

gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco. Mientras que, en el lado de la oposición, la alcaldesa de 

la Álvaro Obregón, Lía Limón; Santiago Taboada, de la alcaldía Benito Juárez y la senadora Kenia López 

Rabadán. A estos se han sumado también los nombres Sandra Cuevas, alcaldesa de la Cuauhtémoc; y el 

diputado federal de Movimiento Ciudadano, Salomón Chertorivski. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6412?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D

3264FEE48F!6412&authkey=!AIKQylL3YGyfH-k&ithint=video&e=oCiuvN 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6412?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6412&authkey=!AIKQylL3YGyfH-k&ithint=video&e=oCiuvN
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!6412?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!6412&authkey=!AIKQylL3YGyfH-k&ithint=video&e=oCiuvN
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Diputadas y diputados del Grupo de Amistad México-

Alemania se reúnen con parlamentarios del Bundestag 
 

 República Federal de Alemania, presidido por el diputado José Antonio Estefan Gillessen (PVEM), se 
reunió con legisladoras y legisladores del Bundestag de la República Federal de Alemania, que es el 
Parlamento de esa nación europea, con el objeto de fortalecer relaciones bilaterales y abordar temas 
como energías renovables, agua y migración. 
 
https://www.nuevomexicoplural.com/diputadas-y-diputados-del-grupo-de-amistad-mexico-alemania-
se-reunen-con-parlamentarios-del-bundestag/ 
 
 
 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/diputadas-y-diputados-del-grupo-de-amistad-mexico-alemania-se-reunen-con-parlamentarios-del-bundestag/
https://www.nuevomexicoplural.com/diputadas-y-diputados-del-grupo-de-amistad-mexico-alemania-se-reunen-con-parlamentarios-del-bundestag/
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PVEM mantendrá la unidad ante eventual salida de 
Marcelo Ebrard de la 4T: Karen Castrejón 

 
La diputada y presidenta nacional del PVEM, Karen Castrejón Trujillo, sostuvo que mantendrán la unidad 
al interior de su partido y grupo parlamentario, ante la eventual salida de Marcelo Ebrard de Morena y 
la Cuarta Transformación. 
 
https://efekto10.com/pvem-mantendra-la-unidad-ante-eventual-salida-de-marcelo-ebrard-de-la-4t-
karen-castrejon/ 
 
 
 

 

https://efekto10.com/pvem-mantendra-la-unidad-ante-eventual-salida-de-marcelo-ebrard-de-la-4t-karen-castrejon/
https://efekto10.com/pvem-mantendra-la-unidad-ante-eventual-salida-de-marcelo-ebrard-de-la-4t-karen-castrejon/
https://efekto10.com/pvem-mantendra-la-unidad-ante-eventual-salida-de-marcelo-ebrard-de-la-4t-karen-castrejon/
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Emplaza Alfaro a 'gallos' de MC 
 

Tras asegurar que todos los que han alzado la mano para buscar la Gubernatura de Jalisco, a través de 
Movimiento Ciudadano (MC), son sus amigos y desea lo mejor a cada uno, el Gobernador Enrique Alfaro 
aseguró que este mes deberá definirse el perfil de quien contenderá por dicho cargo en 2024. 
 
https://www.mural.com.mx/emplaza-alfaro-a-gallos-de-mc/ar2673782 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.mural.com.mx/emplaza-alfaro-a-gallos-de-mc/ar2673782
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Pide Tesla ingenieros que sepan inglés.- Samuel 

El Gobernador Samuel García aseguró que ayer sostuvo una reunión con directivos de Tesla en su casa, 
donde dijo que le confirmaron que la Gigafactory de Santa Catarina será la planta más grande del 
mundo. 

 
 
https://www.elnorte.com/pide-tesla-ingenieros-que-sepan-ingles-samuel/ar2673971 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elnorte.com/pide-tesla-ingenieros-que-sepan-ingles-samuel/ar2673971
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'A prueba de balas', afirma Secretaría de Educación sobre 
libros de texto de 'Coahuila Educa' 

 
Ayer se presentaron los libros de texto de la colección "Coahuila Educa" que utilizarán de forma gratuita 
estudiantes de primaria y secundaria del estado, en sustitución de los nuevos Libros de Texto de la Nueva 
Escuela Mexicana (NEM) que diseñó la SEP federal para este ciclo escolar 2023-2024.  
 
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2023/a-prueba-de-balas-afirma-secretaria-de-educacion-sobre-libros-de-texto-de-

coahuila-educa.html 

 

 

 

https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2023/a-prueba-de-balas-afirma-secretaria-de-educacion-sobre-libros-de-texto-de-coahuila-educa.html
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2023/a-prueba-de-balas-afirma-secretaria-de-educacion-sobre-libros-de-texto-de-coahuila-educa.html
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En La Ruana se atrincheran “autodefensas” y exigen 
acabar con Los Viagras 

 
En La Ruana, los autodefensas advierten que no se van a retirar hasta que Los Viagras, el grupo 
delincuencial que opera en la región no se vaya, y las autoridades no garanticen la seguridad en la 
localidad. 
"De aquí no nos vamos a mover hasta que ya no haya cuotas y no haya ningún Viagra en toda la región. 
La gente no se arrima por los drones que nos han aventado. Un dron tronó en los pies de nosotros, 
primero tronó en el techo y después cayó en los pies. Ahí estaba la Guardia Nacional por un lado de 
nosotros", recordó uno de los rostros más visibles del movimiento. 
 
 

https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/en-la-ruana-se-atrincheran-autodefensas-y-exigen-acabar-con-los-viagras-

10681719.html 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/en-la-ruana-se-atrincheran-autodefensas-y-exigen-acabar-con-los-viagras-10681719.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/en-la-ruana-se-atrincheran-autodefensas-y-exigen-acabar-con-los-viagras-10681719.html
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Confirman 9 muertos y la lista de 25 lesionados tras 

volcadura de autobús en SLP 

 
La Fiscalía General del Estado de San Luis Potosí (FGESLP) informa que respecto al accidente carretero 

ocurrido el lunes 11 de septiembre en la carretera federal número 80 San Luis- Lagos de Moreno, el 

número de personas fallecidas es de nueve, registrándose además 25 heridos. Informaron que ocho 

víctimas fallecieron en el sitio de los hechos, y una más en un hospital. En cuanto a los primeros ocho, se 

trató de una menor, seis mujeres adultas, y un hombre. 

 

https://www.elsoldesanluis.com.mx/policiaca/confirman-9-muertos-y-la-lista-de-25-lesionados-tras-volcadura-de-autobus-en-slp-

10682634.html 

 

 

 
 

 
 

 

https://www.elsoldesanluis.com.mx/policiaca/confirman-9-muertos-y-la-lista-de-25-lesionados-tras-volcadura-de-autobus-en-slp-10682634.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/policiaca/confirman-9-muertos-y-la-lista-de-25-lesionados-tras-volcadura-de-autobus-en-slp-10682634.html
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Cruda realidad expusieron al país, investigadores del Centro de Investigación Económica y 

Presupuestaria, A. C., en relación a los Criterios Generales de Política Económica, para el ejercicio 

fiscal del próximo año, o mejor dicho, para los últimos 10 meses de gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador, porque entrega el poder el primero de octubre de aquel año. 

El análisis del CIEP, resalta que el paquete que entregó el secretario de Hacienda y Crédito Público, 

Rogelio Ramírez de la O, a la diputada presidenta en Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, 

el viernes pasado, en ceremonia republicana vespertina, se presenta en un contexto económico 

global de crecimiento, con una inflación “que ha disminuido” y con tasas de interés que se 

mantienen elevadas. 

“Sin embargo la propuesta para el próximo ejercicio fiscal plantea impulsar el gasto a través de un 

mayor déficit público, situación que sorprende, ya que  ni en la pandemia se pretendió elevar tanto 

el gasto”. En ese sentido, reitera la necesidad de una reforma fiscal, pues aunque se proponen 

mayores recursos para pensiones, salud y educación incrementa deuda. 

“Se requiere reforzar las fuentes de ingreso, de lo contrario, se pueden enfrentar serios problemas 

para el financiamiento de programas presupuestarios en los tres niveles de gobierno”, advierte.  

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

CIEP: GASTO-DEUDA PÚBLICA EN AÑO ELECTORAL, ARRIESGA SISTEMA FISCAL; MARCELA 

GUERRA: DEMOCRACIA EXIGE ACUERDO Y RESPETO 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13/09/2023 OPINIÓN 

Los CGPE-2024, observa el análisis, proponen deuda sin precedentes, equivalentes al 5.4% del 

Producto Interno Bruto y ponderan que “aparente disminución del indicador de la deuda” en este 

año, se debe a cambios metodológicos en el cálculo del PIB y no a una disminución del saldo. 

A lo que se agrega, el costo financiero de la deuda pública, la cual, incrementaría 11.8% para el 

siguiente año, es decir, el costo de la deuda del gobierno federal, aumentaría 16.1% y el de las 

Empresas Productivas del Estado –Pemex y CFE-, disminuiría 7.4%. 

“Es necesario que las proyecciones de ingresos y gastos estén fundamentadas en información 

económica y demográfica relevante, para no heredar responsabilidades insostenibles a las futuras 

generaciones”, alerta el análisis que hicieron expertos en economía, del CIEP. 

En materia de gasto público consideran un “récord” en año electoral. 

El gasto neto total que presenta el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, alcanza una sin 

precedente, 9.06 billones de pesos; el 80% de este gasto, se encuentra comprometido en el pago de 

pensiones, gasto federalizado y costo de la deuda, principalmente.  

Ante la baja de los ingresos y el incremento del gasto, el espacio fiscal se reduce 57%, respecto a 

este año, por lo cual, el CIEP, observa que, al menos, cuatro rubros del gasto, se deben revisar de 

manera urgente, para expandir el espacio fiscal (pensiones y Pemex) y para mejorar el bienestar de 

las personas (financiamiento a salud y cuidado)”. 

Puntual, crítica del análisis que hicieron los economistas: 

“El aumento del gasto para 2024, carece de una visión de mediano plazo, no toma en cuenta las 

carencias de la juventud y la niñez y no tiene perspectiva intergeneracional, ni de género”. 

Estimaciones de la secretaría de Hacienda y Crédito Público al finalizar este año, habrá recaudación 

federal participable menor a lo que se aprobó. Para 2024, propone que el gasto que se dirigirá a los 
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estados, sea 0.5% mayor, situación que debe considerar que en 2023, no se cumple con el pago de 

participaciones.  

“Ante el cambio de 9 gubernaturas el próximo año, es importante que esta información se considere 

para presentar propuestas basadas en las posibilidades presupuestales de cada entidad”, observan. 

¡Caray”, irrita lo que reportan investigadores del CIEP: ¡2 billones de pesos para pensiones!, el gasto, 

se concentra en población ¡de mayores ingresos! 

El 22% del gasto neto total, es para pensiones y, dadas las características del programa, se perpetúa 

desigualdad entre la población adulta mayor. Aunque no lo dice el análisis del paquete económico 

que realizó el CIEP, los privilegiados en materia de pensiones, son los que reciben esa prestación, 

en Comisión Federal de Electricidad. Así lo explican: 

-“El gasto promedio anual en pensiones per cápita de la CFE, equivale 6.6 veces el gasto promedio 

anual en pensiones del IMSS y 29 veces la pensión para el Bienestar de las Personas Adultas 

Mayores. Al distribuir los dos billones de pesos propuestos para pensiones con información de la 

Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (del Inegi) 2022, se tiene que el decil de 

mayores ingresos recibe 4.6 veces más recursos de pensiones que el decil de menores ingresos. 

Situación que exige, consideran en el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, realizar 

cambios profundos al sistema de pensiones para hacerlo más igualitario y con perspectiva de 

género, así como encontrar fuentes de financiamiento sostenibles. 

En tiempo y forma, advierten que está en riego crecimiento del PIB, por disminución de gasto en 

infraestructura. En 2024, el gobierno considera gasto de inversión de 11.1%, respecto a este año, en 

el cual, obras hidráulicas de Conagua, proyectos de construcción y mantenimiento de la SICT y el 

espacio cultural “Los Pinos”, se consideran parte de proyectos prioritarios que, con las otras 4 

emblema (refinería en Tabasco, “Tren Maya”, Aifa y Corredor Interoceánico), suman un total de 222 

mil 668 mdp. 
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Estos recursos, tendrían un crecimiento de gasto prioridad, respecto al de este ejercicio fiscal, ante 

lo cual, el CIEP observa que priorización del gasto, es importante para culminar las obras. Sin 

embargo, se requiere dar continuidad a todos los proyectos de inversión para garantizar el 

crecimiento del PIB y desigualdad social. 

Un apartado en el análisis del paquete económico del CIEP, es el de la iniciativa de Ley de Ingresos 

que estima recursos presupuestarios por 7.3 bdp, 1.8 menos que 2023, lo que equivale a 21.3% del 

PIB. Este monto es similar al 21.2% del PIB que se captó en 2018 “y, en términos PIB, sería la 

recaudación más baja desde 2019. 

“A comparación de 2018, ingresos tributarios crecerían 1.7 puntos porcentuales del PIB e ingresos 

por energía, disminuirían 1.4 puntos porcentuales, lo que implica mayor dependencia tributaria y 

menor energética. Respecto a los tributarios, se ha observado un fortalecimiento en recaudación 

por ISR pero los gastos fiscales en IVA, IEPS  (Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios) 

petrolero han limitado este fortalecimiento”. 

Ingreso petrolero, ¡a la baja! 

“Para 2024, se proyectan 1.0 billones de pesos por ese rubro (3.1% del PIB), lo que representará una 

disminución del 23.9%, en comparación con 2023 y 28.8% menos que en 2022, resultado de un 

menor precio del petróleo en 17% y una tasa DUC (declaración anual del derecho por la utilidad 

compartida) aplicada a Pemex del 35%”. 

“Esta reducción -advierte el CIEP-, tendrá impacto negativo en todas las entidades federativas y 

enfatiza la urgente necesidad de reconsiderar la distribución de los ingresos petroleros para 

garantizar la estabilidad fiscal a largo plazo”. 

Así consideran el paquete económico 2024, analistas del CIEP: 

“Aún con niveles de crecimiento optimistas, existe una deuda social con cinco sectores que 

promueven el desarrollo económico: se requieren más recursos para salud; el gasto educativo 
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carece de una visión hacia el futuro; el sistema de cuidados sigue sin ser impulsado; mantenemos 

una deuda creciente con el cuidado al medio ambiente y el gasto de inversión es menor a lo 

recomendado”. 

“El paquete económico 2024, es el resultado de no haber implementado una reforma fiscal durante 

los últimos años por lo que se requieren cambios que aseguren un sistema fiscal sostenible, justo y 

progresivo”. 

En Cámara de Senadores, la candidata presidencial del PAN-PRI-PRD, sin ambages, externa: 

-“Me preocupa el endeudamiento, este Presidente está endeudando a los mexicanos; él había dicho 

que no los iba a endeudar y eso sí es muy delicado. El déficit que están planteando (4.9% del PIB), 

es de endeudamiento, hay que llamarle por su nombre”. 

Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, advierte que los Criterios Generales de Política Económica para el 

ejercicio fiscal 2024, quita recursos al sector salud; no queda claro a dónde se irían en el Seguro 

Social, una parte iría para el Seguro Social, es un proyecto que está empezando, que todavía ni el 

Seguro Social se organiza como para darle tanto dinero que, a lo mejor, no va poder ejercer y se lo 

estás quitando a la secretaría de Salud”. 

-“Entonces, hay que estudiar el detalle del Presupuesto pero lo que le están asignando a Dos Bocas 

y al Tren Maya, es desproporcionado”. 

-“Por otro lado no crecemos económicamente porque no hay energía; no crecemos 

económicamente, porque no hay certeza  jurídica. Yo creo que a lo primero que le tendríamos que 

apostar es al crecimiento económico y este no es un Presupuesto que le apuesta al crecimiento 

económico”. 

En la sede panista, el secretario de Estudios del CEN, Fernando Rodríguez Doval -recordamos cómo 

en la tribuna del pueblo, llamó partido parásito al Verde, LXII Legislatura-, fustigó el paquete 

económico 2024. 
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“El Presupuesto de Egresos de la Federación propuesto por el gobierno federal para el próximo año, 

es absolutamente irresponsable. Plantea el déficit fiscal más grande de los últimos 36 años, de 4.9% 

del PIB”. 

Sin nombrar al presidente Andrés Manuel López Obrador, añade: 

“El que se suponía que iba a ser el gobierno más austero de la historia, resultó ser el más 

derrochador y endeudado, todo para cumplir con obras faraónicas que demostradamente son un 

gasto, no una inversión”. 

El Presidente, acusa, “se adorna con sombrero ajeno”, pues pregona con bombo y platillo, el 

Presupuesto ás grande de la historia, pero  no dice que, de los 8 billones 66 mil mdp que integran el 

total del Presupuesto que propuso, 19.2% corresponde a deuda, la cual, se incrementó en 41% en 

términos anuales reales. 

“Es un problema que heredará a quien lo suceda en el cargo”, advierte. 

“Uno de cada 5 pesos que ingresará el gobierno será mediante deuda, a fin de poder pagar las 

estrategias electorales del gobierno. No hay una visión de desarrollo de largo plazo, sino una muy 

corta mirada electorera”, critica. 

“De nada sirve que aumenten transferencias directas en programas sociales si la gente va a tener 

que gastar más en médicos particulares comprar medicinas o, peor aún, si corre el riesgo de que los 

delincuentes le quiten esos recursos”. 

“Un paso más a militarizar el país”, acusa, al aludir incremento de Presupuesto a la Defensa 

Nacional, más del doble que este año.  

-“Presupuesto de Egresos, para proyectos que son un barril sin fondo, como el Tren Maya: en 2020, 

se etiquetaron 7 mil 509 mdp, mientras que para 2024, serán 120 mil mdp, que se sumarán a los 
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350 mil mdp que se han solicitado al día de hoy. No hay dinero que alcance para una obra planteada 

sobre las rodillas”, acusa. 

Rodríguez Doval, señala que en gasto público, prioridad en el Presidente, “están sus clientelas”, a 

las que destina este año, 434 mil 535 mdp. Para el próximo, su presupuesto será de 563 mil 933 

mdp, en alusión a programas sociales. El panista, repudia recorte a la secretaría de Salud, que le 

asignaron para este año, 219 mil 678 mdp y en 2024, ¡96 mil 880 mdp! 

¡Claro!, en año electoral, no es rentable el trabajo de Jorge Alcocer Varela. 

 EN EL CHACALEO 

No egresamos de Harvard, Oxford, Yale, Instituto Tecnológico de Massachusetts, pero sentido 

común de universitario, indica desigualdad entre Ingresos (7.3 billones de pesos) y Egresos por 9 

bdp, que se traduce en déficit, deuda pública, que, de no llevarse con delicadeza este asunto en el 

encargado y responsable de las finanzas nacionales, van a dejar el país en crisis como en la transición 

Salinas-Zedillo… O sea, reporta el CIEP, 19.2 pesos de cada 100, provendrán de financiamiento; en 

este año, fue el 14.2… El gasto y endeudamiento público propuestos en año electoral, ponen en 

riesgo la sostenibilidad del sistema fiscal y la próxima administración y futuras generaciones, 

tendrán que atender el problema… En el noticiero de las 13:00 horas en la estación del delfín, que 

conduce la compañera Adriana Pérez Cañedo, el director del Centro de Estudios Económicos del 

Sector Privado, Carlos Hurtado López, reporta que la deuda en el 2018, fue por 10.5 bdp; 2023, 14.9 

bdp y 2024, alcanzará 16.8 bdp… Es la realidad, reiteramos, que tiene la nación en el régimen de 

Andrés Manuel López Obrador, en materia económica. ¡Caramba!... Ayer, emotiva sesión solemne 

en Cámara de Diputados, con motivo del 50 aniversario del golpe de Estado en Chile y virtual crimen 

contra ese gran presidente socialista, Salvador Allende, que visitó nuestro país cuando cursábamos 

escuela secundaria, en el gobierno de ese otro gran Presidente de México, don Luis Echeverría 

Álvarez… Luego del 11 de septiembre 1973, ponderó la presidenta en mesa directiva, diputada 

Marcela Guerra Castillo, México,  se afirmó entonces, como tierra de refugio, de albergue y 
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protección a los perseguidos; el asilo, nos permitió cumplir con un deber humanitario esencial “y 

nos fortaleció como nación”. En la parte política de su discurso, resaltó que esa experiencia del golpe 

de Estado en Chile, influyó para que nuestro país encaminara sus pasos a proyectar su transición 

política, con la reforma político electoral de 1977, “que animó a la pluralidad política mexicana, 

justo cuando en otros confines, se experimentaban las mayores restricciones. Supimos entonces y 

lo sabemos ahora, que el régimen democrático, llama a un continuo esfuerzo de actualización y 

perfeccionamiento”… Democracia, ponderó, se debe acompañar “del entendimiento, los acuerdos, 

el respeto y asimilación de los disensos, así como el impulso de una cultura cívica que nos enriquezca 

a todos y a todas”. ¡Ojalá!, el destinatario, “ysq”, capte el mensaje… Echeverrista de hueso colorado, 

como lo calificaban en esa época, al lado del finado Porfirio Muños Ledo, Alfredo Bonfil, el diputado 

Augusto Gómez Villanueva posicionó a la bancada del PRI, en este asunto… Con plena lucidez, 

testigo cercano del impacto en México, del golpe de Estado en Chile, el priista de Aguascalientes… 

Evocó: el Presidente Luis Echeverría, tuvo a bien dictar el Decreto por el que México observó luto 

oficial en homenaje a la memoria del Presidente de Chile y la Bandera nacional fue izada a media 

asta en todos los edificios públicos… “Puedo decir con orgullo, que compartí con mi inolvidable 

amigo y compañero, Gonzalo Martínez Corbalá, los días que precedieron el drama”… “Conviví con 

el presidente Echeverría y el presidente Allende, el viaje que hicimos a Guadalajara y su dialogo 

fraterno, enorgullecidos por su lucha por el respeto a la soberanía y el respeto a los derechos 

económicos de los Estados y los pueblos de América”… “El presidente Allende, se dirigió a los 

jóvenes estudiantes, maestros y autoridades académicas de la Universidad de Guadalajara, para 

reflexionar sobre el papel de la juventud y su responsabilidad que era llevar sus conocimientos al 

pueblo para acabar con la pobreza, desigualdad y la injusticia de nuestros pueblos”… En la sesión 

solemne, acudió Gonzalo Martínez Ulloa, hijo del entonces embajador mexicano en aquella nación… 

Fue el coordinador Rubén Ignacio Moreira Valdez, quien promovió en JCP, que esta sesión no fuera 

ordinaria sino rango de solemne, en homenaje al presidente Salvador Allende… ¡Enhorabuena! 

¡Viva Allende!... Presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, acalla rumores de una bancada de 
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Morena en división, por el proceso interno que designó candidata presidencial y no candidato, cual 

Marcelo Luis Ebrard Casaubón: “el grupo parlamentario podrá tener diferencias de militancia fuera 

del Senado, pero dentro del Senado, vamos a ser un grupo respetuoso, unido y nuestras diferencias 

van a ser menores ante la grandeza de lo que hoy nos pide nuestro país que estemos más unidos 

que nunca”… Más puntual, la senadora de Tlaxcala: “Por lo tanto, no va a haber esa ruptura y esa 

fractura al interior”… Con 85 votos a favor, senadores aprobaron reforma a la fracción X del artículo 

10 de Reglamento que los rige, a fin de que informen sobre los avances en el cumplimiento de sus 

compromisos electorales… El dictamen, se turnó al Diario Oficial de la Federación, para su 

publicación… Líneas arriba, señalamos análisis del CIEP, en materia de pensiones para los que 

trabajaron en CFE. ¿Se imaginan?, cuánto cobrarán de pensión o liquidación al terminar su encargo, 

Manuel Bartlett Díaz y otros burócratas que se llevó a CFE, los cuales de manera cínica y poca ética, 

trabajaron en jugosos encargos en gobiernos neoliberales, conservadores, y hoy, en el de la 

“transformación”... Para lo que  hacían en el Senado o en Gobernación, próximo año, ya se frotan 

las manos de lo que van a recibir de billete… ¡Infelices!... Nuestro correo: 

juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! https://los3poderes.com... ¡Síguenos! Redes sociales… 

YouTube: juanlopezmiguel59… Instagram: juan3poderes… Twitter: @JuanLopezMiguel…  
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; SEÑALO QUE PARA 2024, SU GOBIERNO PREVÉ INGRESOS TOTALES POR 7.3 BILLONES DE 

PESOS 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, señalo que para 2024, su gobierno prevé ingresos totales por 7.3 billones de pesos, con la 

expectativa de que los ingresos tributarios se incrementen de 2.1% a 6.1% al compararse con las cifras aprobadas y estimada para este 2023. 

El riesgo es que los ingresos resulten menores a los previstos y que por ello haya un ajuste del gasto o un mayor déficit. Además, sostuvo que 

el gasto de 9 billones de pesos (517 mil millones de dólares) mantiene una preferencia de orientación clara. Privilegia el gasto social. Y los apoyos 

a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a Comisión federal de Electricidad (CFE). El gasto en Bienestar crece 25.2% y en Energía 273.2%. Dada la 

voluntad revelada del gobierno, es poco probable que estos rubros se ajusten. También señala que algunos rubros que deberían de ser los más 

importantes, se comprimen para el año entrante, como lo es el presupuesto a la Secretaría de Salud por casi la mitad, mientras el incremento a 

Educación, Seguridad y Protección Ciudadana es de apenas un 1%. Y para inversión física se presupuesta una reducción de 23% para 2024, en 

tanto que advirtió que no hay prueba alguna de que los principales proyectos de inversión del gobierno generen crecimiento en el tiempo. Los 

proyectos de inversión generan crecimiento perdurable solo cuando tienen una relación de beneficio/costo sociales positiva.  

 

SENADOR EDUARDO RAMIREZ; SENADO APRUEBA PROCEDIMIENTO PARA ELEGIR MAGISTRADA DE SALA REGIONAL 

ESPECIALIZADA DEL TEPJF 

 

El senador Eduardo Ramírez Aguilar indico que el Senado de la República aprobó un acuerdo de la Mesa Directiva, por el que se determina el 

procedimiento para el análisis y dictamen de la propuesta para ocupar el cargo de Magistrada de Sala Regional Especializada del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación, con base en la propuesta enviada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Dicho documento 

dispone que para el análisis de la terna de candidatas, la Comisión de Justicia elaborará un dictamen que se refiera al cumplimiento de los 

requisitos constitucionales y legales de las propuestas, el cual tiene que emitir dentro de los 10 días hábiles siguientes a la presentación del 

acuerdo. Para verificar el cumplimiento de los requisitos constitucionales y legales, la Junta Directiva de la Comisión de Justicia definirá la 

metodología y el procedimiento de análisis aplicables; además deberá contemplar las comparecencias de las candidatas ante este órgano 

legislativo, a celebrarse el próximo 19 de septiembre. Una vez aprobado el dictamen, dentro de las 24 horas siguientes, la Comisión de Justicia 

lo deberá remitir a la Mesa Directiva del Senado, a fin de que lo incluyan en el Orden del Día del Pleno del Senado para su trámite. En caso de 

que resulte aprobado, se realizará la elección a través de votación por cédula de la terna recibida. En la votación de la terna de las personas 

candidatas deberá reunirse el voto aprobatorio de las dos terceras partes de los miembros presentes de la Cámara de Senadores.  

 

SENADORA OLGA SÁNCHEZ; APRUEBA SENADO PROYECTO QUE SANCIONA CON PRISIÓN A QUIEN PROMUEVA 

DISCRIMINACIÓN, VIOLENCIA U ODIO RACIAL 

 

La presidenta de la Comisión de Justicia, Olga Sánchez Cordero, indicó que la Cámara de Senadores aprobó, con 87 votos a favor y una 

abstención, una reforma que busca eliminar cualquier forma de discriminación y odio racial, así como establecer un tipo penal que sancione estas 

conductas. La reforma penal se aplicará también para quien restrinja los derechos de la libre personalidad de cualquier raza o grupo de personas 

de otro color u origen étnico, mediante la exposición e intimidación en medios cibernéticos o cualquier medio de comunicación. Y para quien 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 
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pertenezca, participe, colabore y ayude a organizaciones que promuevan la discriminación, superioridad, violencia o el odio racial en contra de 

cualquier raza o grupo de personas de otro color u origen étnico. El proyecto de decreto plantea que a las y los servidores públicos que cometan 

alguna de las conductas previstas, se le incrementará en una mitad la misma pena, además se le impondrá la destitución del empleo, cargo o 

comisión y se le inhabilitará de uno a 10 años para desempeñar cargo o comisión públicos. La presidenta de la Comisión de Justicia, Olga 

Sánchez Cordero, indicó que esta propuesta busca dar cumplimiento a las obligaciones contraídas por el Estado mexicano en la Convención 

Internacional sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación Racial al armonizar la legislación nacional.  

 

XÓCHITL GÁLVEZ; PIDE SEGURIDAD PARA MADRES BUSCADORAS DE SONORA 

 

La senadora del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN), Xóchitl Gálvez Ruiz, presentó un punto de acuerdo por el que se 

exhorta al titular del Ejecutivo federal y estatal brindar seguridad a las Madres Buscadoras de Sonora y reiteró que es tiempo de escuchar las 

voces de miles de familias que buscan a sus seres queridos. Asimismo aseguró que es momento de aceptar la realidad pues negar la desaparición 

forzada no resuelve el problema. Dijo que es tiempo de respetar el dolor de miles de madres y padres de familia que buscan a sus hijos por todo 

el país. Desaparición forzada es privar a alguien de su libertad, la desaparición forzada es cometida por autoridades o por personas que actúan 

con la autorización, el apoyo y hasta el consentimiento de los gobiernos. La desaparición forzada es negar información de las personas 

desaparecidas o la negativa a reconocer que alguien fue privado de su libertad, condeno el atentado que Madres Buscadoras de Sonora sufrieron 

el pasado domingo 10 de septiembre. Explicó que por el momento se registran más de 44 mil 375 personas víctimas de desaparición forzada y 

las instituciones de procuración de justicia no han resuelto el problema. Gálvez Ruiz comentó que cuando se trata de encontrar a un hijo, una 

madre buscadora nunca va a detener su lucha y reprochó que en este sexenio la política de abrazos y no balazos no funcionó.  

 

SENADORA JOSEFINA VÁZQUEZ; CELEBRO QUE LA CÁMARA DE DIPUTADOS APROBÓ MINUTA EN MATERIA DE PREVENCIÓN DE 

VIOLENCIA SEXUAL EN CONTRA DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES 

 

La senadora Josefina Vázquez Mota, indico que por unanimidad de 425 votos, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen a la 

minuta con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones del Código Penal Federal, con el objetivo de que los delitos 

sexuales cometidos contra personas menores de 18 años sean imprescriptibles. La legisladora celebro que la Cámara de Diputados aprobó la 

minuta enviada por el Senado en materia de prevención de violencia sexual en contra de niñas, niños y adolescentes. Vázquez Mota señaló que 

la violencia sexual es una de las que más lesionan el tejido social y que obstaculizan trascendentalmente el desarrollo integral de las personas. 

La comisión de estos delitos representa una afectación significativa a la esfera personal y social de las víctimas que las coloca muchas veces en 

escenarios de depresión, distanciamiento social, incluso, con padecimientos de enfermedades de transmisión sexual. El abuso sexual infantil, 

continuó, conlleva la afectación directa de la dignidad humana, la integridad física y mental de la víctima, así como la obstaculización del pleno 

desarrollo psicosexual. 

 

SENADOR ANTONIO GARCÍA; EXIGE MÁS RECURSOS PARA SALUD Y TURISMO EN 2024 

 

El senador de la República, Antonio García, tras la propuesta de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el 2024 que hizo el 

Gobierno Federal, aseguró que no descansará en la exigencia para que se apruebe un presupuesto equitativo y prioritario para la salud y el 

turismo en el ejercicio del próximo año. Son preocupantes y desproporcionados los recortes que proponen al sector salud y, por otro lado, quieran 

asignar miles de millones de pesos a un par de obras que ya le están saliendo carísimas a los mexicanos. García Conejo lamentó que las y los 

legisladores de Morena y sus aliados del PT y Verde se olviden que su obligación es con los ciudadanos y no con el Presidente de la República. 

Han sido 5 años consecutivos en el que los diputados afines al gobierno federal no le mueven ni una sola coma al presupuesto, dejando de lado 

el interés de la población a la que representan. El también presidente de la Comisión de Turismo afirmó que, otra vez, la totalidad de los recursos 

que requiere el sector turístico para la promoción, capacitación, señalización y créditos para Cocineras Tradicionales, Pueblos Mágicos, 

prestadores de servicio, entre otros, serían destinados al Tren Maya, una obra que ya ha triplicado el costo proyectado inicialmente para su 

construcción. Por tal motivo, hizo un llamado enérgico a sus homólogos en la Cámara Baja del Congreso de la Unión para que asuman su 

responsabilidad y revisen, contrasten cifras, abran debates con los sectores de la sociedad civil y aprueben un presupuesto que responda a las 

necesidades reales de las y los mexicanos. 
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CAROLINA VIGGIANO; DIPUTADOS Y ALCALDES DENUNCIAN ACOSO Y VIOLENCIA DEL GOBIERNO DE SAMUEL GARCÍA 

 

La legisladora Carolina Viggiano Austria indico que las bancadas del PRI, PAN y PRD, por medio de alcaldes y diputados locales de esos 

partidos denunciaron el acoso político y violencia de género ejercida por el gobernador del Nuevo León, Samuel García, con un sistemático 

terrorismo en contra de ellos y sus familiares, a fin de lograr hacerse de una mayoría y tener el control del Congreso estatal.  La legisladora 

condenó la actitud autoritaria del gobernador de Nuevo León. Levantamos la voz desde la Cámara de Diputados ante el acoso contra la oposición 

y sus familias. Usar el aparato del Estado para presionar a legisladores y en especial a legisladoras, para que pidan licencia o renuncien; es 

ilegal, autoritario y cobarde. La también secretaria General del PRI recalcó que el mandatario tiene que entender que vivimos en una democracia 

y no en una monarquía ni dictadura. No nos vamos a doblegar ante las amenazas y actos de intimidación de un gobierno vendido a morena. La 

diputada local del PAN, Cecilia Robledo denunció que fue víctima de violencia política de género por parte del Estado y de la bancada de MC 

por desconocerla como diputada y acusándola públicamente de cometer un delito. Advirtió que ese partido y el Gobierno del estado quieren la 

mayoría del Congreso Local y por eso han estado persiguiendo y amenazando a diputados de oposición. La representante local panista, Myrna 

Grimaldo mencionó el terrorismo político que está llevando a cabo el Gobierno del estado, estamos sufriendo acoso, cierre de negocios, oficinas, 

en mi caso particular así fue, un despacho que tengo desde hace más de 20 años lo clausuraron la semana pasada, pusieron reductores de 

agua en la casa de mis padres, personas de 80 años, despidieron a familiares en espacios que tenían en empresas. El alcalde de San Nicolás 

de los Garza, Daniel Carrillo, refrendó el apoyo de su gobierno municipal hacia las diputadas hostigadas, porque, anotó, no están solas, tienen 

a sus presidentes municipales, a sus alcaldes y a sus alcaldesas. La alcaldesa priista Cristina Díaz resaltó la importancia de que se escuche 

esta situación. 

 

SENADORA IMELDA CASTRO;  APOYA PRONUNCIAMIENTO DEL ACUERDO DE SUSPENSIÓN DE 2019 EN MATERIA DE 

EXPORTACIÓN DE TOMATE CONTINUE VIGENTE 

 

La senadora Imelda Castro Castro, presento un pronunciamiento en el Senado de la República, con relación a la solicitud realizada por el 

Gobierno del Estado de Sinaloa al Departamento de Comercio de los Estados Unidos, para que el Acuerdo de Suspensión de 2019 en materia 

de exportación de tomate mexicano continúe en vigor. El pronunciamiento incluye un exhorto respetuoso por parte del Senado de la República 

a la Secretaría de Economía, para que apoye en los aspectos que sean necesarios con la finalidad de que el acuerdo de suspensión de 2019 en 

materia de exportación de tomate mexicano continúe en vigor. En este pronunciamiento la legisladora favorece a este importante asunto para 

nuestros productores de tomate sinaloenses y de todo el país.  

 

DIPUTADO SALOMÓN CHERTORIVSKI; EN EL PPEF 2024 HAY UN RECORTE A LA SECRETARÍA DE SALUD DE 55 POR CIENTO, EL 

CUAL SE TRASLADÓ AL IMSS-BIENESTAR 

 

El diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (MC) aseveró que en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2024 

hay un recorte a la Secretaría de Salud de 55 por ciento, el cual se trasladó al IMSS-Bienestar, por lo que se desatienden el abasto de 

medicamentos y deficiencias en el sector salud. Me parece muy importante que el presupuesto del sector se vea dentro de la emergencia que 

estamos viviendo. El problema es que hoy en día con todas estas dificultades dentro del sector, tenemos que hay un subejercicio en el 

presupuesto de salud. Indicó que por la falta de planeación, de conocimiento que tiene este gobierno en el sector y por tratar de estar improvisando 

soluciones, que ya demostraron fracasar, van a enredar aún más el sistema, por eso lo que urge es que con seriedad nos pongamos a discutir, 

dejando de perder tiempo, y nos pongamos a construir un verdadero sistema de salud universal, que es lo que necesita este país.  

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; PAQUETE ECONÓMICO 2024 ESTIMA EL DÉFICIT PRESUPUESTAL MÁS ALTO EN LOS ÚLTIMOS 

SEXENIOS 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Jorge Romero Herrera, señaló que el Paquete Económico 2024 estima el déficit presupuestal 

más alto en los últimos sexenios y según las cifras oficiales muestran un techo de endeudamiento de 2 billones de pesos. Nunca antes este 

Gobierno había declarado su intención de tanto déficit presupuestal, lo están reconociendo, es decir, están diciendo, vamos a gastar más de lo 

que vamos a tener, esto se llama déficit presupuestal y no es por cosa menor, es por casi 2 billones de pesos, es por 2 millones de millones de 

pesos. Aclaró que no están demonizando la deuda, ya que es un instrumento financiero, pero que no nos vengan, nada más eso, a decir que 

este gobierno no endeuda, pues es el más endeudado en los últimos sexenios. El también presidente de la Junta de Coordinación Política 
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(Jucopo) hizo votos porque, por lo menos, este último Presupuesto de Egresos de la Federación pueda ser el producto de un diálogo y de un 

acuerdo, no puede ser que el 54 por ciento de esta Cámara no escuche al otro 46 por ciento. Ojalá y el último presupuesto, que es el instrumento 

más importante de política pública, pueda ser producto de un acuerdo, entonces por eso hacemos votos desde la Jucopo y vamos a intentar, 

pues, poner toda nuestra energía al respecto.  

 

RUBÉN MOREIRA; INE DEBE CONVOCAR A UN GRAN PACTO NACIONAL, A FIN DE EVITAR QUE EL NARCOTRÁFICO DECIDA 

SOBRE LAS ELECCIONES 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, Rubén Moreira Valdez, consideró que el Instituto Nacional Electoral (INE) debe convocar a un 

gran pacto nacional, a fin de evitar que el narcotráfico decida sobre las elecciones. En el marco de la reunión de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) con la presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, indicó que ojalá venga a hablar del tema más importante que hay ahora en 

materia de elecciones, que es cómo evitar que el narco decida sobre las elecciones, qué papel va a tener el INE en la defensa de la democracia. 

Moreira Valdez señaló que el INE no es una autoridad de seguridad, pero es el garante de la democracia, por lo que insistió tiene que haber un 

gran pacto nacional. Explicó que el Instituto hace el observatorio de la democracia mexicana, pero no de la seguridad, ya que hoy tenemos 

amplias zonas del país dominadas por el narco. Enfatizó en la necesidad de un pronunciamiento por parte del INE, pues necesitamos un 

observatorio de seguridad permanente, necesitamos observadores de todo el mundo en zonas del país, necesitamos mapas de riesgo profundos, 

protección de candidatos, necesitamos que se pronuncie en aquellos partidos que no hablan de seguridad.  

 

VLADÍMIR PUTIN; DICE QUE RUSIA NO PUEDE PARAR LOS COMBATES MIENTRAS DURE LA CONTRAOFENSIVA DE KIEV 

 

El presidente de Rusia, Vladímir Putin, afirmó que el Ejército ruso no puede parar las acciones bélicas en Ucrania mientras dure la contraofensiva 

de Kiev en el este y sur del país. Ellos van a contraatacar, y nosotros decimos que paramos, preguntó retóricamente el jefe del Kremlin durante 

la sesión plenaria del Foro Económico Oriental de Vladivostok. Según Putin, para que las hostilidades cesen y las partes puedan sentarse a una 

mesa de negociaciones, Kiev tiene que revocar el decreto presidencial que le prohíbe negociar con Rusia y decir públicamente que accede a 

dialogar. 
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#Es Claudia 
La gente de a pie habló y lo hizo muy claro y fuerte: es Claudia 

 

La gente de a pie habló y lo hizo muy claro y fuerte: es Claudia. La exjefa de Gobierno se 
perfila para ser quien dé continuidad a los proyectos y estrategias puestas en marcha 
que le cambiaron el rumbo al país. Y con ella, no solo el proyecto de la Cuarta 
Transformación seguirá haciendo historia, sino el país, pues México tendrá una 
presidenta que sin duda se llamará Claudia.  

La semana pasada todas y todos, sin distinción de partidos estábamos al tanto para 
saber quién sería él o la Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación, y cómo no sería así, PAN y lo que queda del PRI y del PRD, saben que 
ese día conocerían no al nombre de su contendiente, sino a quien conducirá el destino 
de México los próximos seis años.  

Las encuestas desde ahora dan 13 puntos de diferencia entre Claudia y la candidata de 
la “oposición”, quien no tiene ningún margen, porque ni ellos están satisfechos con la 
designación, la oposición tuvo que decidir de entre los menos peores, no los mejores 
pues de estos ya no tienen.  

Particularmente, me es muy grato que una mujer como ella tenga la gran posibilidad de 
ser presidenta, dejaremos atrás la pregunta misógina de si México está preparado para 
ser gobernado por una mujer, dando un paso agigantado hacia el reconocimiento de 
quienes somos el 50 por ciento de la población de este país.  

Pero no perdemos el piso, sabemos que así como Claudia romperá un techo de cristal, 
también sabemos que aún muchas mujeres no tienen un piso parejo que les permita 
acceder a mejores condiciones de vida, pero el hecho de que una mujer de izquierda sea 
presidenta, nos da la esperanza de que esta situación vaya mejorando. Por fin, el más 
alto puesto conferido por una nación, veremos a la sororidad como eje de gobierno.  
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El trabajo hecho por la exjefa de Gobierno de la CDMX es una muestra de lo que hará 
como titular del Ejecutivo federal, un gobierno inclusivo, diverso y progresista es el 
futuro que las mexicanas y los mexicanos tendremos los siguientes años.  

En la reunión que tuvimos con Claudia después de ser designada como la  Coordinadora 
Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, demostró por qué no 
se equivocó la gente, vimos a una mujer sensible, capaz, responsable y centrada, 
consiente del encargo que tiene y con la fuerza necesaria para dar ese paso y continuar 
con un camino que cimente la marca de la 4T: programas sociales que benefician a los 
más necesitados, vanguardia e inclusión, reconocimiento del México diverso y 
consolidación del camino hacia un respeto irrestricto a los derechos humanos.  

Y es con este mismo empuje que llegaremos a Chihuahua. Juárez de una naturaleza muy 
distinta a la de la capital y el resto del estado, ha dado entrada no solo a través del 
Ejecutivo municipal, sino a legisladores locales y federales, quienes somos mayoría a la 
progresividad que representa la Cuarta Transformación, pero este 2024 iremos por todo.  

Y es que está más que demostrado con nuestra gobernadora, que no todas las mujeres 
son progresistas, las hay muy conservadoras que en lugar de gobernar con perspectiva 
de género, lo hacen aún con estereotipos y discriminación. 
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McCarthy tells panels to open 
Biden inquiry 

 

U.S. says Google choked rivals as 
trial on web’s future starts 

Republican impeachment probe 
into Biden deepens US political 

turmoil 

  “Beyond comprehension”: Libya 

flooding leaves thousands dead 

 El Senado logra inédita declaración 
trasversal a 50 años del Golpe y 
marca diferencia con La Moneda 

 

Floods kill over 5,000 in Libya 

Freijóo admite que el PP tuvo contactos 
discretos con Junts 

 

Rentrée: le manque 
d’enseignants se confirme 

Massa gasta como candidato y no 
cumple acuerdo con el Fondo 

Speaker bow to push to 
impeach Biden 

Solo 30% de las escuelas públicas 
están aptas para iniciar el año 

Delação anulada da Odebrecht gera 
ações no exterior 
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 13 de septiembre de 2023 

TEMAS MEDIÁTICOS 

•McCarthy pidió juicio político contra Biden; Casa Blanca acusa “extremismo político” 

•Fiscalía de Guatemala abrió cajas con votos pese a desautorización del tribunal electoral 

•Gobierno del este de Libia aumentó a 5.200 cifra de muertos por las inundaciones 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

‘No estamos solos’: Maussan pide a diputados legislar para reconocer vida extraterrestre.- Jaime 

Maussan pidió a legisladores federales reformas para que se reconozca la existencia en el país de 

Fenómenos Anómalos No Identificados (FANI), término que sustituye al de Objetos Voladores no 

Identificados (OVNIS). “Resulta trascendental reconocer estos fenómenos en México, convertir a 

nuestro país en uno de los primeros en aceptar la presencia de los no humanos en nuestro planeta”, 

dijo durante su participación en la Audiencia Pública México Fenómenos Anómalos No Identificados 

en la Cámara de Diputados. [FORBES, INFOBAE, EL PAÍS, CNN, WIRED] 

Cámara de Diputados avaló que CNDH supervise a estaciones migratorias.- La Cámara de Diputados 

aprobó reformas legales para que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos supervise las 

estaciones migratorias y haga un diagnóstico anual sobre su estado. [LA LISTA] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Qué significa que México se endeude por dos billones de pesos en 2024, según diputado.- Jorge 

Romero Herrera, coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, señaló que el Paquete Económico 

2024 del Gobierno federal estima el déficit presupuestal más alto en los últimos sexenios y según las 

cifras oficiales, muestran un techo de endeudamiento de 2 billones de pesos. [INFOBAE] 

Morena adelantó que va por ‘ajuste’ a presupuesto del TEPJF: “Su fideicomiso es modesto y 

marginal”.- Aunque el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación defendió su presupuesto 

y pese a que están en puerta una de las elecciones más importantes para el país, la mayoría 

parlamentaria en Cámara de Diputados prevé realizar modificaciones al monto solicitado para el 

órgano encargado de dirimir los conflictos postelectorales. Al respecto, Ignacio Mier, coordinador de 

Morena en San Lázaro, afirmó que ante la inminente discusión del Presupuesto de Egresos de la 

Federación 2024, lo que se prevé en el caso del TEPJF es un “ajuste”. [INFOBAE] 
 

MÉXICO 

CORONAVIRUS 

México usará vacunas de Cuba y de Rusia como refuerzo contra Covid-19.-  El Gobierno mexicano 

anunció que usará más de 9 millones de dosis de las vacunas de Rusia, Sputnik, y de Cuba, Abdala, 

en su estrategia de refuerzo contra la Covid-19, cuyos casos han aumentado en Estados Unidos de 

forma reciente. [SWISSINFO, INFOBAE] 

JUDICIAL 

UNAM ganó un amparo a la ministra Yasmín Esquivel sobre la reforma de sus reglas para el plagio.- 

Una jueza de distrito desechó el amparo que interpuso hace unos meses Yasmín Esquivel, ministra de 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación, contra la reforma que hizo la UNAM a su reglamento en 

marzo, para castigar los casos de plagio. [EL PAÍS] 
 

https://www.forbes.com.mx/no-estamos-solos-maussan-pide-a-diputados-legislar-para-reconocer-vida-extraterrestre/
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/13/mexico-presento-su-primera-audiencia-publica-sobre-fenomenos-ovni-encabezada-por-jaime-maussan/
https://elpais.com/mexico/2023-09-13/los-ovnis-llegan-al-congreso-de-mexico-cientificos-y-pilotos-cuentan-sus-experiencias-con-fenomenos-anomalos.html
https://cnnespanol.cnn.com/video/jaime-maussan-restos-extraterrestres-ovni-peru-nasca-perspectivas-mexico-tv/
https://es.wired.com/articulos/el-congreso-mexicano-aborda-el-fenomeno-ovni-en-una-audiencia-publica
https://la-lista.com/mexico/2023/09/12/camara-de-diputados-avala-que-cndh-supervise-a-estaciones-migratorias
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/13/que-significa-que-mexico-se-endeude-por-2-billones-de-pesos-en-2024-segun-diputado/
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/12/morena-adelanta-que-va-por-ajuste-a-presupuesto-del-tepjf-su-fideicomiso-es-modesto-y-marginal/
https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-m%C3%A9xico_m%C3%A9xico-usar%C3%A1-vacunas-de-cuba-y-de-rusia-como-refuerzo-contra-la-covid-19/48806408
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/12/mexico-recibira-14-millones-de-vacunas-contra-covid-sputnik-y-abdala-en-octubre-patria-esta-en-proceso/
https://elpais.com/mexico/2023-09-12/la-unam-gana-un-amparo-a-la-ministra-yasmin-esquivel-sobre-la-reforma-de-sus-reglas-para-el-plagio.html
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Asesinan al representante de la Fiscalía General de México en el estado de Guerrero.- Sujetos 

armados asesinaron al delegado de la Fiscalía General de la República (FGR) de México en Guerrero, 

Fernando García Fernández, en un nuevo hecho que refleja la ola de violencia del crimen organizado 

en ese estado. [SWISSINFO] 

MIGRACIÓN 

México registró cifra récord de solicitudes de asilo: haitianos y cubanos, los que más aplican.- El 

número de extranjeros solicitantes de asilo en México se encuentra en niveles récord. De acuerdo 

con cifras de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados, el número de personas que han realizado 

el trámite de enero a agosto de este año llegó a 99,88. [UNIVISIÓN] 

ONG estiman entre 90.000 y 100.000 migrantes varados en la frontera sur de México.- Organizaciones 

civiles estiman que hay entre 90.000 y 100.000 migrantes varados en la frontera sur de México, que se 

ve rebasada ante un incremento del flujo migratorio en los últimos meses tras la expiración del Título 

42 de Estados Unidos. [SWISSINFO] 

Frontera Estados Unidos-México, la ruta migratoria más peligrosa.- La frontera entre Estados Unidos y 

México fue la "ruta migratoria terrestre más peligrosa del mundo" en 2022, con 686 migrantes muertos 

o desaparecidos durante ese periodo, de acuerdo con un informe de la Organización Internacional 

para las Migraciones. [DW, EFE, TELEMUNDO, SWISSINFO] 

GENERAL 

México, tercer país con más asesinatos de defensores del medio ambiente en 2022.- México es uno 

de los tres países donde más defensores del medio ambiente y de la tierra fueron asesinados en todo 

el mundo durante 2022. El año pasado se registraron 31 homicidios de activistas, cifra que fue 

superada por Colombia, con 60 casos, y Brasil, con 34. [LA LISTA, EL PAÍS, REUTERS] 

México ampliará por un año el convenio para recibir médicos de Cuba.- El Gobierno mexicano 

ampliará por un año más el convenio con Cuba para recibir médicos de la isla y cubrir el déficit de 

personal en la sanidad pública, reveló el director del Instituto Mexicano del Seguro Social. [SWISSINFO, 

INFOBAE] 

Cuerpo hallado en Canadá sí es del mexicano Carlos Aranda, confirmaron familiares.- El cuerpo que 

la Real Policía Montada de Canadá encontró el pasado 23 de agosto en un bosque de Osoyoos sí 

corresponde al del mexicano Carlos Tomás Aranda, reconoció la familia del joven, quien se 

encontraba desaparecido desde el 7 de julio. [INFOBAE] 

Estudiantes mexicanos retoman protestas por caso Ayotzinapa.- Jóvenes mexicanos iniciaron sus 

movilizaciones para conmemorar el noveno aniversario, el 26 de septiembre, de la desaparición de 

los 43 estudiantes de Ayotzinapa en el sureño estado de Guerrero y denunciar que persiste la 

impunidad en México.  [DW] 

Una balacera a las puertas del aeropuerto de Ciudad de México dejó un policía herido.- Al menos un 

policía fue herido como resultado de una balacera al exterior de la terminal 1 del Aeropuerto 

Internacional de Ciudad de México. [EL PAÍS, INFOBAE, LA LISTA] 

 

 

 
 

 

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-violencia_asesinan-al-representante-de-la-fiscal%C3%ADa-general-de-m%C3%A9xico-en-el-estado-de-guerrero/48806622
https://www.univision.com/noticias/america-latina/mexico-registra-cifra-record-solicitudes-asilo-haiti-cuba-paises-con-mas-aplicaciones
https://www.swissinfo.ch/spa/crisis-migratoria-m%C3%A9xico_ong-estiman-entre-90.000-y-100.000-migrantes-varados-en-la-frontera-sur-de-m%C3%A9xico/48806502
https://www.dw.com/es/frontera-ee-uu-m%C3%A9xico-fue-la-ruta-migratoria-terrestre-m%C3%A1s-peligrosa-del-mundo-en-2022/a-66789930
https://www.swissinfo.ch/spa/italia-migraci%C3%B3n_m%C3%A1s-de-2.800-migrantes-llegan-a-lampedusa-hoy-y-los-guardacostas-rescatan-a-800-en-el-mar/48806820
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/inmigracion/video/casi-700-migrantes-murieron-en-la-frontera-entre-mexico-y-eeuu-en-2022-segun-cifras-tmvo12408355
https://www.swissinfo.ch/spa/la-frontera-eeuu-m%C3%A9xico-es-la-ruta-migratoria-terrestre-m%C3%A1s-peligrosa-del-mundo--seg%C3%BAn-la-oim/48805332
https://la-lista.com/derechos-humanos/2023/09/12/mexico-asesinatos-defensores-medio-ambiente
https://elpais.com/america-futura/2023-09-12/colombia-es-el-mayor-cementerio-mundial-de-defensores-de-la-tierra.html
https://www.reuters.com/world/americas/colombia-was-deadliest-country-environmentalists-2022-advocacy-group-2023-09-12/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-cuba_m%C3%A9xico-ampliar%C3%A1-por-un-a%C3%B1o-el-convenio-para-recibir-m%C3%A9dicos-de-cuba/48806308
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/12/entre-cuestionamientos-y-criticas-imss-analiza-extender-un-ano-mas-la-colaboracion-con-medicos-cubanos/
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/12/cuerpo-hallado-en-canada-si-es-del-mexicano-carlos-aranda-confirmaron-familiares/
https://www.dw.com/es/estudiantes-mexicanos-retoman-protestas-por-caso-ayotzinapa/a-66795117
https://elpais.com/mexico/2023-09-12/una-balacera-a-las-puertas-del-aeropuerto-de-ciudad-de-mexico-deja-un-policia-herido.html
https://www.infobae.com/mexico/2023/09/12/reportaron-disparos-y-movilizacion-policiaca-en-inmediaciones-del-aicm/
https://la-lista.com/mexico/2023/09/12/balacera-hoy-aicm-terminal-1-cdmx-herido-detenido
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CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Putin dijo que no puede detener la guerra mientras Ucrania siga con su contraofensiva.- El presidente 

de Rusia, Vladimir Putin, defendió que su país no puede poner fin a la guerra mientras continúa la 

contraofensiva ucraniana, que después de tres meses desde que fue anunciada solo ha dejado 

modestos avances para los intereses de Kiev en la región de Zaporiyia. [EUROPA PRESS, DW, 

SWISSINFO, EFE] 

Putin afirmó que 71.000 militares ucranianos han muerto desde inicio de contraofensiva.- El presidente 

de Rusia, Vladimir Putin, afirmó que las Fuerzas Armadas de Ucrania han sufrido 71.000 bajas desde el 

inicio a principios de junio de la contraofensiva militar en las regiones ucranianas del este y del sur, si 

bien Kiev no está ofreciendo balances propios sobre pérdidas en sus filas. [EUROPA PRESS] 

Ucrania anunció nuevos “progresos” en Bájmut y Zaporiyia, donde Rusia denunció un ataque con 

drones cerca de la central nuclear.- El Ejército ucraniano sigue consiguiendo “progresos” al sur y al 

sureste de la localidad liberada de Robotine, en el óblast de Zaporiyia, y continúa su avance al sur 

de la ciudad ocupada de Bájmut, en el óblast oriental de Donetsk, anunció el portavoz del Estado 

Mayor ucraniano, Andrí Kovalov. [EFE] 

NEGOCIACIONES 

Enviado del Papa para la paz en Ucrania viaja a China.- El enviado del Papa Francisco para la paz 

en Ucrania, cardenal Matteo Zuppi, viaja a China en la cuarta escala de una gira que ya ha pasado 

por Kiev, Moscú y Washington, dijo el Vaticano. [AP] 

GENERAL 

Dinamarca anunció nuevo paquete de ayuda militar a Ucrania valorado en 778 millones.- El Gobierno 

danés anunció un nuevo paquete de ayuda militar a Ucrania valorado en 5.800 millones de coronas 

(778 millones de euros), el de mayor cuantía económica de los 12 presentados hasta ahora. 

[SWISSINFO] 

Ministra de Exteriores alemana pidió a Putin desde Kiev que libere a los niños ucranianos deportados.- 

La ministra de Exteriores de Alemania, Annalena Baerbock, pidió desde Kiev al presidente de Rusia, 

Vladimir Putin, la liberación de niños ucranianos deportados, asegurando que este es "el primer paso 

hacia la paz". [EUROPA PRESS] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

ONU advirtió de hambre aguda si se recortan fondos.- El Programa Mundial de Alimentos de Naciones 

Unidas lanzó una advertencia sobre la seguridad alimentaria mundial al estimar que cada recorte del 

1% en ayuda alimentaria corre el riesgo de situar a 400.000 personas al borde de la hambruna. [DW] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

POLÍTICA 

Putin atribuyó a una "persecución política" los procesos judiciales contra Trump.- El presidente de 

Rusia, Vladimir Putin, aseguró que los diversos frentes judiciales abiertos contra el exmandatario 

estadounidense, Donald Trump, forman parte de una "persecución política", una valoración en la que 

coincide precisamente con el magnate neoyorquino, que lejos de asumir responsabilidad alguna 

siempre ha denunciado una "caza de brujas" contra él". [EUROPA PRESS] 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-putin-dice-no-puede-detener-guerra-mientras-ucrania-siga-contraofensiva-20230912174515.html
https://www.dw.com/es/putin-dice-que-rusia-no-puede-parar-los-combates-mientras-dure-la-contraofensiva-de-kiev/a-66787978
https://www.swissinfo.ch/spa/ucrania-guerra-situaci%C3%B3n_putin-lanza-a-los-rusos-mensaje-esperanzador-pese-a-que-ucrania-consolida-contraofensiva/48806370
https://efe.com/mundo/2023-09-12/papa-zuppi-ucrania/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-putin-afirma-71000-militares-ucranianos-muerto-inicio-contraofensiva-20230912113450.html
https://efe.com/mundo/2023-09-12/guera-ucrania-avances-contraofensiva/
https://apnews.com/world-news/general-news-6b9aa46c0379335e68376bd82bd836c8
https://www.swissinfo.ch/spa/ucrania-guerra_dinamarca-anuncia-nuevo-paquete-de-ayuda-militar-a-ucrania-valorado-en-778-millones/48806412
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ministra-exteriores-alemana-pide-putin-kiev-libere-ninos-ucranianos-deportados-20230912003414.html
https://www.dw.com/es/el-programa-mundial-de-alimentos-de-la-onu-advierte-de-hambre-aguda-si-se-recortan-fondos/a-66789636
https://www.europapress.es/internacional/noticia-putin-atribuye-persecucion-politica-procesos-judiciales-contra-trump-20230912105332.html
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Los aspirantes republicanos aumentan las declaraciones sobre la guerra en la frontera con México.- 

Los candidatos republicanos se han enzarzado en una carrera de armamentos retórica, compitiendo 

por superarse unos a otros con duras declaraciones sobre la frontera de Estados Unidos con México, 

llevando al siguiente nivel el grito de guerra de Trump en 2016 de "construir el muro".  [WASHINGTON 

POST] 
 

LEGISLATIVO 

McCarthy pidió a la Cámara de Representantes abrir una investigación de juicio político contra 

Biden.- El líder de la Cámara de Representantes, el republicano Kevin McCarthy, dijo que pedirá a los 

legisladores de esa cámara abrir una investigación de juicio político al presidente, Joe Biden, un juicio 

político con el que los republicanos han amagado durante semanas. [TELEMUNDO, UNIVISIÓN, AP, 

SWISSINFO, EUROPA PRESS, EL PAÍS, EFE, NEW YORK TIMES, WASHINGTON POST] 

Casa Blanca tachó de “extremista” abrir investigación de juicio político a Biden.- La Casa Blanca 

señaló que la apertura de una investigación de juicio político encargada por el presidente de la 

Cámara de Representantes, Kevin McCarthy, contra el mandatario estadounidense, Joe Biden, es 

“extremismo político en su peor versión”. [LA PRENSA] 

JUDICIAL 

20 años de prisión para el fundador de criptomoneda OneCoin.- El Fiscal Federal de Nueva York 

anunció que Karl Sebastian Greenwood, cofundador de la criptomoneda OneCoin, fue condenado 

a 20 años de prisión por "fraude masivo". [DW] 

La esposa del narcotraficante mexicano “El Chapo” saldrá de prisión: las autoridades 

estadounidenses.- Emma Coronel, la esposa del narcotraficante mexicano Joaquín "El Chapo" 

Guzmán, será liberada en Los Ángeles tras su detención en 2021 por cargos de narcotráfico, informó 

la Oficina de Prisiones de Estados Unidos. [GUARDIAN] 

CORONAVIRUS 

Los Centros de Control de Enfermedades recomiendan las nuevas vacunas contra el Covid-19 para 

todas las personas mayores de seis meses.- Todas las personas mayores de seis meses deberán recibir 

las nuevas vacunas contra el Covid-19 este otoño, dijeron los Centros para el Control y la Prevención 

de Enfermedades. [TELEMUNDO] 

MIGRACIÓN 

Estados Unidos dará mayor protección a migrantes que trabajan en su sector agrícola.- El Gobierno 

estadounidense anunciará nuevas medidas de protección para los migrantes que trabajan en el 

sector agrícola que mejorarán la seguridad en los campos y aumentará la transparencia acerca de 

cómo llegan esos jornaleros a Estados Unidos, a fin de combatir el tráfico de personas. [AP] 

Migrantes "de todo el mundo" se reunieron entre las barreras fronterizas de California.- Cientos de 

migrantes, incluidas familias, procedentes de África, Asia y América Latina se reunieron entre las dos 

enormes barreras fronterizas que separan Estados Unidos y México cerca de San Diego, una escena 

que recordó a una concentración anterior celebrada en mayo. [REUTERS] 

Migrantes indocumentados abandonan Florida ante el miedo de ir a la cárcel por la ley SB-1718.- Uno 

de los siete pasajeros de la furgoneta cuyo conductor fue detenido por transportar indocumentados 

cuenta que se va del estado por el temor de ser arrestado, un miedo que comparten cientos de 

personas que no tienen su estatus migratorio regularizado. [TELEMUNDO] 

https://www.washingtonpost.com/politics/2023/09/12/mexico-border-war-fentanyl/
https://www.washingtonpost.com/politics/2023/09/12/mexico-border-war-fentanyl/
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/politica/mccarthy-pide-a-la-camara-de-representantes-que-someta-a-biden-a-juici-rcna104623
https://www.univision.com/noticias/politica/mccarthy-investigacion-juicio-politico-biden
https://apnews.com/general-news-9235d5b18f0d453a751da1bc2ebdbfa3
https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-congreso_el-l%C3%ADder-republicano-mccarthy-encarga-una-investigaci%C3%B3n-de-juicio-pol%C3%ADtico-contra-biden/48806430
https://www.europapress.es/internacional/noticia-presidente-camara-representantes-da-primer-paso-impeachment-contra-biden-20230912180220.html
https://elpais.com/internacional/2023-09-12/los-republicanos-del-congreso-elevaran-la-presion-sobre-biden-en-el-nuevo-curso-politico-de-ee-uu.html
https://efe.com/mundo/2023-09-12/el-lider-republicano-mccarthy-encarga-una-investigacion-de-impeachment-contra-biden/
https://www.nytimes.com/2023/09/12/us/politics/mccarthy-biden-impeachment-inquiry.html
https://www.washingtonpost.com/politics/2023/09/12/mccarthy-biden-impeachment/
https://www.laprensa.hn/mundo/casa-blanca-reaccion-anuncio-republicano-investigacion-juicio-politico-biden-JE15330696
https://www.dw.com/es/por-fraude-condenan-a-20-a%C3%B1os-de-prisi%C3%B3n-al-cofundador-de-criptomoneda-onecoin/a-66794694
https://www.theguardian.com/world/2023/sep/12/el-chapo-wife-release-prison-us
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/salud/los-cdc-recomiendan-las-nuevas-vacunas-contra-el-covid-19-para-todas-l-rcna104743
https://apnews.com/us-news/general-news-244535a69e1df2716044ab02fa7c32a1
https://www.reuters.com/world/us/migrants-from-all-over-globe-gather-between-california-border-barriers-2023-09-12/
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/inmigracion/video/migrantes-indocumentados-abandonan-florida-ante-el-miedo-de-ir-la-carcel-por-la-ley-sb-tmvo12408375
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GENERAL 

Astronauta de la NASA logra récord de permanencia en el espacio.- El astronauta de la NASA, Frank 

Rubio, tiene ahora el récord estadounidense de permanencia en el espacio, al superar la marca 

anterior de 355 días en la Estación Espacial Internacional. [AP] 

 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

BERMUDAS 

Lee continúa como huracán mayor y se dirige al oeste de Bermudas.- El huracán mayor Lee se dirige 

hacia el oeste de Bermudas mientras viaja en aguas abiertas con vientos máximos sostenidos de 185 

kilómetros por hora, por lo que se emitió un aviso de tormenta tropical para ese territorio británico 

situado en el Atlántico Norte, informó el Centro Nacional de Huracanes de Estados Unidos. 

[SWISSINFO] 

EL SALVADOR 

El Salvador extendió régimen de excepción por otros 30 días.- La Asamblea Legislativa de El Salvador, 

de amplia mayoría oficialista, aprobó extender por 30 días más la implementación de un régimen de 

excepción, una medida vigente desde finales de marzo para combatir a las pandillas y que sería la 

decimoctava prórroga avalada por dicho órgano. [DW] 

GUATEMALA 

Fiscalía de Guatemala abrió cajas con votos pese a la desautorización del tribunal electoral.- El 

Ministerio Público de Guatemala abrió varias cajas con votos de los comicios del pasado 25 de junio, 

pese al rechazo del Tribunal Supremo Electoral al considerar ilegal dicha diligencia. [EFE, DW] 

El presidente electo de Guatemala rompió diálogo con gobierno saliente y suspendió transición.- El 

presidente electo de Guatemala, Bernardo Arévalo, rompió el diálogo con el gobierno saliente al 

anunciar que suspende el proceso administrativo de transición de poder, tras la última arremetida de 

la fiscalía con el allanamiento a dos sedes del Tribunal Supremo Electoral y la revisión de cajas con 

votos. [AP] 

HAITÍ 

ONU analiza "tomar una decisión con Haití", afirma en foro de paz ministro argentino.- El ministro de 

Defensa argentino, Jorge Taiana, dijo que se está analizando en Naciones Unidas las posibilidades de 

"tomar una decisión con respecto a Haití", en el marco de un foro sobre misiones de paz que se 

celebra en Buenos Aires. [SWISSINFO] 

NICARAGUA 

ONU: persecución a la disidencia se agudiza en Nicaragua.- El Grupo de Expertos de la ONU sobre 

Nicaragua advirtió que la persecución a la disidencia en el país centroamericano se ha recrudecido 

en los últimos seis meses y pidió al Consejo de Derechos Humanos "ampliar las sanciones” y enfocarse 

contra "instituciones e individuos involucrados en la comisión de crímenes internacionales". [DW] 
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AMÉRICA DEL SUR 

BRASIL 

Justicia de Brasil sentó en el banquillo a los primeros acusados de la asonada contra Lula.- La Corte 

Suprema de Brasil comenzará a juzgar a los cuatro primeros acusados de la asonada del pasado 8 

de enero, cuando miles de activistas de ultraderecha asaltaron las sedes de los tres poderes con la 

intención de derrocar al Gobierno de Luiz Inácio Lula da Silva. [EFE] 

HRW pidió que los casos de violencia policial en Brasil sean investigados por la Fiscalía.- La 

organización no gubernamental de defensa de los derechos humanos Human Right Watch pidió que 

los casos de violencia policial registrados en Brasil sean investigados por la Fiscalía y no por la propia 

Policía. [SWISSINFO, EUROPA PRESS] 

ECUADOR 

Investigan presunto explosivo dejado por un dron en cárcel de máxima seguridad de Ecuador.- Las 

autoridades de Ecuador investigan un presunto artefacto explosivo dejado por un dron en el tejado 

de La Roca, la cárcel de máxima seguridad del país, situada dentro del complejo carcelario de 

Guayaquil. [SWISSINFO] 

PERÚ 

Corte Interamericana de Derechos Humanos urgió a Perú que proteja al presidente del Jurado 

Nacional de Elecciones.- La Corte Interamericana de Derechos Humanos requirió al Perú que tome 

"de forma inmediata" todas las medidas necesarias para proteger la vida y la salud del presidente del 

Jurado Nacional de Elecciones, Jorge Salas Arenas, y su familia. [DW] 

Denunciaron que una propuesta del Gobierno peruano "atenta contra la libertad de expresión".- Una 

propuesta que hizo el Poder Ejecutivo para modificar el Código Penal "atenta contra la libertad de 

expresión" en Perú, al abrir la puerta a que "ciudadanos, incluyendo periodistas, sean procesados 

penalmente por difundir o informar sobre protestas", denunció el Consejo de la Prensa Peruana. 

[SWISSINFO] 

VENEZUELA 

Un millar de personas trabajarán en las primarias opositoras de Venezuela en el exterior.- Más de mil 

personas trabajarán en el exterior en las elecciones primarias del 22 de octubre, en las que la 

oposición de Venezuela definirá a su abanderado para las presidenciales de 2024, informó el comité 

que organiza estos comicios. [SWISSINFO] 

Cuatro millones de migrantes venezolanos viven crisis humanitaria.- Más de 7,7 millones de personas 

abandonaron Venezuela; más de 6,5 millones fueron acogidas por 17 países de América Latina y el 

Caribe, de acuerdo con  la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados. La ONU alertó por la 

crisis humanitaria de cuatro millones de migrantes. [DW] 
 

EUROPA 

Eurocámara aprobó el instrumento de 300 millones para compras militares conjuntas en la Unión 

Europea.- El Parlamento Europeo dio 'luz verde' al instrumento para promover las compras conjuntas 

de armas y munición en Europa, un paso en línea con la estrategia de desarrollar la industria de la 

defensa europea en el marco de la ayuda militar a Ucrania y con la vista puesta en reponer los 

mermados 'stocks' de los ejércitos europeos. [EUROPA PRESS] 
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 13 de septiembre de 2023 

Siete eurodiputados pidieron una ley para regular procesos de autodeterminación en la Unión 

Europea.- El grupo de autodeterminación del Parlamento Europeo planteó un marco jurídico europeo 

que proteja los derechos de los ciudadanos de territorios comunitarios que emprendan un proceso 

de autodeterminación consensuado con su Estado miembro, así como para que las instituciones 

europeas medien si hay conflictos en estos procesos. [SWISSINFO] 

ESPAÑA 

Rubiales es imputado por el beso no consentido a Hermoso y el juez lo cita a testificar.- El ahora 

expresidente de la Real Federación Española de Fútbol deberá declarar el 15 de septiembre ante el 

juez que decidirá si va o no a juicio por las acusaciones de agresión sexual de la jugadora a la que 

besó tras ganar la Copa Mundial en Australia. [TELEMUNDO] 

GRECIA 

Unión Europea dará a Grecia más de $2.000 millones para recuperarse de incendios e inundaciones.- 

La Unión Europea le prometió a Grecia más de 2.000 millones de euros en asistencia financiera para 

la recuperación después de los incendios forestales y las inundaciones que devastaron amplias zonas 

del país. [AP] 

ITALIA 

Más de 2.000 migrantes llegaron a la isla italiana de Lampedusa durante los últimos dos días.- Las 

autoridades italianas informaron que más de 2.000 migrantes han llegado en embarcaciones a la isla 

de Lampedusa, en el Mediterráneo, en los últimos dos días, lo que sitúa en unos 116.000 los migrantes 

que han llegado al país a lo largo de este año. [EUROPA PRESS, SWISSINFO] 

La justicia ordenó reintegrar al jefe de la Ópera de Nápoles, "prejubilado" por Meloni.- La justicia 

italiana ordenó de forma "cautelar" la reintegración en sus funciones del superintendente de la Ópera 

de Nápoles, Stéphane Lissner, "prejubilado" en junio por una polémica ley del Gobierno de Giorgia 

Meloni.[SWISSINFO] 

RUSIA 

Kim Jong Un arrancó su visita a Rusia con una reunión con el ministro de Recursos Naturales en la 

frontera.- El líder supremo norcoreano, Kim Jong Un, inició su visita a Rusia con una parada estratégica 

en la estación de tren de Jasán, ubicada en la frontera y donde ha tenido que cambiar las ruedas 

de su tren para que este pueda circular por territorio ruso. Allí ha aprovechado para reunirse con el 

ministro de Recursos Naturales ruso, Alexander Kozlov. [DW, AP, EL PAÍS] 

Japón advirtió que un acuerdo de armas entre Rusia y Corea del Norte podría violar resoluciones de 

la ONU.- Las autoridades de Japón advirtieron que el posible acuerdo para el suministro de armas 

entre Rusia y Corea del Norte podría suponer una violación a las resoluciones adoptadas por el 

Consejo de Seguridad de Naciones Unidas. [EUROPA PRESS] 
 

ASIA 

AFGANISTÁN 

ONU alertó del "colapso" de los derechos humanos en Afganistán y habló de un "asalto sistemático" 

a las libertades.- El Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Volker Turk, alertó que 

los derechos humanos en Afganistán se encuentran en un "estado de colapso" y manifestó que desde 

la llegada al poder de los talibán se ha producido un "asalto sistemático" a las libertades 

fundamentales de la población. [EUROPA PRESS, AP] 
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IRÁN 

Estados Unidos avanza en el intercambio de presos con Irán.- Estados Unidos informó que autorizó la 

transferencia de 6.000 millones de dólares iraníes congelados en Corea del Sur, un paso clave para 

la liberación de presos entre Washington y Teherán. [DW] 

ISRAEL 

Supremo israelí, en audiencia clave para la reforma judicial.- El Tribunal Supremo de Israel dio 

comienzo a una audiencia clave en la que analizará varios recursos presentados contra una ley 

central de la reforma judicial impulsada por el Gobierno de Benjamín Netanyahu. [DW] 

TAIWÁN 

Taiwán dijo que avistó 22 aviones y 20 buques militares chinos cerca de la isla.-  Taiwán dijo que avistó 

22 aviones militares y 20 buques chinos cerca de la isla en las últimas 24 horas, mientras Beijing 

intensificó su actividad militar en la zona. [AP] 
 

ÁFRICA 

Borrell admitió que las misiones de la Unión Europea en África están en un "incómodo 'stand-by'" y 

llama a repensar su futuro.- El Alto Representante de la Unión Europea para Política Exterior, Josep 

Borrell, admitió que las misiones militares europeas en África se encuentran en un "incómodo stand-

by" y toca repensar su futuro e implementar nuevos modelos para mantener la presencia en la región 

del Sahel, pese a la proliferación de golpes militares. [EUROPA PRESS] 

LIBIA 

Gobierno del este de Libia aumentó a 5.200 cifra de muertos por las inundaciones; Media Luna Roja 

habla de cerca de 10.000 desaparecidos.- Las autoridades del este de Libia han elevado a 5.200 la 

cifra de fallecidos por las inundaciones causadas por el paso de la tormenta 'Daniel' por el extremo 

nororiental del país, donde la Media Luna Roja ha llegado a hablar también de cerca de 10.000 

desaparecidos. [EUROPA PRESS, TELEMUNDO, FRANCE 24, EL PAÍS, DW, EFE, AP, NEW YORK TIMES] 

NÍGER 

Estados Unidos espera poder seguir con su trabajo antiterrorista en el Sahel tras el golpe de Níger.- 

Estados Unidos espera seguir desarrollando en Níger tras el golpe de Estado del pasado 26 de julio su 

labor antiterrorista en el Sahel, una región golpeada por el yihadismo, dijo el comandante del Mando 

Militar de Estados Unidos en África, el general Michael Langley. [SWISSINFO]  

Borrell urgió a los 27 a sancionar a los golpistas en Níger y no dar signos de apertura con el régimen.- 

El Alto Representante de la Unión Europea para Política Exterior, Josep Borrell, pidió a los Estados 

miembros del bloque acelerar la imposición de sanciones contra los responsables del golpe militar en 

Níger que depuso a finales de julio al presidente, Mohamed Bazoum. [EUROPA PRESS] 

MARRUECOS 

Marruecos confirmó más de 2.900 muertos y 5.500 heridos tras el terremoto.- Más de 2.900 personas 

han fallecido como consecuencia del terremoto de magnitud 6,8 en la escala de Richter que sacudió 

la zona del Alto Atlas, en el centro de Marruecos, de acuerdo con un nuevo balance oficial de 

víctimas del Ministerio del Interior marroquí. [EUROPA PRESS, TELEMUNDO, EFE] 
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MALI 

Los secesionistas del norte de Mali tomaron el control de una base del Ejército maliense.- El Marco 

Estratégico Permanente, que agrupa a todos los movimientos nacionalistas del norte de Mali, anunció 

que tomó el control de una base militar maliense en la localidad de Bourem, en la región septentrional 

de Gao. [SWISSINFO] 

SUDÁN  

Jefe de Derechos Humanos de la ONU pidió a las partes enfrentadas en Sudán poner fin a cinco meses 

de "muerte y destrucción".- El Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Volker Turk, 

pidió a las partes enfrentadas en Sudán poner fin cuanto antes a cinco meses de "sufrimiento, dolor, 

muerte y destrucción" antes de que "sea demasiado tarde" para el país. [EUROPA PRESS] 
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